
ОБРАЗОВАНИЕ Как в Свердловской области нашли деньги 
для повышения стипендий и расширения студенческих льгот

Вход в «Кампус» — 
это выход

Марина Трубилина

Б
анк России рассчитывает 
на то, что льготные ипо-
течные программы в этом 

году станут более адресными. 
Об этом сообщил журналистам 
д и р е к т о р  д е п а р т а м е н т а 
банковского регулирования и 
аналитики ЦБ РФ Александр Да-
нилов. Сейчас льготная ипотека 
доступна практически каждому 
заемщику, отметил он.

Впрочем, первые шаги по 
охлаждению льготных про-
грамм были приняты прави-
тельством еще в декабре про-
шлого года. Первый взнос по 
льготной ипотеке на новострой-
ки был поднят до 30%, предель-
ная сумма кредита снижена до 6 
млн руб. для всех регионов (ра-
нее в Москве и Санкт-Петербур-
ге можно было получить ипоте-
ку на 12 млн руб.), снижены суб-
сидии для банков. В итоге круп-
нейшие банки заявили, что не 
будут выдавать льготную ипоте-
ку без дополнительного субси-
дирования процентов застрой-

щиками, чем, в свою очередь, 
остались крайне недовольны де-
велоперы.

В итоге в январе активность 
на рынке сократилась, однако 
не так кардинально, как многие 
ожидали.

Нельзя сказать, что рынок 
встал, хотя снижение, безуслов-
но, есть, рассказывает директор 
по продукту платформы TYMY 
Никита Арзамасцев. Количе-
ство заявок на ипотеку на стро-
ящееся жилье сократилось при-
мерно на 30% по сравнению с 
декабрем. При этом в январе 
еще проводились сделки, кото-
рые тянулись с прошлого года, 
так что пока замедление не 
слишком заметно.

По данным Домклик, в янва-
ре через платформу прошло 
около 39 тыс. ипотечных сде-
лок. Это примерно на треть 
меньше, чем в первых месяцах 
2023 и 2022 годов. При этом 
доля сделок с новостройками 
снизилась с 40% в декабре 2023 
года до 27%, а со вторичным 
жильем — выросла с 47% до 
55%.

За январь спрос на ипотеку 
снизился на 15% относительно 
января прошлого года, говорит 
исполнительный директор фи-
нансового маркетплейса «Вы-
беру.ру» Ярослав Баджурак. 
Доля льготной ипотеки на ново-
стройки среди всех ипотечных 
кредитов упала гораздо драма-

тичнее — с примерно 20% до 5%. 
Самыми популярными про-
граммами января, по его сло-
вам, стали сельская ипотека (на 
нее пришлось 27% от январско-
го спроса) и ипотека на вторич-
ку —  на ее долю выпало 23% 
спроса.

В декабре и январе практи-
чески каждую неделю появля-
лись какие-то новые вводные и 
заявления, которые меняют 
правила игры и влияют на ры-
нок прямо или косвенно, гово-
рит Арзамасцев. Новости про 
ипотеку — это уже фоновый по-
ток. Люди на него, кажется, по-
степенно перестают остро реа-
гировать, отмечает он.

Скорее всего, основная кор-
рекция спроса будет наблю-
даться в конце февраля — марте, 
считает управляющий партнер 
bnMAP.pro, основатель «БЕС-
Т-Новострой» Ирина Доброхо-
това. Основной фактор под-
держки рынка сейчас — прибли-
ж а ю щ и й с я  ф и н а л 
льготной ипотеки, на-
меченный на 1 июля.

С
туденческие стипен-
дии — тема сложная. 
Из года в год идут 
разговоры о том, что 
они должны быть 
выше, предлагается 
то увеличить стипен-
дию до уровня про-
житочного миниму-

ма, то, например, ввести допол-
нительную новогоднюю выпла-
ту, чтобы иногородние студенты 
могли без ущерба для кошелька 
съездить домой на каникулы.

Поддержка студенчества — в 
приоритете, но не всегда о ме-
рах этой поддержки знают сами 
студенты и говорят «на местах». 
Корреспонденты «РГ» узнали, 
как регионы помогают молоде-
жи, облегчая многие бытовые 
проблемы, чтобы студент мог 

учиться в своем родном регионе 
и не думать о «насущном».

Без пяти минут участковый 
терапевт, студентка Уральского 
государственного медицинско-
го университета Александра 
Штанова с недавних пор полу-
чает весьма ощутимую стипен-
дию — 23 тысячи рублей. Оли-
гархом ее сокурсники не счита-

ют, поскольку признают: заслу-
женно. С первого курса Саша 
учится только на отлично, кро-
ме того, занимается научными 
разработками на стыке медици-
ны и IT-технологий. Это позво-
лило ей стать участницей регио-
нальной программы «Кампус» 
и, помимо повышенной губер-
наторской стипендии, получать 

дополнительные финансовые 
бонусы — 10 тысяч рублей еже-
месячно.

Программа «Кампус», запу-
щенная в Свердловской обла-
сти, — пока уникальная для стра-
ны. Правительство региона раз-
работало ее, чтобы поддержать 
вузовскую молодежь и закре-
пить за Екатеринбургом статус 
одной из столиц российского 
студенчества. Проект масштаб-
ной поддержки молодежи из ву-
зов и колледжей стартовал фак-
тически одновременно со 
строительством современного 
студгородка в новом районе 
Екатеринбурга.

Поддержка предполагается 
комплексная. Кроме повышен-
ных стипендий для студен-
тов-отличников, выплачивае-

мых из специально созданного в 
области фонда, в программу за-
ложены льготы для молодых 
при посещении фитнес-залов, 
салонов красоты, кафе, игровых 
площадок, музеев. Своего рода 
студенческая «Пушкинская 
карта», только с более широким 
спектром действия.

Чтобы это заработало, вла-
сти подключают бизнес: фор-
мируется пул компаний, чьими 
услугами и товарами пользует-
ся молодежь. Одежда, обувь, 
книги и канцтовары со скидка-
ми — полный список льготных 
товаров появится на 
цифровой платформе 
проекта. 
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КОШЕЛЕК Верховный суд 
РФ решил отдать 
наследство гражданской 
жене

Чужую 
признали своей

Наталья Козлова

Необычное решение принял Верховный суд РФ, когда 
отдал квартиру не законным претендентам на недви-
жимость умершего гражданина, а его любимой женщи-
не. Законных наследников у человека не было, и чинов-
ники посчитали квартиру выморочным имуществом, 
которое в таких ситуациях получает город.

Дело в том, что понятие «гражданский брак» впол-
не комфортно существует везде, кроме юридической 
сферы. В отечественном законодательстве есть лишь 
одна форма брака — через печать ЗАГСа. Но жизнь все-
гда была сложнее и разнообразнее строгих норм.

Ситуация, которую изучил высокий суд, очень даже 
жизненная. Мужчина и женщина много лет жили вме-
сте без официальной регистрации своих отношений. 
После смерти партнера женщина хотела получить в на-
следство его квартиру как иждивенец. Чиновники де-
партамента имущественных отношений города были 
решительно против. Они требовали признать эту квар-
тиру выморочным имуществом и передать ее в го-
родскую собственность.

Три местных суда единогласно встали на сторону 
чиновников. Но Судебная коллегия по гра-
жданским делам Верховного суда РФ с ними 
не согласилась.

НАУКА Компания 
Илона Маска внедрила чип 
в мозг человека

Мыслью 
единой

Игорь Дунаевский, Юрий Медведев

Нейротехнологическая компания Neuralink впервые 
вживила компьютерный чип в мозг человека. Об 
успешной операции, которая была проведена 28 янва-
ря, отчитался основатель компании Илон Маск. По его 
словам, подвергшийся чипированию пациент чувству-
ет себя хорошо и восстанавливается после операции, а 
первые данные приборов выглядят «многообещающе». 
Но конкретики в компании пока не озвучили.

Чип, внешне напоминающий осьминога, получил 
говорящее за себя название Telepathy, что переводится 
как «телепатия». Интерфейс мозг-компьютер призван 
через вживляемые электроды улавливать с коры го-
ловного мозга электрические сигналы от клеток и 
преобразовывать их в управляющие команды на внеш-
ние устройства. Иными словами, он позволит управ-
лять гаджетами силой мысли. Как это пару лет назад 
делала телепатически игравшая в компьютерную игру 
обезьяна, чипированная в Neuralink.

Теперь на очереди человек. Пока речь толь-
ко о медицинском применении. 

ТЕХНОЛОГИИ В единой 
биометрии выделят 
сегменты

Получится 
регионально

Олег Капранов, Александр Мелешенко

Минцифры предложило создать региональный сег-
мент Единой биометрической системы (ЕБС). Это сле-
дует из проекта постановления правительства Россий-
ской Федерации «Об образовании регионального сег-
мента единой биометрической системы в городе Моск-
ве», опубликованном для общественного обсуждения. 
Такой подход позволит настраивать биометрические 
данные для нужд конкретного региона. Сейчас уже 
несколько сотен тысяч москвичей используют биомет-
рию, например, для оплаты проезда на транспорте.

Создать региональный сегмент предполагается на 
основании обращения правительства Москвы. Будут 
также установлены случаи использования такого сег-
мента, предоставления векторов единой биометриче-
ской системы, а также использования ЕБС с примене-
нием персональных данных, размещенных с использо-
ванием регионального мобильного приложения.

Как пояснили в минцифры, биометрию из регио-
нального сегмента можно использовать только для 
региональных низкорисковых операций. Например, 
для оплаты проезда на городском транспорте или опла-
ты парковки, прохода на территорию организаций или 
объектов культуры, в качестве второго фактора защи-
ты при входе на городские сервисы и в других ситуаци-
ях. Во всех случаях использование биометрии 
для получения услуг может быть только ис-
ключительно добровольным.

4

6

6

*За 10   **За 100   ***За 1000   ****За 10 000Официальные курсы валют ЦБ России с 31.01.24

Австралийский доллар  59,0109
Азербайджанский манат  52,5228
Армянский драм**  22,1034
Белорусский рубль  28,1038
Болгарский лев  49,4099

Бразильский реал  18,1400
Венгерский форинт**  24,8197
Вон Республики Корея*** 67,1647
Вьетнамский донг**** 37,1680
Гонконгский доллар  11,4443

Грузинский лари  33,3503
Датская крона  12,9648
Дирхам ОАЭ  24,3128
Доллар США  89,2887
Евро  96,7895

Египетский фунт*  28,9027
Индийская рупия* 10,7444
Индонезийская рупия**** 56,4225
Казахстанский тенге**  19,8428
Канадский доллар  66,4252

Катарский риал  24,5299
Киргизский сом** 99,9650
Китайский юань  12,4066
Молдавский лей*  50,3216
Новозеландский доллар  54,8411

Новый туркменский манат  25,5111
Норвежская крона*  85,4822
Польский злотый  22,1555
Румынский лей  19,4423
СДР  118,6808

Сербский динар**  82,4968
Сингапурский доллар  66,6682
Таджикский сомони*  81,5117
Таиландский бат*  25,2538
Турецкая лира*  29,4564

Узбекский сум****  71,8679
Украинская гривна*  23,5676
Фунт стерлингов  113,2002
Чешская крона*  38,9329
Шведская крона* 85,0968

Швейцарский франк  103,4512
Южноафриканский рэнд*  47,3336
Японская иена**  60,6087
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ПАРЛАМЕНТ Госдума 
упростила поиск 
пропавших родственников

Найдут 
по геному

Татьяна Замахина

Близких родственников пропавших без вести граждан 
включат в перечень лиц, подлежащих обязательной го-
сударственной геномной регистрации. Госдума приня-
ла закон, который упростит процесс поиска.

Документ, который прошел сразу второе и третье чте-
ния, был внесен кабмином. В правительстве уточнили, 
что инициатива касается родителей, детей, полнород-
ных братьев и сестер. Согласно поправкам, получать 
биоматериал для проведения геномной регистрации 
будут органы пред-
варительного след-
ствия и органы до-
знания. При этом его 
получение от недее-
способных или не-
совершеннолетних 
лиц будет возмож-
но только в присут-
ствии их законных 
представителей. 
Также отмечается, 
что геномная ин-
формация будет храниться до установления местонахо-
ждения разыскиваемого человека (но не более 70 лет). 
А в случае если он погиб, поможет при опознании.

Иногда родные годами ищут своих пропавших близ-
ких, не могут с ними достойно проститься, заявил глава 
Комитета ГД по безопасности и противодействию кор-
рупции, соавтор поправок Василий Пискарев. По его 
словам, принятый закон призван помочь в ускорении 
расследования таких трагедий. Депутат привел инфор-
мацию, актуальную на 1 января 2023 года, — на тот мо-
мент в работе правоохранительных органов имелось 12 
тыс. дел по неопознанным трупам, в розыске находи-
лось 28 тыс. лиц, пропавших без вести, в том числе 960 
несовершеннолетних. Однако была установлена судьба 
лишь около 27% пропавших граждан.

Если речь идет о случаях похищения людей, то 
жертвами преступников чаще всего становятся дети 
и пенсионеры, считает депутат ГД Джамаладин Гаса-
нов. Помочь в этой ситуации может создаваемая база 
данных генетических профилей. «Единая база данных 
поможет быстрее определить родственников, а также 
лиц, которые совершают преступления», — уверен пар-
ламентарий.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин призвал сохранять темпы реализации 
национальных проектов

Новые горизонты успеха
Владимир Кузьмин

В
чера премьер-министр 
Михаил Мишустин собрал 
специальную стратегиче-

скую сессию, чтобы подвести 
итоги реализации националь-
ных проектов.  Глава кабмина 
констатировал почти стопро-
центную реализацию задач и 
призвал сохранять набранный 
темп.

Работа над нацпроектами в 
стране продолжается уже пять 
лет. Нынешний, 2024 год дол-
жен был стать последним, но 
президент принял решение 
продлить действие ключевых 
инструментов для достижения 
целей развития на 2025—2030 
годы. Правительству предсто-
ит их актуализировать — мини-
стерства должны представить 
свои предложения к началу 
июня. Михаил Мишустин дово-
лен результатами этой пятилет-
ки. «Средний уровень дости-

жения текущих задач близок к 
100%, — заявил он. — Есть весо-
мые результаты во всех сферах, 
которые охватывают проекты, а 
если говорить о национальных 
целях, то планы на прошлый год 
исполнены полностью».

Глава кабмина рассказал о 
некоторых успехах нацпроек-
тов. Построено или реконстру-
ировано около 900 больниц, 
поликлиник и фельдшерских 
пунктов, отремонтировано свы-
ше четырех тысяч медицинских 
учреждений, приобретено и 
смонтировано почти две тыся-
чи быстровозводимых модуль-
ных конструкций, поставлено 
около 14 тысяч единиц автомо-
бильного транспорта. Создано 
более 260 тысяч дополнитель-
ных мест в дошкольных органи-
зациях для детей до трех лет. В 
регионах открыто свыше 17 ты-
сяч центров образования есте-
ственно-научной и технологи-
ческой направленности «Точка 

роста», 300 детских технопар-
ков «Кванториум», 260 центров 
«IT-куб».

Рекордом отметились в про-
шлом году строители. Они смог-
ли ввести более 110 миллионов 
квадратных метров жилья, это 
90% от плана на 2030 год. «Улуч-
шились условия проживания 4,3 
миллиона семей», — подчеркнул 
Михаил Мишустин. Льготные 
ипотечные кредиты по ставке 
6% получили уже около 800 ты-
сяч родителей с детьми, больше 
половины из них — в прошлом 
году. Существенные изменения 
за пять лет произошли в сфере 

повышения комфортности го-
родской среды. Благоустроено 
более 65 тысяч дворовых и об-
щественных территорий. «Если 
же говорить только о 2023 годе, 
то речь идет о почти 10 тысячах 
таких пространств», — сказал 
премьер. Около 670 тысяч че-
ловек за пять лет переселены из 
непригодного для проживания 
жилья, треть — в прошлом году. В 
целом запланированный в наци-
ональном проекте результат до-
стигнут досрочно, заявил глава 
кабмина.

Решать социальные и другие 
задачи правительству позволя-

ет растущая экономика стра-
ны. Предварительный результат 
ВВП в 2023 году — рост на 3,5%. 
По мере поступления новой ста-
тистики, особенно по сектору 
услуг, есть потенциал для повы-
шения оценки до 4%. «Если со-
отнести с январским обзором 
Всемирного банка, то это суще-
ственно выше среднемирового 
значения», — обратил внимание 
Мишустин. В Европе рост оце-
нивается на уровне около нуля, 
сравнил он.

Отдельно глава кабмина от-
метил успехи аграриев, которые 
установили в прошлом году ис-
торический рекорд по экспор-
ту своей продукции — почти 3,9 
триллиона рублей. Причем доля 
дружественных стран в постав-
ках приблизилась к 90%. «Необ-
ходимо сохранить набранный 
темп, — подчеркнул премьер-ми-
нистр. — Задачи требуют продол-
жения положительной динами-
ки в развитии. И конечно, необ-
ходимо просто приложить все 
усилия, чтобы запланирован-
ные показатели в национальных 
проектах были достигнуты».

Мишустин напомнил участ-
никам встречи, что год назад 
президент поручил уделить 
внимание шести направлениям 
— расширение внешнеэкономи-
ческого взаимодействия с пер-
спективными партнерами из 
дружественных стран, укрепле-
ние технологического и финан-
сового суверенитета, опережа-
ющее развитие транспортной, 
коммунальной и социальной 
инфраструктур, повышение 
благосостояния граждан, а так-
же защита материнства и дет-
ства, поддержка семей с детьми. 
«Такая работа будет продолже-
на и в текущем году, сегодня мы 
фиксируем и первые р езульта-
ты», — заявил премьер.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин обсудил с Геннадием Красниковым 
развитие российской науки

Умные и независимые

Айсель Герейханова

Э
кспертиза школь-
ных учебников мо-
жет снова вернуться 
к Российской акаде-
мии наук (РАН). Этот 
вопрос обсуждал-
ся на встрече прези-
дента РФ Владимира 
Путина с главой РАН 

Геннадием Красниковым, кото-
рая прошла во вторник в Кремле. 

«Первые задачи, которые мы 
ставили, — это как можно быстрее 
вписаться в государственные си-
стемы принятия решений, уста-
новить отношения со всеми вет-
вями власти», — сказал Красни-
ков и подчеркнул, что РАН долж-
на быть опорой для государства. 
А это, по его словам, подразуме-
вает «рабочие отношения со все-
ми ветвями власти и, конечно, с 
правительством, с премьером». 
«Хотел сказать, что сейчас мы 
фактически в полтора раза уже 
больше экспертиз делаем, и в три 
раза стало у нас больше отрица-
тельных заключений. Это связа-
но с тем, что более ответствен-
но стали к экспертизе подходить 

наши эксперты, чтобы она дей-
ствительно была объективна», — 
заметил он. По словам главы РАН, 
экспертизу проходят не только 
госзадания по науке, но и высо-
котехнологичные проекты, в том 
числе десять «дорожных карт» 
по квантовым технологиям, по 
искусственному интеллекту, по 
новым материалам, новым си-
стемам мобильной связи.

Главная задача — это востре-
бованность научных результа-
тов. «Чтобы у нас была цепоч-
ка от фундаментальных, поис-
ковых исследований до ОКРов и 
их внедрения», — отметил Крас-
ников. «Все-таки фундаменталь-
ное есть фундаментальное», — 
согласился с этим Путин. По его 
словам, горизонт может быть и 
не виден, но работать надо все 
равно. «Иногда фундаменталь-
ные исследования находят сра-

зу внедрение, а иногда проходит 
50 лет», — сообщил Красников.

Активно развивается и меж-
дународная деятельность: в РАН 
работают 439 иностранных чле-
нов из 55 стран.  «Сегодня очень 
комфортной стала академиче-
ская площадка для международ-
ных исследователей. Проводим 
очень много контактов», — ска-
зал глава РАН. По его словам, на 
общем собрании Академии наук 
Большой золотой медалью РАН 
наградила британского ученого. 
Кроме того,  в России по линии 
ЮНЕСКО вручали Международ-
ную премию имени Менделеева. 
«Ученые — умные люди и незави-
симые», — отметил Путин.

Кроме того, РАН оперативно 
решает вопросы, связанные с 
включением в ее работу ученых 
из новых регионов. «Сейчас мы 
активно поработали и сделали 

ассоциацию южных регионов, 
куда вошли наши крымские 
научные учреждения и всех но-
вых регионов: ЛНР, ДНР, Херсо-
на, Запорожья. И проводим по-
стоянные встречи, решаем все 
оперативные вопросы, в том 
числе используя опыт Крыма», 
— рассказал Красников.

По словам Красникова, до-
верие к Академии наук как к 
институту выросло на четыре 
процента. А самое главное — уже 
65 процентов родителей хотят, 
чтобы их дети работали в сфере 
науки. Сейчас число учащихся 
базовых школ РАН в регионах 
достигло 25 тысяч. «Конечно, 
мы здесь очень много внима-
ния уделяем и научно-иссле-
довательской аспирантуре, ба-
зовой кафедре. Сегодня мы по-
шли в школы. У нас в 32 регио-
нах есть 108 базовых школ РАН, 
где обучаются 25 тысяч детей», 
— сказал Красников. При этом 
он выразил озабоченность тем, 
что российские дети стали реже 
сдавать ЕГЭ по физике: «Это 
отдельный разговор, мы пыта-
емся эту тему сегодня изучать».

Еще один вопрос — школьные 

учебники. «Мы считаем, что 
надо вернуть опять эксперти-
зу к нам школьных учебников», 
— сказал Красников. Отметим, 
что такие полномочия забра-
ли у РАН в 2018 году. «Я, честно 
говоря, упустил это, странно», 
— признался глава государства 
и согласился, что этот вопрос 
надо обсудить с коллегами.

Впереди важное событие — 
300-летие РАН. Меропрития по 
этому поводу стартуют 8 февра-
ля — в день, когда как раз была 
по указу императора Петра I 
основана Академия наук. «На 
протяжении 300-летней нашей 
истории мы полностью обеспе-
чиваем преемственность, — за-
метил Красников. — Как в 1724 
году были назначены 12 первых 
академиков — дальше у нас были 
только выборы, и на выборах 
всегда была преемственность». 
По его словам, «эта преемствен-
ность не прекращалась». Глава 
РАН пригласил президента при-
нять участие в юбилейных ме-
роприятиях.  

Геннадий Красников рассказал 
главе государства, как РАН взаимо-
действует с новыми регионами.

Михаил Мишустин: Льготные ипотечные кредиты по ставке 6% получили уже около 800 тысяч родителей с детьми.

А К Ц Е Н Т

Число учащихся базовых школ РАН 
в России достигло 25 тысяч

А К Ц Е Н Т

Построено или реконструировано 
около 900 больниц, поликлиник 
и фельдшерских пунктов

Инициатива 
касается роди-
телей, детей, 
полнородных 
братьев и сестер

Наш приоритет — 
поддержка участников СВО

Приоритетом Государствен-
ной Думы продолжает оста-
ваться поддержка участников 
специальной военной опера-
ции и членов их семей.

Напомню, что в прошлом 
году мы приняли 91 закон, 
направленный на защиту прав 
и интересов наших бойцов, их 
близких и родных.

Среди внесенных нами из-
менений в законодательство 
были поправки в Трудовой ко-
декс, которые забронирова-
ли рабочие места за теми, кто 
ушел на фронт по мобилизации 
или в качестве добровольца. 
Работодатель обязан восста-
новить их на прежних рабочих 
местах после возвращения со 
службы.

На прошлой неделе нами 
также были приняты поправ-
ки, вносящие изменения в ста-
тью 12.1 Закона «О системе го-
сударственной службы в РФ» и 
направленные на то, чтобы нор-
ма о сохранении рабочего ме-
ста в полной мере действовала 
и в отношении участвующих в 
СВО госслужащих.

Необходимость принятия 
этих поправок была вызва-
на тем, что почти все государ-
ственные служащие работают 
сейчас по срочным трудовым 
договорам и не было ясно, как 
быть в ситуации, когда человек 
вернулся со специальной воен-
ной операции, а срок его тру-
дового договора истек. Предло-
женная нами норма предпола-
гает приостановку течения это-
го срока и его возобновление 
после того, как человек завер-
шил службу в Вооруженных си-
лах или в Росгвардии.

Поскольку государственная 
служба — сложный институт, 
мы сделали ряд оговорок.

Во-первых, принятая нами 
норма не будет действовать в 
том случае, если человек был 
трудоустроен на заведомо вре-
менную работу и период этой 
работы закончился.

Во-вторых, она не будет дей-
ствовать тогда, когда человек 
был взят на работу для замеще-
ния другого отсутствующего 
сотрудника: например, сроч-
ный трудовой договор не может 
быть возобновлен, если чело-
век замещал женщину, уходив-
шую в отпуск по уходу за ребен-
ком, а потом в его отсутствие 
она вернулась на свое рабочее 
место.

В-третьих, оговорка сдела-
на для тех государственных 
служащих, которые работают 
в статусе помощника или со-
ветника другого должностного 
лица. Для них новая норма бу-
дет действовать только на пе-
риод полномочий того долж-
ностного лица, которому они 
помогали.

В-четвертых, если человек 
достиг предельного возраста 
для государственной службы, 
65 лет, то на него норма о сохра-
нении прежнего рабочего места 
тоже не будет распространять-
ся, за исключением ситуаций, 
когда в соответствии с действу-
ющим законодательством при-
нято решение о продолжении 
нахождения работника на гос-
службе после достижения им 
предельного возраста.

Во всех остальных случаях 
наш закон предусматривает, 
что приказы, изданные после 
21 сентября 2022 года, о рас-
торжении срочных трудовых 
договоров с государственными 
служащими, призванными или 
добровольно ушедшими в Во-
оруженные силы или в Росгвар-
дию, должны быть признаны 
недействительными. Работо-
датель будет обязан восстано-
вить работника, вернувшегося 
из зоны СВО. В том случае, если 
рабочее место вернувшегося 
уже занимает кто-то другой, ра-
ботодатель может предложить 
своему бывшему сотруднику 
иную должность, соответству-
ющую его квалификации и со-
стоянию здоровья. Но в слу-
чае, если человек настаивает 
на сохранении своего прежнего 
рабочего места, его право долж-
но быть соблюдено безусловно.

Государственная Дума и 
дальше продолжит работу над 
тем, чтобы участники специ-
альной военной операции и 
их семьи чувствовали себя за-
щищенными. В частности, в 
ближайшее время мы плани-
руем внести в парламент за-
конопроект, который обяжет 
работодателей не отказывать 
в предоставлении неоплачи-
ваемого отпуска сроком до 35 
календарных дней людям, осу-
ществляющим уход за своими 
родственниками, раненными в 
ходе СВО.  

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/5033

СРЕДА

Андрей Исаев,
заместитель 

руководителя фракции 

«Единая Россия»

в Государственной Думе

Постановление Центральной 
избирательной комиссии 
Российской Федерации

от 29 января 2024 г. № 152/1203-8 г. Москва
О регистрации кандидата 
на должность Президента 

Российской Федерации 
Владимира Владимировича Путина
Рассмотрев документы, представленные в Центральную избира-

тельную комиссию Российской Федерации для регистрации кандида-
та на должность Президента Российской Федерации Владимира Влади-
мировича Путина, выдвинутого в порядке самовыдвижения, проверив 
соблюдение предусмотренного законом порядка выдвижения кандидата 
и достоверность представленных сведений, а также соблюдение поряд-
ка сбора подписей избирателей, оформления подписных листов, досто-
верность сведений об избирателях и подписей избирателей, содержа-
щихся в представленных подписных листах, Центральная избирательная 
комиссия Российской Федерации установила следующее.

В соответствии с пунктом 1 статьи 36 Федерального закона «О выбо-
рах Президента Российской Федерации» для регистрации кандидата на 
должность Президента Российской Федерации, выдвинутого в порядке 
самовыдвижения, необходимо представить не менее 300 000 подписей 
избирателей. 

Для регистрации кандидата на должность Президента Россий-
ской Федерации Владимира Владимировича Путина было представ-
лено 315 000 подписей избирателей, из которых отобрано и проверено 
60 000 подписей. Недействительными признаны 91, или 0,15 процента 
подписей. Количество представленных подписей избирателей за выче-
том подписей избирателей, признанных недействительными, составляет 
314 909, что является достаточным для регистрации кандидата.

Руководствуясь статьей 39 Федерального закона «О выборах Прези-
дента Российской Федерации», Центральная избирательная комиссия 
Российской Федерации постановляет: 

1. Зарегистрировать кандидата на должность Президента Россий-
ской Федерации Владимира Владимировича Путина, 1952 года рожде-
ния, 29 января 2024 года в 11 часов 23 минуты.

2. Выдать зарегистрированному кандидату удостоверение о реги-
страции установленного образца. 

3. Опубликовать настоящее постановление в официальном печатном 
органе Центральной избирательной комиссии Российской Федерации — 
журнале «Вестник Центральной избирательной комиссии Российской 
Федерации» и официальном сетевом издании «Вестник Центральной 
избирательной комиссии Российской Федерации».

Председатель Центральной избирательной комиссии 
Российской Федерации 

Э. Памфилова
Секретарь Центральной избирательной комиссии 

Российской Федерации 
Н. Бударина

Путин Владимир Владимирович
Источники и общая сумма доходов за шесть лет, предшеству-

ющих году назначения выборов: 
зарплата, Администрация Президента Российской Федера-

ции, доход от вкладов в банках, доход от ценных бумаг, военная 
пенсия, пенсия, продажа имущества — 67 591 875,34 руб.

Недвижимое имущество:
1 квартира — 77 кв. м, г. Санкт-Петербург; 
1 гараж — 18 кв. м, г. Санкт-Петербург.
Транспортные средства: 
3 автомобиля легковых — ГАЗ М21, 1960 г.в., ГАЗ 

М21, 1965 г.в., «Нива», 2009 г.в., прицеп автомобильный 
«Скиф», 1987 г.в.

Денежные средства, находящиеся на счетах в банках: 
10 счетов — 54 416 604,52 руб.
Акции и иное участие в коммерческих организациях: 
ПАО Банк Санкт-Петербург — 230 акций (номинальная стои-

мость одной акции 11,81 руб.).
Обязательства имущественного характера: 
квартира — 153,7 кв. м, г. Москва (бессрочное пользова-

ние, распоряжение Правительства Москвы), машино-место — 
18  кв. м, г. Санкт-Петербург (бессрочное пользование, член-
ство в гаражном кооперативе).
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Тем временем

Госдума приняла в первом чтении законопроект, который 

направлен на противодействие финансовым пирамидам. 

Согласно инициативе, потребительские кооперативы не 

смогут привлекать заемные средства от каких-либо лиц, 

кроме пайщиков. Также публичное привлечение инвести-

ций физлиц будет возможно только при предоставлении 

гражданам ценных бумаг либо при условии, если право на 

привлечение инвестиций физлиц предусмотрено феде-

ральными законами. При этом определяется круг лиц (кре-

дитные и некредитные организации, эмитенты), которые 

могут оказывать услуги по публичному привлечению инве-

стиций. Как объяснил замглавы Комитета ГД по финансово-

му рынку Олег Савченко, Центробанк и правительство 

ужесточают контроль за организациями, которые разме-

щают или получают инвестиционные средства со стороны 

физических лиц.



3События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
31 января 2024
среда № 20 ( 9262 )

События и комментарии
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПРИГОВОР

ПРЯМОЙ НАВОДКОЙ — ПО МИРНЫМ ЛЮДЯМ

Иван Егоров

В
ерховный суд  ДНР во 
вторник вынес очеред-
ной пожизненный при-

говор украинскому военному 
за массовое убийство мирных 
граждан.

Как сообщили корреспон-
денту «РГ» в пресс-службе Ген-
прокуратуры РФ, 29-летний ко-
мандир взвода 56-й отдельной 
механизированной бригады 
ВСУ Василий Ткачук признан 
виновным в убийстве двух и бо-
лее лиц, совершенном органи-
зованной группой, по мотивам 
политической, идеологической 
ненависти, покушении на убий-
ство, а также жестоком обраще-
нии с гражданским населени-
ем на оккупированной терри-
тории. Ткачук — это тот самый 
командир, который отдал при-
каз своим четырем подчинен-
ным в Мариуполе на расстрел 
мирных граждан. По данным 
следствия СК, с марта по ап-
рель 2022 года Ромашин, Кол-
мычевский, Добровольский и 
Кулык, находясь на боевой по-
зиции, расположенной на тер-
ритории Мариупольского ме-
таллургического комбината им. 
Ильича, выполняя приказы Тка-
чука о ликвидации мирных жи-
телей Мариуполя, расстреляли 
из автоматов десять граждан, 
которые проходили в непосред-
ственной близости от боевых 

позиций. По данным Генпроку-
ратуры, от полученных ранений 
скончались семь мужчин и одна 
женщина, двоим мужчинам уда-
лось спастись. Как отметили в 
надзорном ведомстве, с учетом 
позиции государственного об-
винителя суд приговорил Тка-
чука к пожизненному лишению 
свободы с отбыванием наказа-
ния в исправительной колонии 
особого режима.

Ранее суд в Донецке приго-
ворил 51-летнего Олега Колмы-
чевского и 27-летнего Владисла-
ва Кулыка к пожизненному ли-
шению свободы. Их сослужив-
цы — 22-летний Дмитрий До-
бровольский и 22-летний Алек-
сандр Ромашин получили 30 
лет строгого режима каждый. 
Кроме того, во вторник Военная 
прокуратура Объединенной 
группировки войск утвердила 
обвинительные заключения по 
уголовным делам Романа Ше-
банова — одного из командиров 
запрещенного в РФ и признан-
ного террористическим полка 
«Азов» нацгвардии Украины, а 
также подчиненных ему боеви-
ков — Леонида Глущенко, Олега 
Пономаренко, Евгения Горяй-
нова, Константина Олейника, 
Вадима Цолана, Сергея Щеп-
кива, Николая Щербатова, Яна 
Сергиенко, Ильи Вороновича 
и Артема Филина. Как сообщи-
ли «РГ» в пресс-службе Главной 
военной прокуратуры, 11 азов-

цев обвиняются в покушении на 
убийство двух и более лиц, ор-
ганизованной группой, общео-
пасным способом, по мотивам 
ненависти и вражды, а также 
в применении в вооруженном 
конфликте запрещенных мето-
дов и умышленном поврежде-
нии чужого имущества путем 
взрыва. За сухими формулиров-
ками статей УК РФ по сути сто-
ит геноцид, развязанный наци-
стами из «Азова» по отноше-
нию к мирному населения Дон-
басса. Боевики-артиллеристы 
несколько недель били прямой 
наводкой по гражданским.

По версии следствия, в пе-
риод с 25 февраля по 19 марта 
2022 года националисты Глу-
щенко, Пономаренко, Горяйнов, 
Олейник, Цолан, Щепкив, Щер-
батов, Сергиенко, Воронович и 
Филин получили приказ Шеба-
нова об уничтожении социаль-
ной инфраструктуры и убий-
стве мирных граждан Мариупо-
ля.  Действуя в составе мино-
метной батареи, они обстреля-
ли жилые кварталы из 122-мм 
буксируемой гаубицы Д-30 и 
минометов.

В результате попадания не 
менее пятисот минометных мин 
и осколочно-фугасных снаря-
дов было повреждено пять жи-
лых домов. Их собственникам 
причинен значительный ущерб 
на общую сумму более 3 млн 
рублей.  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Посетив оборонные предприятия в Екатеринбурге, Сергей Шойгу сказал, что существенную прибавку в выпуске их продукции должна обеспечить модернизация производственных мощностей.

Мужественные и профессиональные действия наших бойцов могут сорвать любые планы украинских генералов.

МИНОБОРОНЫ

СЕРГЕЙ ШОЙГУ: ПРОИЗВОДСТВО ЗЕНИТНЫХ РАКЕТ УВЕЛИЧИЛОСЬ В ДВА РАЗА

Юрий Гаврилов

М
инистр обороны 
РФ Сергей Шой-
гу продолжает 
инспектировать 
п р е д п р и я т и я , 
в ы п у с к а ю щ и е 
военную продук-
цию в том числе 
для обеспечения 

войск в зоне спецоперации.
Вчера министр побывал на 

ряде оборонных заводов в Ека-
теринбурге. Одно из них вхо-
дит в концерн «Алмаз - Антей» 
и выпускает крылатые раке-
ты морского базирования «Ка-
либр», а также боеприпасы 
для оперативно-тактического 
комплекса «Искандер».

Гендиректор ОКБ «Новатор» 
Фарид Абдрахманов доложил 
главе военного ведомства: не-
смотря на значительное увели-
чение гособоронзаказа-2023, 
производственный план был 
выполнен полностью.

Этого удалось добиться за 

счет двух факторов — расшире-
ния производственных мощно-
стей предприятия и перехода 
на круглосуточный трехсмен-
ный режим сборки комплек-
тующих на всех заводах коопе-
рации.

А что с графиком выпуска 
крылатых ракет в нынешнем 
году, спросил Шойгу. Его ин-
терес был понятен, поскольку 
план производства «Калибров» 
увеличен еще в два раза.

Министру сказали, что по-
водов для тревоги пока нет — на 
дворе конец января, а гособо-
ронзаказ-2024 на морские ра-

кеты предприятие выполнило 
уже на 17 процентов.

Разговор продолжился на ма-
шиностроительном заводе име-
ни М.И. Калинина. Там Шойгу 
проверил организацию произ-
водства в цехе финальной сборки 
пусковых и пуско-заряжающих 
установок комплекса ПВО «Бук» 
и системы войсковой противо-
воздушной обороны С-300В.

Первую партию такой зенит-
ной техники заводчане собира-
ют в рамках государственного 
оборонного заказа 2024.

Со слов гендиректора ПАО 
«МЗИК» Николая Клейна, за во-

енные поставки предыдущего 
года предприятие отчиталось до-
срочно. И сразу приступило к вы-
полнению заданий нынешнего 
года. «Работаем днем и ночью», — 
доложил Клейн министру оборо-
ны России.

Позже на совещании с ди-
ректорами уральских заводов и 
представителями органов воен-
ного управления Сергей Шойгу 
так оценил их работу.

«Коллеги, мы посмотрели 
фактически все производства, 
поговорили с главными инжене-
рами и конструкторами.

Появилось много нового обо-
рудования. В связи с этим су-
щественно увеличены объемы 
производства.

Что касается необходимых 
нам ракет по линии ПВО, — там 
увеличение более чем в два раза. 
Надеюсь, по этому году програм-
ма будет выполнена полностью», 
— сказал министр.

Он отметил, что существен-
ную прибавку в выпуске востре-
бованной в армии продукции 

должна обеспечить проводимая 
модернизация производствен-
ных мощностей.

«Но есть ряд ключевых во-
просов, которые нам предсто-
ит решать. И решать достаточно 
энергично. Речь идет и о двига-
телях, и о наладке производства 
по пусковым установкам», — 
уточнил Шойгу.

Между тем вчера в Миноборо-
ны России сообщили, что в рай-
оне Синьковки на Купянском 
направлении СВО наши бойцы 
при поддержке артиллерии от-
разили три атаки штурмовых 
групп 30-й, 32-й и 44-й механи-
зированных бригад ВСУ.

Подразделения группиров-
ки войск «Центр» продолжа-
ют улучшать свое положение по 
переднему краю на Красноли-
манском направлении.

Более выгодные рубежи и по-
зиции удалось занять в минув-
шие сутки и действующим на 
Донецком направлении подраз-
делениям группировки войск 
«Юг».  

А К Ц Е Н Т

На заводе имени М.И. Калинина министр 
обороны проверил, как идет сборка пус-
ковых и пуско-заряжающих установок 
комплекса ПВО «Бук» и системы С-300В

НАГРАДА

ДРОНЫ-КАМИКАДЗЕ В УМЕЛЫХ РУКАХ СТАЛИ ГРОЗНЫМ ОРУЖИЕМ

Иван Петров

В 
минобороны рассказа-
ли, что на днях в зоне 
спецоперации был на-

гражден десантник развед-
роты тульского соединения 
ВДВ, которое задействовано 
на Артемовском направлении. 
Боец с позывным Король яв-
ляется оператором FPV-дро-
нов (управляется с помощью 
VR-очков и дает оператору кар-
тинку от первого лица. — Прим. 
«РГ»). Именно такие «птички» 
в настоящее время наиболее 
востребованы на линии боево-
го соприкосновения. А значит 
и специалисты, умеющие лов-
ко обращаться с ними.

Как отметили военные, Ко-
роль демонстрирует макси-
мальную эффективность в ис-
пользовании FPV-дронов. Ему 
удалось с помощью «птичек», 
несущих снаряды, уничтожить 
уже более 100  целей. «Только за 

одни сутки он уничтожил с по-
мощью «птичек» шесть боевых 
машин ВСУ, из них три — в тем-
ное время суток», — пояснили в 
минобороны.

Четкого FPV-«снайпера» на-
градил за выбитые цели Георги-
евским крестом прибывший в 
расположение его подразделе-
ния командир Тульского соеди-
нения ВДВ гвардии полковник 
Александр Немоляев.

«Вчера за день уничтожил 
ствольную артиллерию против-
ника, одну единицу бронетех-
ники и один армейский авто-
мобиль. А за ночь была пораже-
на самоходная артиллерийская 
установка и несколько машин 
противника. За все время по-
разил, наверное, роту ВСУ», — 
рассказал сам десантник.

«Воюю с самого начала — за-
ходил еще с киевского направ-
ления. Ранее был награжден 
медалями «За боевые заслуги» 
и «За отвагу». Война меняет-

ся, появляется новое оборудо-
вание — передовые дроны-ка-
микадзе, «мавики» (квадро-
коптеры). Ведется воздушная 
разведка. Находятся цели на 
большом расстоянии. Цели по-
ражаются перспективными 
дронами высокой точности, 
FPV-дронами. Работаем очень 
быстро, эффективно и точ-
но», — указал Король.

«Я чувствую гордость. Пони-
маю, что, работая эффективно, 
помогаю своей стране добиться 
успеха в дальнейшем продвиже-

нии к победе», — заключил на-
гражденный боец.

Успешно применяют дро-
ны-камикадзе в ходе спецопе-
рации и подразделения Росгвар-
дии. Они используют «пти-
чек» для уничтожения лично-
го состава ВСУ в укрытиях и на 
открытой местности.

« Ра с ч ет  F P V -д р о н а  в ы -
двинулся в район выполне-
ния задачи, откуда осуществил 
подготовку и запуск дрона-ка-
микадзе. Оператор при помо-
щи VR-очков обнаружил укра-
инского боевика, а помощник 
умело скорректировал рабо-
ту оператора по заходу на цель 
и зафиксировал попадание 
FPV-дрона. В результате атаки 
противник был уничтожен», — 
рассказали об одной из успеш-
ных атак в Росгвардии.

«FPV-дроны обладают вы-
сокой маневренностью и ско-
ростью, что делает их малоуяз-
вимыми для противодействия 
противника», — отметили в 
Росгвардии.

Стоит отметить, и это при-
знают как военные,  так  и 
росгвардейцы, что обычные во-
оружения тоже демонстриру-
ют отличную эффективность в 
боях. К примеру, противотан-
ковые ракетные комплексы. На 
днях медалью «За отвагу» был 
награжден оператор такого 
комплекса «Фагот» Андрей Бу-
рыкин. Он отличился, уничто-
жив очередной немецкий танк 
«Леопард», поставленный ВСУ.

«В вечернее время в районе 
Работино в Запорожской обла-
сти выявили танк, который дви-
жется на нас. Расстояние до него 
было около двух с половиной 
километров. Навелся, выстре-
лил, попал ему под башню. Ад-
реналин, конечно, присутство-
вал, а еще очень сильный азарт 
охватил, ведь это была моя 
первая подбитая техника», — 
рассказал о своем подвиге Ан-
дрей Бурыкин.

«Самое лучшее — это попасть 
под башню. Если танк находит-
ся боком, то можно подбить гу-
сеницу, катки, а если задней ча-
стью — то корму, где находятся 
двигатель и баки», — рассказал 
об уязвимых местах «немецкой 
кошки» боец.

Отмечается, что Андрей при-
шел в Вооруженные силы для 
участия в СВО добровольцем. 
На полигонах в ходе регулярных 
тренировок он в совершенстве 
овладел вверенным орудием — 
ПТРК «Фагот». По словам бой-
ца, нет такой техники, которую 
не смог бы поразить этот проти-
вотанковый комплекс.

Не менее эффективны и бар-
ражирующие боеприпасы. В ми-
нобороны сообщили, что рас-
чет разведывательного беспи-
лотника уссурийских десантни-
ков обнаружил и скорректиро-
вал уничтожение «Ланцетами» 
трех танков ВСУ.

«В районе Клещеевки, к югу 
от Артемовска, оператор обна-
ружил два танка противника, 
которые вели огонь по нашим 
позициям из лесопосадки. Их 
координаты были переданы на 
командный пункт. Расчет раз-
ведывательного беспилотника 
умело скорректировал заход 
«Ланцетов» на цели и зафикси-
ровал поражение двух танков 
ВСУ в лесопосадке», — рассказа-
ли военные, добавив, что анало-
гичным способом был поражен 
еще один танк ВСУ ночью.  Росгвардейцы наряду с военнослужащими минобороны эффективно применяют в зоне спецоперации FPV-дроны.

А К Ц Е Н Т

Вчера за день уничтожил ствольную 
артиллерию противника, единицу броне-
техники и один автомобиль. А за ночь 
поразил самоходную артустановку

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

КИЕВ ВРЯД ЛИ УЙДЕТ В ГЛУХУЮ ОБОРОНУ
Владислав Шурыгин, 
член Изборского клуба:
— После неудачной кампании лета 

— осени 2023 Вооруженные силы 

Украины под руководством амери-

канских кураторов занялись «ра-

ботой над ошибками». Генералы 

ВСУ восстанавливают свои удар-

ные группировки.

Для усиления ударной компонен-

ты, по некоторым данным, в до-

полнение к двум ударным корпу-

сам (9-му и 10-му, а также корпусу 

морской пехоты) на Украине на-

чали формирование десантно-

штурмового корпуса на базе де-

сантных и десантно-штурмовых 

бригад.

С появлением этого корпуса доля 

ударных и штурмовых частей в су-

хопутных войсках Украины может 

достигнуть 25 процентов.

Это более чем убедительно дока-

зывает, что киевский режим не со-

бирается делать оборону своей 

основной стратегией. ВСУ пере-

шли к обороне, чтобы провести 

реорганизацию и накопить силы 

для нового наступления.

При существующих темпах моби-

лизации на Украине, обучения лич-

ного состава ВСУ и пополнения 

войск техникой и вооружениями 

противник может быть готовым к 

нему к середине осени 2024 года. 

Если, конечно, ситуацию на 

фронте не изменят успешные на-

ступательные действия россий-

ских войск.

Попытаемся определить главные 

тенденции боевых действий в 

этом году.

На мой взгляд, в 2024-м на поле 

боя будут доминировать профес-

сиональные штурмовые подраз-

деления и части. Бои лета — осени 

2023 показали, что подразделе-

ния и части штатной организации 

и стандартной общевойсковой 

подготовки способны уверенно 

обороняться. Но в наступлении 

их боевая эффективность оцени-

вается на уровне 15 — 25 процен-

тов.

И наоборот, части, «заточенные» 

под штурмовые задачи или имею-

щие опыт таких боев в штурмовых 

операциях 2023 — 24 годов, дают 

65 — 75 процентов успеха.

Поэтому можно ожидать их укруп-

нения до уровня соединений — 

корпусов и их «премьеры» на 

фронте в ходе летней кампании.

В определенной степени данный 

процесс (формирование наибо-

лее приспособленных для насту-

пательных задач соединений) по-

вторяет аналогичные организаци-

онные решения в ходе Первой и 

Второй мировых войн.

Напомню, что в ходе Первой 

мировой создавались штурмовые 

части, в ходе Второй — механизи-

рованные соединения.

Наверняка существенно возрас-

тут требования к командному со-

ставу. От уровня подготовки и бое-

вого опыта командиров напрямую 

зависит успех выполнения задачи.

 Американская система «дистанци-

онного управления» воюющими 

подразделениями, принятая в ВСУ, 

вошла в противоречие с необхо-

димостью гибкого управления 

подразделениями на тактическом 

уровне, где требуется постоянное 

присутствие обученного и инициа-

тивного командира. Поэтому про-

тивнику придется возвращать 

офицеров в окопы.

Для ВСУ после огромных потерь 

2023 года крайне важным станет 

процесс накопления полноценно 

обученных резервов и сохране-

ния «ядра» закаленных боевыми 

действиями фронтовиков.

Сегодняшнее соотношение в су-

хопутных войсках Украины — 60 

процентов прослуживших менее 

четырех месяцев солдат и 40 про-

центов прослуживших больше 

четырех месяцев — является не-

благоприятным фактором.

Отсюда вывод: киевский режим 

постарается кратно снизить  соб-

ственные потери и увеличить 

масштабы подготовки своих ре-

зервов.

Проблема FPV-дронов и дро-

нов-«бомбардировщиков» оста-

нется основным фактором, сдер-

живающим применение на поле 

боя больших групп техники.

Массовым применением таких 

беспилотников ВСУ пытается 

компенсировать дефицит артилле-

рийских снарядов.

Теми же дронами противник по-

старается максимально «обездви-

жить» российские войска, не дать 

им вести масштабные наступа-

тельные действия.

Думаю, что 2024 год станет годом 

возрастающего доминирования 

на поле боя автоматических си-

стем боевого управления — от про-

грамм управления артиллерий-

ским огнем, разведки и целеуказа-

ния до больших АСУ уровня 

направление — фронт.

Из той же серии  формирование 

разведывательно-ударных «конту-

ров».

При этом противник постарается 

по максимуму использовать «во-

енный интернет», выстроенный на 

базе американской орбитальной 

спутниковой группировки «Стар-

линк». А еще — высокоскоростные 

системы закрытой связи НАТО.

Все эти факты наши генералы на-

верняка учитывали, разрабатывая 

планы боевых действий в 2024 

году.

До июля ВСУ, по всей видимости, 

не смогут решить проблемы «сна-

рядного голода». Но за это время 

на Украине наверняка постарают-

ся восстановить свои артсистемы.

Очевидно, что Вооруженные силы 

России постепенно нивелируют 

превосходство НАТО и США в 

средствах разведки.  А техниче-

ские и оперативные возможности 

нашей разведки будут только воз-

растать.

Полагаю, что с весны и установле-

ния хорошей погоды можно ожи-

дать резкого усиления атак враже-

ских морских дронов всех классов 

на объекты в Крыму и на россий-

ском Черноморском побережье 

Кавказа.

Не исключено и расширение 

масштабов применения противни-

ком ударных БПЛА среднего и 

дальнего радиуса.

Этими ударами украинские воен-

ные будут пытаться компенсиро-

вать нарастающее превосходство 

наших войск в средствах воздуш-

ного нападения.

Можно с уверенностью предполо-

жить: как и в 2023 году, основные 

сражения 2024-го придутся на 

летне-осеннюю кампанию.

Для Вооруженных сил РФ главной 

задачей станет прорыв обороны 

противника и продвижение на 

ключевых стратегических направ-

лениях.

Для Киева возникнет угроза обва-

ла фронта по причине истощения 

резервов и ресурсов ВСУ. Поэто-

му главной задачей украинских 

формирований в весенне-осенний 

период станет удержание россий-

ских войск в полосе стратегиче-

ской обороны,. А еще — истоще-

ние наших резервов и формирова-

ние благоприятных условий для 

перехода ВСУ осенью — зимой в 

контрнаступление.

Подготовил Юрий Гаврилов
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

АПК Россия вводит 
квоты на импорт семян 
из недружественных стран

Главные всходы

Татьяна Карабут

Кабмин установил квоты на ввоз отдельных видов се-
мян из недружественных стран. С помощью этой меры 
планируется постепенно избавиться от импортоза-
висимости, одновременно наращивая собственное 
производство семян.

Постановление о вводе временных ограничений 
для семян из недружественных стран подписал пре-
мьер-министр Михаил Мишустин. Они будут действо-
вать с 11-го рабочего дня со дня вступления в силу по-
становления до конца этого года. Ограничения коснут-
ся семян картофеля, пшеницы, ржи, ячменя, кукурузы, 
соевых бобов, подсолнечника и сахарной свеклы. Об-
щий объем квоты составит 33,1 тыс. тонн. Он рассчи-
тан минсельхозом исходя из потребностей российских 
семеноводов с учетом баланса отечественного произ-
водства, импорта и экспорта семян, говорится в сооб-
щении правительства.

При этом на семена нескольких сельхозкультур бу-
дет действовать нулевая квота, то есть их ввоз будет 
фактически запрещен. Это пшеница и меслин, рожь, 
ячмень (за исключением пивоваренного), соевые бобы 
и кукуруза (за исключением семян с индексом спело-
сти более 300). Семян картофеля разрешено ввезти 
16 тыс. тонн, пивоваренного ячменя — 0,6 тыс. тонн, ку-
курузы с индексом спелости более 300 — 5 тыс. тонн, 
гибридных семян рапса и сахарной свеклы — по 2 тыс. 
тонн, гибридов подсолнечника — 7 тыс. тонн, высокоо-
леиновых семян подсолнечника — 0,5 тыс. тонн.

По данным минсельхоза на 2022 год, доля россий-
ских семян составляла 60%. Но если, например, в пше-
нице семена практически все отечественные, то в са-
харной свекле доля импорта — около 97%, в картофеле — 
более 90%, подсолнечнике — около 75%. В минсельхозе 
неоднократно говорили, что импортозамещение семян 
— стратегическая задача отечественного АПК.  

ПРАВО Экс-мэра Томска 
Ивана Кляйна освободили 
в зале суда

Непростой 
финал

Дмитрий Борисов

«Народный» мэр Томска Иван Кляйн впервые с ноября 
2020 года вышел на улицу родного города без конвоя. 
И это, пожалуй, главный итог того приговора, который 
был вынесен ему на днях и который многие в городе 
восприняли как, по сути, оправдательный вердикт.

1172 дня Иван Кляйн находился под уголовным 
преследованием. И, как считали многие горожане, аб-
сурдным. Ему вменяли злоупотребление полномочиями 
при ремонте одной из городских улиц в бытность руко-
водства им всем городским хозяйством. Но в ходе суда 
выяснилось, что и дорога отремонтирована в соответ-
ствии с ГОСТом, и в эксплуатацию введена, и до сих пор 
по ней ездят томичи, и не рассыпалась за столько лет.

Но, несмотря на это, оправдательного приговора, ко-
нечно, никто не ждал. Многие в городе понимали, что 
дело непростое, что дело хоть и в дороге, но не в той, ко-
торую отремонтировали, а в той, которую экс-мэр Иван 
Кляйн кому-то перешел.

Многие предполагали, что молодая судья Полянская, 
для которой этот громкий процесс был первым в только 
начинающейся карьере, вряд ли найдет основания, что-
бы вынести оправдательный вердикт. Не все так просто. 
По ходу процесса «расправились» со свидетельницей 
обвинения, представительницей горадминистрации Ев-
генией Малышевой, выступившей от лица потерпевшей 
стороны. Как только та сенсационно заявила, что ника-
кого ущерба Кляйн своими действиями мэрии не нанес, 
в тот же день у нее начались проблемы. Она была уволе-
на, возбудили уголовное дело.

Поэтому интрига решения суда была не в том, при-
знают или не признают Кляйна виновным, а в том, будет 
ли наказание ровно таким, а не иным. То есть останется 
ли Кляйн после вердикта под арестом или выйдет на сво-
боду прямо из зала суда.

Свою вину по ч.3 ст.33, ч.2 ст.285 УК РФ Кляйн не 
признал полностью. В последнем слове он сказал: «Дело 
все построено не на фактах и доказательствах. Оно по-
строено на предположениях и домыслах. На показаниях 
лиц, которые, спасая себя от уголовного преследования, 
решили «свалить» или переложить ответственность на 
руководителя, т.е. на мэра. Понимая важность реализа-
ции нацпроектов, я хотел бы обратить внимание на си-
туацию, сложившуюся в Томской области при реализа-
ции национальных проектов. С возбуждением уголов-
ных дел на основании показаний лиц, ранее привлекае-
мых или привлеченных к уголовной ответственности, 
а также ранее осужденных, точнее, их мнения по при-
менению тех или иных строительных норм и правил. Без 
привлечения специалистов по профилю и без проведе-
ния экспертизы. Если бы это было сделано, это все мог-
ло бы закончиться еще на стадии следствия».

Еще перед заседанием сотни томичей буквально 
окружили здание суда. Несмотря на почти 20-градус-
ный мороз, они ждали решение. С учетом приговора Со-
ветского районного суда по предыдущему делу суд на-
значил Ивану Кляйну наказание в виде 2 лет 9 месяцев 
колонии общего режима. В счет исполнения наказания 
экс-главе Томска засчитали время, проведенное в СИЗО 
и под домашним арестом, и после этих слов судьи он 
вышел на свободу — впервые через входные двери суда, 
под громогласный одобрительный гул собравшихся. 
Осужденный де-юре, но оправданный по сути. Именно 
поэтому томичи радовались и поздравляли Ивана Кляй-
на. Вот именно так выглядит проявление общественного 
сочувствия к попавшему в передрягу человеку. Конеч-
но, теперь предстоят апелляции в вышестоящих судах. 
У адвокатов Ивана Кляйна и двух других обвиненных 
с ним по этому общему делу еще много работы.  

«Пусть у льготной ипо-
теки с господдержкой 
сейчас более высокий 

первоначальный взнос и ставка 
8%, а не 6%, для многих покупа-
телей это все равно пока наибо-
лее доступный вариант», — гово-
рит эксперт.

Снижение спроса может 
быть тем заметнее, чем больше 
сделок с опережающим спросом 
прошло в том или ином регионе 
в декабре — январе и пройдет в 
ближайшие недели. Менее вы-
раженным падение спроса бу-
дет там, где продолжат действие 
региональные ипотечные про-
граммы — Дальневосточная, 
Арктическая ипотека.

Из-за высоких рыночных 
ставок ипотеки в прошлом году 
шло перераспределение спроса 
с вторичного рынка на первич-
ный, где более привлекатель-
ные ипотечные предложения, 
эта тенденция сохраняется и 
в январе, говорит вице-прези-

дент по маркетингу корпора-
ции «Девелопмент-Юг» Влади-
мир Кравченко.

«Можно ожидать дальней-
шего снижения спроса уже с 
февраля, — считает заместитель 
коммерческого директора ГК 
«А101» Владимир Колесников. 
— Об этом говорит заметно со-
кратившаяся конверсия от при-
хода клиентов в офис. Интерес к 
покупке квартиры по-прежне-
му очень высок, однако более 
близкими к совершению сдел-
ки оказываются те, кто подпа-
дает под условия семейной или 
IT-ипотеки. В Москве для полу-
чения льготного кредита теперь 
нужен слишком высокий перво-
начальный взнос, а рыночные 
ставки в 17—19% являются по 
сути заградительными. Основ-
ная доля потенциальных клиен-
тов, изучив свои возможности, 
решает отложить покупку до 
появления более приемлемых 
условий».

При этом комиссия, которую 
три крупнейших банка начали с 
нового года брать с девелопе-
ров за выдачу льготной ипоте-
ки, никак не повлияла на поку-
пателей, отмечает Колесников. 
Они предпочли не разбирать-
ся в тонкостях взаимодействия 
участников рынка, а просто «на 
всякий случай» обращались в 
другие банки.

Поток заявок в банки, не вво-
дившие комиссии (а их более де-
сятка), в январе вырос. Как со-
общил зампредседателя прав-
ления Банка ДОМ.РФ Алексей 
Косяков, в начале января ко-
личество ипотечных заявок 
увеличилось более чем вдвое 
по сравнению с началом дека-
бря. Более того, один из банков, 
заявивших о вводе комиссий, по 
словам участников рынка, уже 
отказался от этих намерений.

О грядущем снижении цен 
на жилье участники рынка не 
говорят. Застройщики и банки 

приспособятся к ситуации, ис-
пользуя другие методы, счита-
ют они.

Период турбулентности в 
этом году будет в основном на 
рынках двух столиц, поскольку 
в правительстве уже заявили о 
твердых намерениях оставить 
льготную ипотеку в нынешнем 
виде только в регионах с наи-
более низким спросом на ново-
стройки, отмечает Баджурак. 
«С июля банкам и девелопе-
рам придется подстраиваться 
под новые условия. Однако это 
не значит, что цены пойдут на 
спад, — подчеркивает он. — При 
текущем уровне инфляции они 
в лучшем случае стабилизиру-
ются. Вероятнее всего, нас ждут 
либо новые схемы выплаты кре-
дитов, подобные траншевой или 
околонулевой ипотеке, либо 
снижение объема ввода нового 
жилья. Также застройщики мо-
гут сместить фокус со столиц на 
регионы».

Благодаря рекордным по-
казателям в 2023 году сейчас 
у девелоперов накоплен высо-
кий процент устойчивости, что 
позволит достроить все проек-
ты даже при низком уровне про-
даж, прокомментировал ситуа-
цию президент Национального 
объединения строителей (НО-
СТРОЙ) Антон Глушков. Стоит 
отметить, что не все крупные 
банки установили для застрой-
щиков комиссии, а ЦБ высту-
пил против такой идеи. «Дома, 
которые будут вводиться в 2024 
году, однозначно найдут своих 
покупателей при таком спросе. 
А вот с объектами, которые бу-
дут вводиться позже, достаточ-
но большой вопрос», — подыто-
жил он.  

Так город встречал «народного» мэра Ивана Кляйна после 
оглашения приговора при выходе из суда.

СОЦЗАЩИТА  

Минтруд 
предложил 
упростить 
установление 
инвалидности

ОТКАЗАТЬСЯ 
ОТ ПРОЦЕДУР
Ольга Игнатова

Минтруд России предлагает 
упростить направление на ме-
дико-социальную экспертизу 
(МСЭ). Для этого в 250 случаях 
предлагается отказаться от до-
полнительных обследований, 
еще почти в тысяче случаев — 
продлить сроки действия об-
следований, а более чем в 250 
случаях — пользоваться аль-
тернативными обследовани-
ями.  Проект изменений в сов-
местный приказ минтруда и 
минздрава размещен для обще-
ственного обсуждения.

«Наша основная задача — 
сделать так, чтобы гражданину 
не требовалось проходить об-
следования «специально для 
МСЭ». Мы с коллегами из мин-
здрава детально проработали 
перечень того, что предостав-
ляет медорганизация в бюро 
медико-социальной экспер-
тизы и скорректировали этот 
перечень таким образом, чтобы 
подавляющее большинство све-
дений поликлиника могла взять 
из медкарты, не направляя на 
дополнительные обследования. 
Эта работа проведена с учетом 
обратной связи от граждан, де-
путатов, сенаторов», — отметил 
глава минтруда Антон Котяков.

По словам министра, преду-
смотрели ситуации, когда гра-
жданин по медицинским пока-
заниям не может пройти слож-
ные обследования. В таких слу-
чаях направление на МСЭ мо-
жет быть сформировано без та-
ких обследований.

При повторном направле-
нии на МСЭ паллиативных па-
циентов результаты процедур, 
требующих транспортировки 
(рентгенография, компьютер-
ная томография, магнитно-ре-
зонансная томография), будут 
действовать бессрочно.

Как рассказали «Российской 
газете» в минтруде, ведомство в 
последние годы ведет последо-
вательную работу по совершен-
ствованию процедуры МСЭ. Так 
в 2021 году впервые был принят 
совместный приказ минтруда 
и минздрава, который стандар-
тизировал перечень обследова-
ний для каждой нозологии. Это 
позволило исключить возвра-
ты на дообследования граждан, 
обращающихся за установле-
нием инвалидности. С 1 июля 
2022 года введен новый поря-
док прохождения МСЭ, при ко-
тором само направление соби-
рает и передает в МСЭ меди-
цинское учреждение. Достаточ-
но только написать заявление 
в лечебном учреждении и сра-
зу же выбрать приоритетную 
форму прохождения обследо-
вания — заочную или очную. По 
большинству состояний сроки 
проведения самой медико-со-
циальной экспертизы были со-
кращены до минимума — 1, 3 и 
10 рабочих дней.

Инвалиды сегодня имеют 
ряд социальных гарантий. В 
частности,  инвалиды I, II или III 
группы могут получать страхо-
вую пенсию по инвалидности. 
Она полагается при наличии 
страхового стажа и не зави-
сит от его продолжительности, 
причин инвалидности и вре-
мени ее наступления. Также не 
имеет значения, работает в дан-
ный момент человек с инвалид-
ностью или нет.

Инвалиды получают набор 
соцуслуг: лекарственные препа-
раты и медизделия по рецептам, 
спецпродукты лечебного пита-
ния для детей-инвалидов; путев-
ки на санаторно-курортное ле-
чение для профилактики основ-
ных заболеваний; бесплатный 
проезд на пригородном и меж-
дугородном пассажирском 
транспорте к месту лечения и 
обратно. Инвалидам и семьям с 
детьми-инвалидами предостав-
ляется компенсация расходов 
на оплату ЖКУ в размере 50%.

Люди с ограниченными воз-
можностями здоровья и сопро-
вождающие их водители могут 
бесплатно парковаться в лю-
бом городе. С 1 июля 2020 года 
не нужно получать отдельное 
местное разрешение на бес-
платную парковку — информа-
цию о транспорте возьмут из 
федерального реестра на осно-
вании ранее поданного заяв-
ления.  
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При этом региональ-
ный сегмент, на что 
обращают особое вни-

мание в минцифры, — это часть 
ЕБС. Он может быть создан ре-
шением правительства по же-
ланию субъекта РФ. К нему при-
меняются те же требования без-
опасности, что и к ЕБС. Опера-
тором такого сегмента высту-
пает орган власти региона или 
подведомственное ему госучре-
ждение.

В биометрической системе 
хранятся отличительные физи-
ческие характеристики чело-
века, позволяющие однознач-
но идентифицировать его лич-
ность — запись голоса, трехмер-
ный снимок лица. Могут вно-
ситься и другие данные, напри-
мер, снимок сетчатки глаза. Та-
кие данные уникальны для каж-
дого человека.

Как полагают в минциф-
ры, региональный сегмент 
поспособствует развитию 

региональных сервисов, ра-
ботающих с использовани-
ем биометрии. Он позволит 
адаптировать систему под 
задачи и проекты региона.
«Срок действия случаев обу-

словлен сроком размещения 
биометрических персональных 
данных в региональном сегмен-
те до 1 января 2027 года соглас-
но части 12 статьи 26 Федераль-
ного закона», — отмечают авто-
ры проекта.

При этом зарегистрировать 
биометрию в регсегменте мож-
но будет в городском приложе-

нии. Также можно будет дать со-
гласие на использование био-
метрии в региональных серви-
сах через мобильное приложе-
ние «Госуслуги Биометрия». В 
минцифры обращают особое 

внимание, что биометрические 
данные человека не хранятся на 
портале «Госуслуги» — он вы-
ступает только витриной.

Между тем биометрия в 
Москве давно превратилась из 
абстрактного понятия в при-
кладную технологию. Прежде 
всего в городском транспорте 
с помощью биометрии можно 

оплатить проезд на всех стан-
циях метро, МЦК, железнодо-
рожных направлениях аэро-
экспресса и речном транспор-
те. И даже в мире Москва стала 
первым городом, который вне-
дрил эту технологию в таком 
масштабе. Это удобно. Даже 
если вы забыли дома бумажник 
и телефон в придачу, оплатить 
проезд все равно не составит 
труда. Многие пассажиры уже 
оценили эту возможность.

В столичном департаменте 
транспорта подсчитали, что к 
системе оплаты по биометрии 
подключились более 330 тыс. 
пользователей. Каждый будний 
день в метро «по лицу» прохо-
дят около 150 тыс. раз. В пла-
нах внедрить биометрию так-
же в автобусах, электробусах 
и трамваях. «При этом важно, 
что пользоваться биометрией 
или нет, решает сам человек», — 
подчеркивает заммэра Москвы 
Максим Ликсутов. Все другие 

способы оплаты проезда про-
должают действовать.

В самое ближайшее время 
тестировать оплату по биомет-
рии начнут и на Московских 
центральных диаметрах — на-
земном метро, соединяющем 
Москву с Подмосковьем. Для 
тестирования уже установили 
специальное оборудование на 
турникетах станций МЦД На-
хабино, Зеленоград-Крюково, 
Лихоборы и Площадь трех вок-
залов — они одни из самых за-
груженных. Внедряют биомет-
рию и в других сферах. Напри-
мер, на конечных станциях для 
автобусов и электробусов дела-
ют новую систему входа на тер-
риторию для сотрудников тоже 
по биометрии — те же водите-
ли смогут свободно проходить, 
видеокамера их узнает. Посто-
ронним же вход останется за-
крытым.  

А К Ц Е Н Т

К московской системе оплаты 
по биометрии подключились более 
330 тыс. пользователей
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Биометрические данные граждан 
хранятся в ЕБС, а не на Госуслугах.

Получится 
регионально

Девелоперы смогут достроить дома даже при низком уровне продаж, заверяют в НОСТРОЙ.
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Вычитание квадратов

Большинство све-
дений о состоянии 
больного поли-
клиника сможет 
взять из медкарты 

— Все о недвижимости, ипотеке 
и ЖКХ читайте в спецпроекте 
«Квадратный метр»
rg.ru/property

ЭКОНОМИКА  

МВФ улучшил 
прогноз по ВВП 
России

ПРОЦЕНТЫ 
ПОДРОСЛИ
Елена Манукиян

Международный валютный 
фонд (МВФ) улучшил прогно-
зируемый рост ВВП России в 
2024 году, повысив его с 1,1% 
до 2,6%.

Кроме этого, фонд на 1,5 п.п. 
до 3% увеличил показатели ро-
ста ВВП нашей страны в 2023 
году, а также на 0,1 п.п. до 1,1% 
повысил прогноз на 2025 год.

В МВФ объяснили свои об-
новленные оценки смягчением 
бюджетно-налоговой политики 
в нашей стране. Также в фонде 
заявили, что за хорошими эко-
номическими показателями 
стоят «высокие военные расхо-
ды и частное потребление, ко-
торые повлияли на увеличение 
зарплат в условиях рынка труда 
с высоким спросом на рабочую 
силу».

В Минэкономразвития Рос-
сии отметили, что для между-
народных организаций уже ста-
ло привычной практикой улуч-
шать прогнозы по ВВП России, 
поскольку российская эконо-
мика демонстрирует высокую 
степень гибкости и устойчиво-
сти к внешним вызовам. В ве-
домстве подчеркнули, что в 
стране продолжается структур-
ная перестройка, «направлен-
ная на формирование эконо-
мики предложения с опорой на 
частные инвестиции и внутрен-
ний спрос».

Между тем эксперты МВФ 
понизили прогнозируемый 
рост ВВП в еврозоне: в 2024 
году он составит 0,9%, а в 2025 
году — 1,7%.  
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

А КАК У ВАС?

В Краснодарском крае 114 выпускников школ 2023 года с лучшими ре-

зультатами по ЕГЭ, поступившие в вузы Кубани, получили единовремен-

ную выплату в размере 100 тысяч рублей из местного бюджета. 108 из 

этих ребят сейчас учатся в Краснодаре. Среди получателей выплаты есть 

также студенты из Сочи, Новороссийска, Армавира и учащийся Белоре-

ченского медицинского колледжа.

В Кузбассе одна из самых востребованных мер поддержки студентов — 

бесплатный проезд в общественном транспорте для отличников. Иного-

родние студенты пользуются 50-процентной скидкой при поездках до-

мой на автобусе или по железной дороге. А студенты — дети участников 

специальной военной операции — ездят бесплатно. Молодые студенче-

ские семьи Кузбасса могут рассчитывать на единовременное пособие в 

20 тысяч рублей при рождении ребенка.

В Ростовской области выпускники вузов — отличники в этом году смогут 

купить квартиру в ипотеку всего под один процент годовых. Главное, что-

бы в планах было остаться работать в родном регионе.

В Мурманской области отличники колледжей, активисты, одаренные 

дети, студенты медицинских вузов получают до 15 тысяч рублей губерна-

торской стипендии ежемесячно, также есть единовременные выплаты до 

100 тысяч рублей. В Ленинградской области одаренные студенты и сту-

денты-сироты тоже получают именную губернаторскую стипендию — 8 

тысяч рублей в месяц. А в Башкирии поступившим на первый курс со ста 

баллами ЕГЭ дают по 100 тысяч рублей. На Ямале студентам из числа ко-

ренных народов Севера компенсируют расходы на аренду жилья и про-

живание в общежитиях.

В Кировской области тем, кто поступил в региональные вузы, в первый 

год студенчества гарантируется ежемесячная стипендия в 30 тысяч руб-

лей. Детям участников СВО вятские власти обязались оплачивать выс-

шее образование, если не удалось пройти на бюджет. В Петербурге 240 

студентов получают именные стипендии правительства города — 7 тысяч 

рублей ежемесячно. 210 человек стали победителями в конкурсе на 

предоставление субсидий молодым ученым (до 150 тысяч рублей) и кан-

дидатам наук (до 200 тысяч). Студенческая льготная проездная карточка 

на месяц стоит 1305 рублей (тогда как ее обычная стоимость 3665 руб-

лей).

АВТО 

Кассационный 
суд разрешил 
водителю, 
разбившему 
только свой 
автомобиль, 
выпить после 
аварии

СНИМУТ 
НАПРЯЖЕНИЕ
Владислав Куликов

Восьмой кассационный суд об-
щей юрисдикции фактически 
разрешил расслабиться и про-
пустить стаканчик водителям, 
разбившим свой автомобиль 
на дороге. При этом есть прин-
ципиальное условие: никому и 
ничему чужому вреда не долж-
но быть нанесено.

Правовые позиции прозву-
чали в свежем обзоре судебной 
практики Восьмого кассаци-
онного суда общей юрисдик-
ции. Уроком для судей нижесто-
ящих инстанций, сотрудников 
ГАИ и, конечно же, самих во-
дителей должно стать дело гра-
жданина С. из Омской области. 
Изначально его лишили прав и 
оштрафовали за то, что нашли 
дома пьяным после аварии.

По закону даже рюмка после 
аварии (например, чтобы снять 
стресс), выпитая до того, как 
водителя проверили на трез-
вость, является нарушением. 
Наказание за это точно такое 
же, как за нетрезвое вождение. 
Поэтому убеждать инспекто-
ров ГАИ, что пил не «до», а «по-
сле», совершенно бессмыс-
ленно.

Однако есть нюанс: не каж-
дая авария является в юриди-
ческом смысле аварией, обя-
зывающей водителя выполнять 
определенные действия. Если 
в результате проиcшествия по-
страдал только автомобиль 
самого водителя, то гражда-
нин может быть свободен. Он 
не обязан вызывать ГАИ и что-
то оформлять. Его нельзя на-
казывать за оставление места 
ДТП. Соответственно, нельзя и 
предъявлять претензии к запа-
ху изо рта.

«Как усматривается из ма-
териалов дела и установле-
но нижестоящими судебными 
инстанциями, при изложенных 
выше обстоятельствах в ре-
зультате дорожно-транспорт-
ного происшествия причи-
нен вред только автомобилю 
«Ниссан Куб», принадлежаще-
му С., пострадавших в дорож-
но-транспортном происше-
ствии нет, — сообщает кассаци-
онный суд. — Следовательно, 
при отсутствии иных участни-
ков дорожно-транспортного 
происшествия и пострадавших, 
а также с учетом причинения 
вреда только имуществу С. обя-
занность оставаться на месте 
дорожно-транспортного проис-
шествия, сообщать о случив-
шемся в полицию, не употреб-
лять алкогольные напитки у по-
следнего отсутствовала».

В итоге решение о наказа-
нии было отменено, дело пре-
кращено за отсутствием соста-
ва административного право-
нарушения.

На практике не считается 
аварией, допустим, если авто-
мобиль вылетел в кювет. Или 
наехал на железный люк. И так 
далее. Если же машина вреза-
лась в столб, то здесь надо раз-
бираться. Когда на столбе ни 
царапинки, стоит как стоял, то 
и водитель может выдохнуть 
и заняться ремонтом родного 
бампера. Но если на столбе по-
явились хоть маленькие тре-
щинки, надо разбираться. Это 
уже ущерб чужому имуществу.

Также кассационный суд 
разъяснил: если обстоятель-
ства причинения вреда в 
связи с повреждением иму-
щества в результате дорож-
но-транспортного происше-
ствия, характер и перечень 
видимых повреждений транс-
портных средств не вызывают 
разногласий у участников до-
рожно-транспортного проис-
шествия, водители, причастные 
к нему, не обязаны сообщать о 
случившемся в полицию.

Оставить место ДТП мож-
но и при крайней необходимо-
сти. Например, если человек 
спешил в больницу. Или надо 
отвезти в больницу пострадав-
ших. Но тогда нельзя пить до 
оформления происшествия.  

Если в аварии 
пострадал только 
его автомобиль, 
водитель 
вправе покинуть 
печальное место

ТЕХНОЛОГИИ Нотариусы 
удостоверили несколько тысяч 
доверенностей нового типа

Сверим цифры

Владислав Куликов

В Федеральной нотариальной 
палате сообщили об активном 
внедрении нового формата до-
веренностей: машиносчиты-
ваемых.

Если говорить простым язы-
ком, это некий цифровой доку-
мент с кодом. Чтобы прочитать 
текст доверенности, надо будет 
с помощью кода заглянуть в спе-
циальный электронный реестр. 
На сегодняшний выдано уже 2,3 
тысячи машиносчитываемых 
доверенностей. Но с 1 сентя-
бря этого года применение та-
ких доверенностей станет для 
компаний обязательным.

Раньше у компании мог-
ли быть десятки и даже сотни 
электронных подписей, кото-
рыми пользовались разные со-
трудники. Теперь в соответ-
ствии с законом электронную 
подпись сможет получить толь-
ко единоличный исполнитель-
ный орган: гендиректор, пред-
седатель правления или, допу-
стим, президент организации.  
Всем остальным сотрудникам 
для подтверждения полномо-
чий придется получать маши-
носчитываемые доверенно-
сти, выданные руководителем 
компании.

«Введение единого форма-
та машиносчитываемых дове-
ренностей сводит к минимуму 
вероятность ошибок при обра-

ботке такого рода документов, 
их фальсификации и исполь-
зования в неправомерных це-
лях», — отмечает президент Фе-
деральной нотариальной пала-
ты Константин Корсик.

Председатель Правления 
Ассоциации юристов России 
Владимир Груздев отметил 
удобство сервисов нотариата 
по созданию машиночитаемых 
доверенностей.

«Данный программный про-
дукт позволяет удостоверять 
даже самые сложные варианты 
таких документов. Например, 
доверенности от юридических 
лиц, имеющих пирамидальную 
структуру управления, при ко-
торой одно юридическое лицо 
управляется другим юрлицом», 
— рассказал Груздев.

Он пояснил, что в первую 
очередь такие доверенности 
нужны для отправки отчетно-
сти и взаимодействия с различ-
ными государственными орга-
нами: ФНС, фондами, Банком 
России. Один из частых случаев 
— когда МЧД делают застройщи-
ки для регистрации прав в Ро-
среестре. «В перспективе еди-
ный формат машиночитаемых 
доверенностей упростит полу-
чение услуг или осуществление 
других юридически значимых 
действий в электронной форме 
для широкого круга участников 
гражданского оборота», — резю-
мировал он.  

ЭКСПОРТ Кризис в 
Красном море не приведет 
к разногласиям в ОПЕК+

Туда суда

Сергей Тихонов

Кризис в Красном море из-за нападений на суда йемен-
ских хуситов и военной операции против них стран 
Запада стал не только реальным фактором, влияю-
щим на мировую торговлю, но и очередным поводом 
для информационного давления на участников сделки 
ОПЕК+ со стороны Евросоюза и США.

Сейчас разыгрывается карта увеличения конку-
ренции между Россией и странами Ближнего Восто-
ка в Азиатско-Тихоокеанском регионе (АТР), в первую 
очередь, на рынке Китая и Индии. Доводы понятны, до-
ставка нефти и нефтепродуктов в Европу из ОАЭ, Ира-
ка и частично из Саудовской Аравии оказалась силь-
но затруднена. Танкерам приходится либо рисковать, 
проходя «бутылочное горлышко» Баб-эль-Мандеб-
ского пролива в Красное море рядом с Йеменом, либо 
идти в обход Африки. Проще и безопаснее доставить 
товар в АТР, но там сейчас плотно обосновалась рос-
сийская нефть. А значит, ее хотят подвинуть. В итоге 
получаем разногласия и увеличение конкуренции сре-
ди крупнейших участников сделки ОПЕК+.

Все выглядит логичным, но только на первый вз-
гляд. Во-первых, рынок не работает по щелчку пальцев, 
часть объемов сырья (для стран АТР — значительная) 
поставляется по долгосрочным контрактам. Просто 
так отказаться от доставки не получится. Во-вторых, 
около половины экспортируемой из России нефти в 
страны АТР также проходит Баб-эль-Мандебский про-
лив только в дру-
гом направлении 
(из Красного моря в 
Индийский океан), 
чтобы попасть в Ин-
дию. В-третьих, и 
это самое главное, 
странам ОПЕК+ 
сейчас в условиях 
растущих геополи-
тических рисков 
намного выгодней 
действовать сооб-
ща, как единая сила, 
а не устраивать 
междоусобицу. Итогом ее станет обвал цен на нефть, а 
от этого никому из экспортеров лучше не будет.

Кроме того, крупнейший производитель нефти в 
ОПЕК — Саудовская Аравия имеет нефтепровод «Вос-
ток-Запад», по которому продолжает отгружать нефть 
для Европы в портах на Красном море, в обход самого 
опасного участка. С учетом, что по этому нефтепро-
воду также получают сырье саудовские нефтеперера-
батывающие заводы (НПЗ), на экспорт отправляется 
около 3 млн баррелей в сутки (б/с).

По словам зампредседателя Наблюдательного сове-
та ассоциации «Надежный партнер» Дмитрия Гусева, 
жесточайшая конкуренция среди участников ОПЕК+ 
складывается в западных СМИ, которые продолжа-
ют всячески ее разжигать. Они постоянно пишут, как 
Россия втихаря добывает и продает нефти больше, 
чем оговорено условиями сделки. Собственно, вся эта 
истерия направлена только на нарушение договорен-
ностей, достигнутых странами ОПЕК+. Конкуренция, 
конечно, есть, но усилить ее могло бы снятие амери-
канских санкций с Ирана или, если бы Венесуэла стала 
бы добывать нефти в два раза больше, чем сейчас.

Как отмечает Андрианов, конкуренция между Рос-
сией и ближневосточными государствами объективно 
всегда существует, но в том и смысл ОПЕК+, чтобы све-
сти ее негативные последствия к минимуму. И сегодня 
меньше, чем когда-либо ранее за годы существования 
формата ОПЕК+, целесообразно развязывать ценовые 
войны. Ситуация на мировом рынке неопределенная 
—  цены на «черное золото» в конце прошлого года даже 
несколько снизились (и стали расти именно на фоне 
событий вокруг Йемена). Это обусловлено неясными 
перспективами спроса — как в Европе, так и в Азии.

По мнению эксперта, произошел негласный раздел 
рынка между участниками ОПЕК+ — саудиты и их со-
седи начали наращивать поставки в Европу, чтобы за-
менить выбывшие российские объемы, а РФ резко уве-
личила экспорт в Азию, тесня ближневосточные стра-
ны на этих рынках. Сегодня становится очевидным, 
что Эр-Рияду при таком разделе достался не самый 
лакомый кусок — экономика Европы явно стагниру-
ет. Азия пока тоже не радует бурным экономическим 
ростом, но там все же перспективы лучше, чем в Ста-
ром Свете. Поэтому, конечно, саудиты хотели бы уве-
личить свои поставки в Азию, но это явно будет проис-
ходить не в формате ценовой войны. Отказ от прежних 
договоренностей означал бы потерю доходов для всех 
сторон в результате обвала котировок.

С точки зрения Гусева, в ситуации с Красным морем 
сейчас важно, что, если конфликт затянется и расши-
рится, нам придется постоянно использовать маршрут 
вокруг Африки. Это увеличит время доставки на 10—14 
дней, и автоматически вырастет занятость танкеров.

То есть если возникнет дефицит судов для нашей 
нефти, то непоставленные нами объемы компенсируют 
ближневосточные страны. Как отмечает независимый 
эксперт по энергетике Кирилл Родионов, усиление кон-
куренции внутри ОПЕК+ было бы неизбежным даже 
при отсутствии конфликта в Красном море. Участни-
кам альянса приходится прикладывать максимальные 
усилия для того, чтобы нивелировать формирующий-
ся на нефтяном рынке избыток предложения. В дека-
бре 2023 года объем неиспользуемых нефтедобыва-
ющих мощностей в странах Ближнего Востока достиг 
4,28 млн б/с, что сопоставимо с объемом добычи нефти 
в Ираке (4,35 млн б/с), который является вторым по ве-
личине производителем среди стран ОПЕК.  

Отказ от догово-
ренностей ОПЕК+ 
означал бы потерю 
доходов для всех 
сторон из-за 
обвала котировок

— Читайте также: Как нефтяная отрасль прожила прошлый 
год под санкциями США и ЕС
rg.ru/art/271537

Вход в «Кампус» — 
это выход

Региона льные вла-
сти планируют так-
же компенсировать 

ребятам, взявшим образова-
тельный кредит, часть кредит-
ной ставки. На следующем эта-
пе при сотрудничестве с «ДОМ.
РФ» область планирует строить 
арендное жилье для студентов, 
которым не хватило мест в об-
щежитиях.

Что нужно, чтобы получить 
доступ к льготам? Просто за-
регистрироваться онлайн. В 
фокусе сейчас поддержка сту-
дентов по двум самым дефи-
цитным для Свердловской об-
ласти профессиям — врач и 
педагог. «Кампус» еще толь-
ко раскрывает свои возмож-
ности, но планируется, что 
проект охватит более 110 ты-
сяч студентов государствен-
ных вузов Свердловской обла-
сти и столько же учащихся кол-
леджей и техникумов.

В минобрнауки «РГ» сооб-
щили, что приветствуют все 
инициативы, которые пред-
принимаются на региональном 
уровне для поддержки студен-
тов. Но многое делается также 
и на федеральном уровне: начи-
ная от льготных образователь-
ных кредитов до программ мо-
лодежного студенческого ту-
ризма.

 — В рамках нацпроекта «Нау-
ка и университеты» создают-
ся комфортные, современные 
условия для студентов. Так, в 
2023 году возвели 8 новых об-
щежитий и 2 реконструирова-
ли. В студенческих общежити-
ях по всей стране стало на 7,6 
тысячи мест больше — это ре-
кордный рост за последние 
годы. Возводятся новые корпуса 
в рамках федерального проекта 
«Создание сети современных 
кампусов», — рассказали в ве-
домстве. — Также студенты мо-
гут получить кредит на обуче-
ние по фиксированной ставке 
3% годовых.

Что еще? Благодаря програм-
мам молодежного и студенче-
ского туризма можно путеше-
ствовать по регионам России и 
останавливаются в студенче-
ских кампусах и общежитиях 
по доступным ценам. Талантли-

вые молодые ученые и студен-
ты получают «Менделеевские 
карты»: с ними можно получать 
льготы на дополнительное об-
разование и электронные биб-
лиотеки, на путешествия и ко-
мандировки. В России сфор-
мировалась и адресная система 
стипендиального обеспечения. 
Так, на получение государствен-
ной академической стипендии 
может претендовать любой сту-
дент-очник бюджетного отделе-
ния. А студенты, успешные в уче-
бе и научных исследованиях, по-
бедители олимпиад, конкурсов, 
авторы изобретений могут пре-
тендовать на стипендии прези-
дента и правительства, а также 
на именные стипендии. Букваль-
но на днях было принято реше-
ние увеличить президентские 
стипендии до 30 тысяч рублей, а 
правительственные  — до 20 ты-
сяч рублей.  

Региональные льготы стимулируют молодежь не только учиться, но и заниматься спортом, наукой, жить интересно.
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Значительная часть поставок нефти из России в Китай идет 
по трубопроводу и из портов Дальнего Востока.ПРОЕКТ Разработан техрегламент 

о безопасности кормов

Фермеры 
попросили добавок
Татьяна Карабут

Р
оссийский минсельхоз вы-
нес на общественное об-
суждение проект техни-

ческого регламента Евразий-
ского экономического союза 
(ЕАЭС) о безопасности кормов 
и кормовых добавок. Документ 
должен был быть принят еще в 
2010 году. Но обсуждение зашло 
в тупик.

«Одной из главных целей 
проекта техрегламента являет-
ся введение механизма управ-
ления рисками с внедрением 
производственного контроля, 
включающего в себя принципов 
анализа опасности и контроля 
критических точек», — сказа-
но в пояснительной записке к 
проекту.

Документ должен ввести 
единые нормы содержания пе-

стицидов, токсичных веществ 
(ртуть, мышьяк, кадмий, сви-
нец), радионуклидов и прочего, 
прописать общие определения 
и требования к безопасности 
и маркировке этой продукции, 
пояснила «РГ» гендиректор Со-
юза предприятий зообизнеса 
Татьяна Колчанова. Документ 
касается фактически всей це-
почки производства — включая 
хранение, перевозку, продажу 
и утилизацию. Но пока участ-
ники обсуждения не смогли 
договориться даже о базовых 
терминах — например, что та-
кое кормовые добавки. Вызы-
вали жаркие дискуссии вопро-
сы норм содержания различ-
ных веществ. Например, по ка-
дмию представители Белару-
си предложили «завышенные 
требования, которые не всегда 
можно выполнить», говорит 
руководитель отдела животно-
водства и ветеринарии Наци-
ональной мясной ассоциации 
Евгений Лапинский.

По его словам, в отсутствии 
общего техрегламента в России 
действуют отдельные ветери-
нарные правила. Единые чет-
кие требования нужны, чтобы 
гарантировать максимальную 
безопасность для потребителя, 
отмечает Лапинский.  

Сколько в кормах может содержаться пестицидов или кадмия, должно 
быть прописано в техрегламенте.
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Подготовили Ольга Фаткуллина, Светлана Добрынина, Мария Агранович, Анна Юркова, Лариса Ионова, Алексей Михайлов, Гульназира Ишбердина, Светлана Цыганкова, Елена 
Мационг, Юлия Потапова, Алексей Малышев, Татьяна Тюменева

А К Ц Е Н Т

Что нужно, чтобы получить доступ 
к льготам? Просто зарегистрироваться 
онлайн. В фокусе поддержка будущих 
врачей и педагогов
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ТЕХНОЛОГИИ ИИ станет помощником представителей творческих специальностей

Сила искусственного
Юлия Гуреева

И
скусственный интел-
лект (ИИ) уже прочно за-
крепился во всех сферах 

современной жизни: от меди-
цины и образования до автома-
тизации бытовых процессов. К 
примеру, в России возможности 
генеративных моделей ИИ сего-
дня используют уже 20% круп-
ных компаний.

Сейчас в маркетинге и про-
дажах зафиксировано 66% вне-
дрений таких технологий, в кли-
ентском сервисе — 54%, в иссле-

дованиях и разработке — 49%. 
Нейросети, в частности, помо-
гают сотрудникам службы под-
держки быстрее обрабатывать 
запросы, а разработчикам — по-
вышать производительность за 
счет написания кодов, говорят 
специалисты компаний «Яков 
и Партнеры» и «Яндекс». Есть 
еще одна область, представи-
тели которой, однако, обеспо-
коены активным внедрением 
ИИ. Речь идет о производстве 
контента.

Так, руководство стриминго-
вого сервиса Netflix в своем еже-

годном отчете отнесло генера-
тивный ИИ к факторам риска 
для своей компании, подчерк-
нув, что в будущем он может де-
стабилизировать бизнес-про-
цессы.

«Если наши конкуренты по-
лучат преимущество за счет 
использования таких техноло-
гий, это может  отрицательно 
повлиять на нашу способность 
эффективно конкурировать и 
результаты нашей деятельно-
сти», — передает слова предста-
вителей компании Variety.

Там также отметили, что ис-
пользование подобных систем 
создает претензии на интеллек-
туальную собственность, а на-
личие авторских прав и другой 
защиты для материалов, создан-
ных при помощи ИИ, в законах 
прописаны нечетко.

«Для Netflix как для произво-
дителя контента ИИ как фактор 
риска вполне оправдан: техно-
логию стоит воспринимать не 

как угрозу бизнесу, а как техно-
логический тренд, который воз-
можно адаптировать и извлечь 
из него максимальную выгоду 
и пользу. Не зря его представи-
тели подчеркивают, что обозре-
ваемые ими риски в первую оче-
редь касаются не замены специ-
алистов, а увеличения конку-
ренции в видеосфере. Поэтому 
на ситуацию стоит смотреть с 
точки зрения новых возможно-
стей», — считает руководитель 
научной группы «Технологии 
персонализации» Института 
AIRI Евгений Фролов.

В отдельных случаях нейро-
сети уже начали «заменять» ре-
альных людей. К примеру, еще 
летом прошлого года  немецкое 
издание Bild решило сократить 
сотни своих сотрудников — ре-
дакторов, специалистов печат-
ного производства, корректо-
ров, фоторедакторов — и на их 
место «поставить» ИИ. Матти-
ас Депфнер, глава медиакон-

церна Axel Springer, в которое 
входит газета, тогда заявил, что 
такое решение было принято с 
целью превращения компании 
в «чисто цифровую», передает 
Frankfurter Allgemeine Zeitung.

«Мы наблюдаем ситуацию, 
когда цифровая технология, 
глубоко проникшая в реальный 
сектор, становится «ближе» к 
конечному пользователю и, как 
любая технологическая новин-
ка, вызывает естественные опа-
сения», — подчеркнул Фролов.

По его словам, «контент-
провайдеры» уже много лет 
обращаются к ИИ для созда-
ния рекомендательных си-
стем и анализа предпочтений 
пользователей, однако подоб-
ные системы не смогли полно-
стью заменить таких специали-
стов. Соответственно, больших 
проблем представителям твор-
ческих областей они, вероятнее 
всего, тоже не принесут. Более 
того, нейросети будут активно 
предлагать новые идеи и умень-
шать трудозатраты человека.

«Авторы, которые зани-
маются созданием элементов 
культуры, так или иначе опира-
ются на предыдущую историю 
и вдохновляются уже создан-
ными продуктами. ИИ действу-
ет по похожему сценарию, но 
способен делать это в больших 
масштабах и с большей скоро-
стью», — заключил эксперт.   

Мыслью единой

Минздрав США в про-
шлом году разрешил 
Neuralink набирать до-

бровольцев для испытаний из 
числа тех, кто страдает от пара-
лича конечностей. Чипы долж-
ны позволить им управлять 
протезами. Сам Маск, коммен-
тируя операцию, заявил: «Пред-
ставьте, что (ученый) Стивен 
Хокинг мог бы выражать свои 
мысли быстрее, чем скоростной 
наборщик текста или аукцио-
нист. Такова цель». В 2024 году 
Neuralink планирует провести 
11 имплантаций, а в очередь на 
чипирование записались уже 
тысячи желающих.

Впрочем, планы Маска не 
ограничиваются медицинской 
«телепатией». Нейрочипы не 
только позволят управлять 
окружающими нас устройства-
ми, но и дополнят естествен-
ный разум способностями ис-
кусственного интеллекта. Ины-
ми словами, реализуют давнюю 
мечту фантастов — превратят 
людей в киборгов. Одним из них 
собирается стать и сам Маск, по-
обещавший в будущем внедрить 
нейроинтерфейс в свой мозг.

Исследования и эксперимен-
ты на тему таких чипов велись 
десятилетиями, но сейчас тех-
нологии вышли на тот уровень 
возможностей и миниатюри-
зации, когда их коммерческое 

распространение становится 
реальностью. И это провоциру-
ет настоящий бум инвестиций 
в подобные проекты. Ресурс 
TechCrunch недавно сообщал, 
что Neuralink только за послед-
нее время привлекла от инве-
сторов 43 миллиона долларов.

Впрочем, проект Маска и 
подобные ему не раз крити-
ковали, в частности, за то, что 
компания в погоне за результа-
том предположительно скры-
вала проблемы со здоровьем 
подопытных обезьян, из кото-
рых часть пришлось усыпить. 
Кроме того, многих тревожит, 
что, хотя намерения у Neuralink 
самые благие, пока трудно пред-
сказать социальные, этические 
и другие последствия внедре-
ния таких технологий. Приме-
ры, как новейшие достижения 
применялись совсем не по за-
мыслу создателей, на каждом 
шагу.

Но сможет ли нынешний экс-
перимент Neuralink стать пер-
вым шагом к созданию сверх-
людей, наделенных недоступ-
ными большинству способно-
стями? Конечно, можно сколь-
ко угодно фантазировать, но 
важно подчеркнуть: громкий 
эксперимент Маска не стал для 
специалистов большим откро-
вением. Почему? Электроды в 
мозг вживляют уже сотням ты-
сяч пациентов, чтобы купи-
ровать судорожные приступы 
при эпилепсии и для снижения 
тремора при паркинсонизме. 
И фактически ничего нового со 
времен с играющей «силой мыс-
ли» в компьютерный пинг-понг 
обезьяной Маск сейчас в экспе-
рименте на человеке не сделал.

Вообще, в американских ла-
бораториях обезьяна с чипом 
уже играла на компьютере «си-
лой мысли» более 15 лет назад, 
а в 2015 году подобное проде-

монстрировали и на парализо-
ванном пациенте! Такими рабо-
тами ученые начали занимать-
ся еще в конце прошлого века. 
В мозг вживляли электроды, ко-
торые снимали с нейронов сиг-
налы электрической активно-
сти. Более того, уже тогда эти 
сигналы научились расшифро-
вывать настолько, чтобы понять 
намерение обезьяны сделать 
движение рукой в том или ином 
направлении. Путь для прямого 
управления от мозга к компью-
теру уже в те годы былы в прин-
ципе открыт.

Но тогда что же нового сей-
час появилось у Маска? Нейро-
физиологи признают, что со-
зданная его компанией элек-
тродная система — это серьез-
ное достижение.

— Дело в том, что все предыду-
щие исследования были сделаны, 
когда в мозг обезьяны или чело-
века вводились электродные си-
стемы с небольшим числом кон-
тактов для регистрации нейрон-
ных сигналов, их было пример-
но 100—200. Но у нас в мозгу по-
чти 100 миллиардов нейронов, 
— рассказал «РГ» заведующий 
лабораторией нейрофизиоло-
гии и нейроинтерфейсов биофа-
ка МГУ профессор Александр Ка-
план. — Так вот в компании Маска 
разработали станок, который в 
автоматическом режиме может 

за 20 минут вживить в головной 
мозг человека, не повреждая его, 
до 100 тысяч контактов. Таким 
образом можно получить в тыся-
чу раз больше информации, чем 
удавалось до сих пор.

По мнению профессора Кап-
лана, это поможет в разработке 
управляемых из мозга протезов, 
сделав их движения практически 
естественными, а значит, расши-
рит возможности парализован-
ных людей управлять мыслью 
различными манипуляторами, 
аватарами и т.д. А вот что каса-
ется планов Маска по превраще-
ния людей в киборгов, создания 
канала прямого общения «мозг 
— искусственный интеллект», то 
это пока из области фантасти-
ки.  В сигналах от десятков тысяч 
нейронов нужно распознать не 
просто намерение сдвинуть кур-
сор вправо или влево, а расшиф-
ровать, к примеру, внутреннюю 
речь у человека. А для этого надо 
проникнуть в коды мозга. «И это 
уже проблема не Илона Маска, 
а всей нейрофизиологической 
науки, которая еще не создала 
общую теорию мозга», — говорит 
профессор Каплан.  

Этот чип поможет тысячам парали-
зованных людей управлять мыслью 
различными манипуляторами.

ИИ не сможет полностью заменить специалистов.

А К Ц Е Н Т

В компании Маска разработали станок, 
который в автоматическом режиме 
может за 20 минут вживить в головной 
мозг человека до 100 тысяч контактов

А К Ц Е Н Т

В России 20% крупных компаний 
используют возможности ИИ. 
В отдельных случаях нейросети 
уже начали «заменять» реальных людей
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ЧУЖУЮ 
ПРИЗНАЛИ 
СВОЕЙ

А теперь расскажем 
важные детали это-
го знакового дела, ко-

торое заметил портал «Право.
ru». Мужчина и женщина жили 
вместе и вели общее хозяйство 
больше 35 лет, но отношения не 
оформляли.

В последние годы они жили 
в частном доме, а квартиру 
мужчины в городе сдавали. 
Несколько лет назад женщи-
на вышла на пенсию, тогда же 
у нее обнаружилось тяжелое 
заболевание и ее признали ин-
валидом II группы. Вместе с до-
полнительной выплатой к пен-
сии она ежемесячно получала 
около 7000 рублей. Этих де-
нег, по ее словам, ей не хватало, 
поэтому она жила на содержа-
нии своего гражданского мужа.

Выглядело это следующим 
образом. Мужчина перечислял 
на ее счет деньги, которые по-
лучал от арендаторов его квар-
тиры. Но он умер. И тогда жен-
щина обратилась к нотариусу 
для получения наследства, а 
параллельно подала заявле-
ние в суд, чтобы подтвердить, 
что была на иждивении гра-
жданского супруга. А также по-
просила суд признать ее право 
собственности на его квартиру.

В суде гражданка рассказа-
ла, что с мужчиной больше трех 
десятилетий находилась в фак-
тическом браке. Они вели общее 
хозяйство, а 9 лет назад она была 
прописана с ним в одном доме.

После того как она ушла на 
пенсию, и у нее обнаружили тя-
желое заболевание, мужчина 
полностью содержал ее. Пенсии 
и доплаты за инвалидность ей 
не хватало для покупки дорогих 
лекарств и на ежедневные рас-
ходы. Деньги, которые перечис-
лял ей гражданский супруг все 
последние годы и до момента 
смерти, были для нее основным 
источником существования.

Она предоставила суду кучу 
документов — сведения о раз-
мере пенсии и состоянии счета, 
средства на который перечис-
лял ей покойный. Гражданка 
подчеркнула — так как являет-
ся нетрудоспособной, не один 
год была на иждивении мужчи-
ны и жила совместно с ним, то 
она относится к наследникам 
по закону. Женщина сослалась 
на статью 1148 Гражданского 
кодекса РФ. А исходя из пункта 
3 этой статьи, она — наследник 
восьмой очереди, так как дру-
гих наследников нет.

Департамент горимущества 
подал встречный иск. По мне-
нию чиновников, нет доказа-
тельств, что она была на иждиве-
нии, поэтому квартира — вымо-
рочное имущество. И по статье 
1151 ГК такая недвижимость 
переходит в городскую соб-
ственность.

Райсуд встал на сторону 
чиновников. Документы гра-
жданки не подтверждают того, 
что помощь со стороны соб-
ственника квартиры была по-
стоянным и основным источни-
ком средств к существованию, 
записал суд и отказал женщине. 
С такой позицией суда согласи-
лись апелляция и кассация.

Но не согласился Верховный 
суд. Он указал на разъяснения 
Пленума ВС (от 29 мая 2012 г. 
№ 9) «О судебной практике по 
делам о наследовании».

Там сказано, что, находящим-
ся на иждивении может быть 
признано лицо, которое на про-
тяжении года находилось на пол-
ном или частичном содержании 
покойного. Иждивенец может 
иметь другой источник дохода.

ВС сказал, что местные суды 
должным образом не дали оцен-
ку материальной помощи жен-
щине со стороны «гражданско-
го мужа», поэтому не могли 
определить соотношение меж-
ду получаемым доходом — пен-
сия и выплата по инвалидно-
сти — и материальной помощью 
со стороны покойного. Поэто-
му ВС направил дело на новое 
рассмотрение, где квартиру 
женщине отдали.  

Определение Верховного суда 
РФ № 5-КГ20-66-К2 
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— Публикацию комментирует
Андрей Туманов
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КУЛЬТУРА В Петербурге 
состоялась премьера 
сюиты Александра 
Волкотруба «Лев Толстой»

Классик 
зазвучал

Марина Дашина,
«Российская газета», Санкт-Петербург

В концертном зале «Колизей» на Невском проспекте 
Губернаторский симфонический оркестр Санкт-Пе-
тербурга впервые исполнил сюиту молодого компози-
тора Александра Волкотруба «Лев Толстой».

Осенью 2023-го, в год 195-летия писателя, это произ-
ведение уже звучало в Музее-заповеднике «Ясная Поля-
на». Но тогда его исполнял секстет — ансамбль из шести 
инструментов. С тех пор композитор переложил сюи-
ту для большого симфонического оркестра, расширил 
одну из частей — «Элегия памяти» — и добавил новую, 
«Сон Толстого». Так что настоящая премьера сюиты 
состоялась именно в Петербурге. Публика приняла ее 
очень тепло, многие зрители подходили к композитору 
и делились впечат-
лениями.

Александр 
рассказывает, что 
увлечен русской ис-
торией и культурой, 
поэтому его вдох-
новляют личности, 
украсившие собой 
нашу историю.

Среди произве-
дений композитора, 
созданных в послед-
ние несколько лет, 
симфоническая поэ-
ма «Александр Нев-
ский», сюиты «Пётр 
Первый» и «300 лет империи», музыкальные компози-
ции «Пульс Бродского» и «Довлатов в гостях у Пушки-
на». И вот — Лев Толстой.

Александр Волкотруб рассказывает, что побудило 
его взяться за неисчерпаемую толстовскую тему. «На 
мой взгляд, музыкальными средствами можно более 
тонко, ярко и непосредственно передать мощную, про-
тиворечивую и многогранную личность писателя». На 
вопрос, что в первую очередь привлекает его в безбреж-
ном литературном наследии Толстого, дает ответ, кото-
рый звучит неожиданно: «Литературное наследие для 
меня на втором месте. Вначале человек, и лишь затем 
художник. Я выделил бы его замечательное качество: 
созидать без расчета. Иными словами, в нем меня вос-
хищает сильное жертвенное человеческое начало».

Отсылка к произведениям Льва Николаевича в сюи-
те тоже есть — зачастую прямая, в названиях ее частей. 
Это «Война и мир», а также «Детство». Но произведение 
рассказывает все-таки не о конкретных литературных 
героях, а о духовных исканиях писателя. По мнению ав-
тора, лучше всего музыкальный портрет Толстого ха-
рактеризует слово «противоречивость».

Так и 10 частей сюиты противоречивы по своей об-
разности и темпу. Название вступительной части — 
«Раздумья» — говорит само за себя. Ее сменяет несколь-
ко помпезный «Бал». Затем идут «Сомнения»: напря-
жение и глубокий драматизм. Тихий, созерцательный 
«Хрупкий мир» сменяет «Война». Словом, то буря, то 
покой. «Конечно, я руководствовался еще и формаль-
ными законами композиции, чтобы публике было ин-
тереснее слушать», — поясняет автор.

Сюита «Лев Толстой» создана при поддержке Прези-
дентского фонда культурных инициатив.  
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Александр Волкотруб: Многогранный и противоречивый 
Толстой по-человечески мне особенно интересен.

Произведение 
рассказывает
не о конкретных 
литературных 
героях, а о духов-
ных исканиях 
писателя

Объявление  
квалификационной коллегии  

судей Московской области
В соответствии с Законом Российской Федерации 

от 26 июня 1992 года №3132-1 «О статусе судей в Россий-
ской Федерации» квалификационная коллегия судей Мо-
сковской области объявляет об открытии вакантных долж-
ностей:

—  судьи Видновского городского суда Московской 
области;

—  мирового судьи судебного участка №39 Химкин-
ского судебного района 

Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 ста-
тьи 5 Закона Российской Федерации от 26 июня 1992 года 
№ 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации», при-
нимаются от претендентов на указанные вакантные долж-
ности с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00, в пятни-
цу — с 10.00 до 16.45 по адресу: бульвар Строителей, д. 4, 
корп. 3, г. Красногорск, Московская область, 143401, здание 
Московского областного суда, этаж 2, сектор «А».

Последний день приема документов — 1 марта 
2024 года. Заявления и документы, поступившие после 
указанного срока, к рассмотрению не принимаются.

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98  
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ  
ДЛЯ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ
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ПРАВО Верховный суд 
освободил автомобилиста 
от уголовной статьи

Не корысти 
ради

Владимир Баршев, Константин Бахарев, 
«Российская газета», Пермь

Верховный суд не нашел признаков преступления в 
действиях жителя Брянска, который после продажи 
автомобиля получил дубликаты документов на него. 
Ранее его осудили за это по уголовной статье за само-
управство.

Три года назад этот гражданин продал свой ав-
томобиль по договору купли-продажи, передав при 
этом покупателю паспорт транспортного средства и 
свидетельство о регистрации. Однако новый владе-
лец машины не поставил ее на учет. Автомобиль про-
должал числиться за первоначальным хозяином. Со-
ответственно, за него приходилось платить налоги, 
да и штрафы за нарушения правил приходили преж-
нему собственнику.

Это, кстати, довольно распространенная история, 
когда машину покупают, а потом новый собствен-
ник не ставит ее на учет в положенные по закону 10 
дней. Более того, распространена даже такая прак-
тика, когда новый автовладелец возит с собой кипу 
бланков догово-
ров купли-прода-
жи и только меня-
ет в них даты. Это 
на случай, если 
инспектор оста-
новит и прове-
рит документы. А 
что? Только купил 
авто, поставить на 
учет еще не успел. 
Но срок-то не про-
пущен.

Поэтому жи-
тель Брянска, что-
бы освободиться от бремени в виде проданного авто-
мобиля, пошел нестандартным путем. Через три ме-
сяца он, обратившись в ГИБДД, получил там  копии 
паспорта транспортного средства и свидетельства о 
регистрации, заявив, что утратил оригиналы.

Как впоследствии пояснял гражданин, сделал он 
это для того, чтобы снять автомобиль с учета и не 
платить за него транспортный налог. Новый владе-
лец через полгода после сделки оформить машину на 
себя не смог. Так как, по данным ГИБДД, она находи-
лась в собственности предыдущего хозяина. Тогда он 
подал заявление в полицию, где возбудили уголовное 
дело по самоуправству.

Суд признал бывшего владельца машины винов-
ным по статье 330 УК РФ «Самоуправство» и приго-
ворил к уголовному штрафу в 40 тысяч рублей. Каза-
лось бы, штраф не самое суровое наказание. Но это 
судимость. Да и сумма сделки по продаже машины 
была всего 15 тысяч рублей.

Поэтому житель Брянска с таким решением не со-
гласился и дошел до Верховного суда. В своей жалобе 
он указал, что не оспаривал договор купли-продажи 
автомобиля и не совершал никаких действий по при-
знанию этой сделки недействительной. В ходе про-
цесса  также было установлено, что автомобиль, клю-
чи от него и документы были переданы продавцом 
покупателю в феврале 2021 года. Право собственно-
сти возникает с момента продажи, однако новый вла-
делец начал регистрацию транспортного средства 
только через полгода.

Сам же осужденный заявил, что документы на ма-
шину были получены им лишь с целью снятия авто-
мобиля с регистрационного учета и освобождения от 
уплаты налогов.

Поэтому Верховный суд РФ вынес решение, где 
подчеркнул, что, исходя из материалов дела, нельзя 
сделать вывод, что осужденный причинил существен-
ный вред покупателю автомобиля. В итоге обвини-
тельный приговор был отменен, а уголовное дело пре-
кращено за отсутствием состава преступления.  

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА Игорь Вильнит: В состав ВМФ России передаем первую 
серийную подлодку проекта 677 «Лада»

Встречайте «Кронштадт»
Александр Емельяненков

Д
олгожданная весть 
пришла из Санкт-Пе-
тербурга: в состав 
ВМФ России гото-
вятся принять под-
водную лодку «Крон-
штадт». Она первая 
серийная в линейке 
неатомных субма-

рин, построенная на «Адмирал-
тейских верфях» по скорректи-
рованному проекту 677 «Лада». 
Свою оценку знаменательному 
факту и тем событиям, что это-
му предшествовали, в интервью 
«Российской газете» дает гене-
ральный директор Центрально-
го конструкторского бюро мор-
ской техники «Рубин» Игорь 
Вильнит.

Как мы понимаем, Игорь Вла-
димирович, слово «серийная» 
в этой новости главное. Не 
раз и не два приходилось слы-
шать, что обеспечение серий-
ного строительства неатом-
ных подводных лодок проек-
та 677 — одно из ключевых 
направлений в реализации 
гособоронзаказа. А почему? О 
каких достоинствах субма-
рин этого типа можно сего-
дня открыто сказать?

И ГО Р Ь  В И Л Ь Н И Т:  По параметру 
скрытности эта подводная лод-
ка в несколько раз превосходит 
предшественников. Крайне ма-
лую шумность лодки обеспе-
чивает специально созданное 
для нее оборудование. А широ-
кое применение современных 
средств акустической защиты, 
наружное противогидролока-
ционное покрытие, тщательно 
спроектированные обводы кор-
пуса работают на ее малую за-
метность.

С точки зрения дуэльных си-
туаций важно обнаруживать 
противника первым и в случае 
необходимости успешно ему 
противостоять. Подводная лод-
ка проекта 677 обладает очень 
мощными гидроакустическим 
комплексом, ракетно-торпед-
ным и радиоэлектронным во-
оружением. Хочу сделать ак-
цент на гидроакустике «Лады»: 
это не просто более широкий 
диапазон акустических волн, 
это существенно большая даль-
ность обнаружения целей. Что-
бы добиться этого результа-
та, пришлось приложить много 
усилий…

Можете пояснить, с чем это 
связано?

ИГОРЬ ВИЛЬНИТ: Дело в том, что гид-
роакустика, которая способна 
улавливать шумы более мало-
шумных целей, «осматривая» 
большой объем водной среды, 
закономерно улавливает и за-
метно больше посторонних шу-
мов. То есть помех. А чтобы вы-
делить полезный сигнал из по-
мехи, требуется очень хоро-
шая и «высокоскоростная» си-
стема обработки гидроакусти-
ческих данных. Но и это не все. 
Обнаружить цель в условиях 
сложной гидрологии — это пол-
дела. Ее нужно классифициро-
вать, определить ее скорость, 
глубину и направление движе-
ния. При этом движется и наша 
лодка, и лодка противника, да и 
окружающая среда не статична. 

Для «Лады» такая задача ре-
шена, и мы это подтвердили в 
процессе опытной эксплуата-
ции головного корабля.

Головной — это «Санкт-Пе-
тербург»?

ИГОРЬ ВИЛЬНИТ: Да, он успешно об-
наруживал малошумные атом-
ные и неатомные подводные 
лодки других проектов, а также 
надводные цели. И скрытно сле-
дил за ними в течение продол-
жительного времени.

При создании 677-й серии 
конструкторы «Рубина» стре-
мились обеспечить большую 
подводную автономность — то 
есть время, когда лодка непре-

рывно находится в подводном 
положении. Таким образом, 
«Лада» отвечает всем совре-
менным требованиям, кото-
рые предъявляются к кораблю 
подобного класса. Поступление 
серии этих кораблей на воору-
жение Военно-морского флота 
России существенно повысит 
оборонные возможности мор-
ских сил общего назначения.

Приходилось читать и слы-
шать такое утверждение: 
«Коэффициент новизны 
«Лады» как инженерного соо-
ружения составляет порядка 
0,7». Что стоит-скрывается 
за этой скупой цифрой?

И ГО Р Ь  В И Л Ь Н И Т: Все коэффици-
енты содержат элемент лу-
кавства. Но для «Лады» дей-
ствительно было разработано 
много нового оборудования, 
а в проекте применено много 
новых технических решений. 
Архитектура корабля — новая. 
Вся энергетическая установка 
— новая. Большая часть радио-
электронного вооружения — но-
вая. Новый комплекс радиосвя-
зи, новое наружное покрытие и 
много всего другого.

Не секрет, что испытания 
головного корабля этой серии 
проходили очень непросто, за-
тянулись по времени, вызыва-
ли нелестные отзывы, а под-
час и критику со стороны за-
казчика в лице ВМФ и Север-
ного флота. Что было причи-
ной и как это преодолевали?

ИГОРЬ ВИЛЬНИТ: Здесь нужно обра-
титься к истории появления 
«Лады». Решение о создании 
неатомной подводной лод-
ки четвертого поколения при-
нималось в девяностые годы. 
Это был критический период, 
когда решался вопрос не толь-
ко поддержания боеспособно-
сти Военно-морского флота, 
сохранения конструкторских 
бюро и верфей, но и всей произ-
водственной кооперации, ко-
торая включает сотни пред-
приятий.

И в такой ситуации, когда 
наши основные соисполните-
ли находились в стадии реорга-
низации — менялись собствен-
ность, направления деятель-
ности предприятий, был по-
строен головной корабль. Он 
прошел испытания и введен в 
состав ВМФ России. Благодаря 
тому, что руководство страны 
поддержало этот проект, кол-
лективы получили возмож-

ность реализовать свой науч-
ный и технический потенци-
ал, не опасаясь закрытия своих 
предприятий по финансово-
экономическим причинам. А 
конструкторские и научные 
организации, производствен-
ные предприятия, откуда по-
ставлялось оборудование, в 
том числе новые его образцы, 
не потеряли кадровый состав, 
сохранили нити преемственно-
сти, столь необходимые при со-
здании такой сложной техники, 
как боевой корабль.

Речь о каком порядке цифр, 
когда говорите про новое обо-
рудование для «Лады?

ИГОРЬ ВИЛЬНИТ: Для нее создано бо-
лее 130 совершенно новых об-
разцов техники. И не просто со-
зданы — установлены на голов-
ной лодке. А время было какое? 
На стендовое апробирование 
средств не выделялось. Первые 
образцы шли сразу на корабль, 
и тут требовалось время на их 
практическую доводку.

Это что касается условий, в 
которых создавался корабль и 
почему потребовал столь зна-
чительного времени на прове-
дение испытаний. В ходе опыт-
ной эксплуатации вопросы 
тоже возникали. Но среди них 
не было такого, который бы не 
позволил эксплуатировать лод-
ку или говорить о том, что при 
создании корабля были сделаны 
какие-то ошибки.

Как и где проходила опытная 
эксплуатация? Можем при-
открыть подробности?

И Г О Р Ь  В И Л Ь Н И Т:  В  отличие  от 
большинства подводных ло-
док «Санкт-Петербург» прохо-
дил опытную эксплуатацию на 
двух принципиально разных те-
атрах. Начинал он на Балтике — 
так называемом мелком море с 
весьма своеобразными акусти-
ческими условиями и гидроло-
гией, а также интенсивным тра-
фиком гражданских судов. Даже 
морское волнение на Балтике 

отличается от волнения в север-
ных морях.

Затем лодка перешла на се-
вер, где совершенно иные усло-
вия: гидрология холодного и 
глубокого моря, кромки льдов, 
другой помеховый режим. По-
мимо испытаний гидроакусти-
ки в северных морях при силь-
ном волнении и ветре голов-
ная подводная лодка показа-
ла способность погружаться и 
всплывать, а также маневриро-
вать по курсу на всех направ-
лениях по отношению к бегу 
волны.

Корабль полностью под-
твердил соответствие задан-
ным техническим характери-

стикам, поэтому в 2020 году 
главнокомандующий ВМФ Рос-
сии утвердил итоговый акт об 
успешном завершении про-
граммы опытной эксплуатации. 

К слову, подводные лодки 
третьего поколения, такие как 
«Антей» и «Акула», тоже про-
ходили период опытной эксплу-
атации. В этот период на кора-
бле отрабатываются схемы его 
эксплуатации, проверяются на 
ресурсность механизмы и пра-
вильность принятых решений.

Не было ли здесь повторе-
ния уже известной исто-
рии в прошлом, когда раз-
витие конструкторской, 
научно-технической мыс-
ли намного опередило произ-
водственные и технологи-
ческие возможности пред-
приятий кораблестроения 
и их смежников — постав-
щиков корабельных систем 
и комплектующего оборудо-
вания?

ИГОРЬ ВИЛЬНИТ: Это приятная для 
проектанта формулировка, но 
она сильно упрощает реальное 
состояние дел в конце девяно-
стых — начале двухтысячных 
годов.

В каком смысле?
ИГОРЬ ВИЛЬНИТ: Создание ново-
го оборудования и применение 

новых технических решений не 
было прихотью проектанта. К 
середине 90-х годов то обору-
дование, что изначально пред-
назначалось для проекта 677, 
существовало уже более два-
дцати лет. И было бы крайне не-
осмотрительно надеяться, что 
оно «проживет» еще тридцать. 
Ведь все это время зарубежные 
коллеги-конкуренты совершен-
ствовали свое оборудование, 
едва не каждый год выводя на 
рынок образцы со все более вы-
сокими характеристиками. Раз-
вивалась и технология построй-
ки лодок. А Военно-морской 
флот, что очевидно, хотел полу-
чить новые лодки с характери-
стиками, не уступающими луч-
шим зарубежным аналогам…

И чтобы все это «срослось», 
чтобы появились новые образ-
цы и на их основе новые систе-
мы и оборудование, потребо-
валось время?

ИГОРЬ ВИЛЬНИТ: Да. И, как я уже 
сказал, вся «переналадка» 
производства шла в период, 
когда часть промышленности 
оказалась за рубежом, а осталь-
ная финансировалась весьма 
условно. Постепенно совмест-
ными усилиями эти трудности 
были преодолены и выясни-
лось, что заложенные в проект 
решения реализованы, обору-
дование серийно производит-
ся и с успехом применяется не 
только на «Ладе», но и на других 
проектах.

Как изменилась ситуация в 
последние десять лет и что 
отличает модернизирован-
ный «Кронштадт» от голов-
ного в серии «Санкт-Петер-
бурга»?

ИГОРЬ ВИЛЬНИТ: «Рубин» учел ре-
зультаты опытной эксплуата-
ции головного корабля в улуч-
шенном техническом проекте, 
по которому построен «Крон-
штадт» и сейчас строится даль-
нейшая серия на «Адмирал-
тейских верфях». В июне 2022 
года завод заложил четвертую 
и пятую лодки. Между вводом в 
строй первого и второго кораб-
ля прошло время, поэтому об-
новлена элементная база, мо-
дернизирован ряд корабельно-
го оборудования, увеличены его 
возможности и надежность.

И мне, и моим коллегам запо-
мнился невольный компли-
мент в адрес создателей 
«Лады» от адмирала Викто-

ра Чиркова: «Если подводную 
лодку 877-го проекта называ-
ли «Черной дырой», эту под-
водную лодку назовем «Неви-
димкой». Ее действительно 
никто не увидит и не услы-
шит». Нет ли тут преувели-
чения? Или сам не похвалишь 
— и другой не похвалит?

ИГОРЬ ВИЛЬНИТ: Виктор Викторо-
вич командовал Балтийским 
флотом, когда «Санкт-Петер-
бург» принимался в опытную 
эксплуатацию. А в 2012—2016 
годах был главнокомандующим 
ВМФ, так что «Ладу» он знает 
хорошо. Для подводной лодки 
невидимость — это способность 
обнаруживать противника 
раньше, чем он сможет обнару-
жить тебя. Для этого надо иметь 
низкий уровень шума и высо-
кие возможности гидроакусти-
ки. «Лада» по обоим этим пара-
метрам действительно находит-
ся в выигрышном положении.

И проектанты, и строите-
ли «Кронштадта» с особы-
ми чувствами ждут прие-
ма нового корабля в состав 
ВМФ России. Свои надежды 
возлагают на модернизиро-
ванный вариант «Лады» и 
наши моряки-подводники. А 
факт ввода в строй первого се-
рийного корабля этого проек-
та, безусловно, поднимает и 
его экспортный потенциал. 
Как оценивают это в «Руби-
не», в «Рособоронэкспорте», 
другие ваши партнеры по ли-
нии ВТС, если вести речь об 
экспортном проекте «Амур-
1650»?

ИГОРЬ ВИЛЬНИТ: Безусловно, дру-
жественные иностранные за-
казчики внимательно следят 
за реализацией проекта 677, и 
ввод в строй первого серийного 
корабля очень важен. Это еще 
один сигнал, что проект состо-
ялся. Зарубежным партнерам 
мы предлагаем экспортную мо-
дификацию, «Амур-1650», на-
ряду с проектом 636, который 
уже давно и прочно зарекомен-
довал себя на экспортном рын-
ке благодаря мощному ракетно-
му комплексу. Интерес конкрет-
ных покупателей к типу лодки 
зависит от того, какую задачу 
перед собой ставят ВМС той или 
иной страны. Однако с учетом 
того, что «Амур-1650» — проект 
следующего поколения, мы рас-
считываем, что он примет эста-
фету у класса «Кило» и составит 
основу нашего экспорта в бли-
жайшие десятилетия.  

Игорь Вильнит и Александр Арсентьев пережили вместе с головной «Ладой» все «детские болезни» нового проекта.

А К Ц Е Н Т

Если подводную лодку 877-го проекта, 
созданную на «Адмиралтейских верфях», 
называли «Черной дырой», то эту можно 
по праву назвать «Невидимкой»

— О других разъяснениях Верховного суда узнайте на сайте
rg.ru/sujet/2605

Для прекращения учета ни паспорт транспортного средства, 
ни свидетельство о регистрации не требуются.

Из дела нельзя 
сделать вывод, 
что осужденный 
причинил суще-
ственный вред 
покупателю
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Ключевой вопрос

ПОДЪЕМ ФЛАГА НА СЕРИЙНОМ КОРАБЛЕ — 
ОБЩИЙ ПРАЗДНИК ВСЕХ ЕГО СОЗДАТЕЛЕЙ
Осенью 2018-го, когда «Кронштадт» спускали на воду, 
в руководстве «Адмиралтейских верфей» дали понять, 
что сложная полоса позади, а вынужденная пауза 
в строительстве серии позволила извлечь уроки и на-
копить важный опыт. Что мог бы добавить к этому 
главный конструктор проекта?

Александр Арсентьев, с 2008 года — 
главный конструктор проекта 677:
— В создании «Лады» участвовали более пятисот 

российских контрагентов: научных организаций, 

проектантов систем, поставщиков оборудования и 

материалов. Эта подводная лодка — высокотехноло-

гичная система, в которой реализованы наши сов-

местные замыслы.

В силу известных обстоятельств проект действи-

тельно поначалу шел трудно, но первая серийная 

«Лада» в ее нынешнем виде — это бесспорно поло-

жительный результат, который свидетельствует о 

том, что программа состоялась. И это заслуга всех 

участников кооперации. В ходе испытаний наш ко-

рабль подтвердил свои высокие тактико-техниче-

ские характеристики.

Мы признательны военным морякам Балтийского и 

Северного флотов, которые «обкатали» головную 

лодку, «Санкт-Петербург», высказали нам свои заме-

чания и предложения для улучшенного проекта, по 

которому построен «Кронштадт». Мы рады, что у нас 

выстроено давнее и очень хорошо слаженное парт-

нерство с «Адмиралтейскими верфями», которое 

позволило оперативно решать все возникавшие в 

ходе строительства и испытаний вопросы. Ожидае-

мый подъем флага на этом корабле — наш общий 

праздник. В подводной лодке «Кронштадт» научный, 

технический и творческий потенциал отечественно-

го судостроения обрел свое зримое воплощение.Ц
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Дело интересное, однако, совершенно непонятно, зачем 

автовладельцу потребовалось восстанавливать паспорт 

транспортного средства, свидетельство о регистрации и 

даже номера. Ведь прекратить регистрацию проданного ав-

томобиля можно даже без визита в ГИБДД и представления 

всех этих документов. Это можно сделать на портале «Госу-

слуги». Причем потребуется только личный паспорт, кото-

рый автовладелец никому не отдавал, а также копия догово-

ра купли-продажи автомобиля.

Больше никакие документы не нужны. Даже если бывший 

автовладелец лично придет в ГИБДД, ему также не потребу-

ются ни ПТС, ни СТС, ни регистрационные знаки.

После прекращения учета все эти документы, а также реги-

страционные знаки будут объявлены в розыск. Но новый 

собственник на основании имеющихся у него документов 

сумеет восстановить регистрацию. С учетом того, что за-

регистрирует машину на себя.

Стоит напомнить, что для того чтобы не платить налоги и 

штрафы за проданный автомобиль, договор купли-продажи 

можно заключить в электронном виде. Это можно сделать 

на портале «Госуслуг».

В таком случае договор сразу попадает в ГИБДД. И ведом-

ство уже знает о смене собственника, а также данные ново-

го владельца. Последнему остается только подъехать в 

подразделение, чтобы оформить машину на себя.

Кстати, напомним, что даже при езде с договором купли-

продажи есть риск получить крупный штраф, а то и вовсе 

лишиться прав. Такое решение не столь давно утвердил 

Верховный суд.

В нем было указано, что обязанность зарегистрировать ав-

томобиль в течение десяти дней не дает право на его экс-

плуатацию. Правда, тогда выяснилось, что водитель ранее 

попадался за нарушения правил на этом автомобиле. 
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РЕЗОНАНС Спасет ли «тракторная война» в Германии и Франции 
европейских производителей от банкротства

А Киеву — навоз
Евгений Шестаков

В
о вторник акции про-
теста французских 
фермеров под дер-
жали в Бельгии. Как 
утверждает газета 
«Суар», бельгийские 
сельхозпроизводи-
тели готовятся пере-
крыть дороги, веду-

щие в Брюссель. Во француз-
ских Тулоне, Марселе и Тулузе 
к акциям фермеров примкну-
ли местные таксисты. Их также 
не устраивает падение доходов, 
вызванное изменениями в зако-
нодательстве. Немецкие ферме-
ры, хотя упорядочили протест-
ную активность, никуда с улиц 
не ушли. Готовятся к походу на 
Рим фермеры Италии. Свои тре-
бования они синхронизируют 
с демонстрантами в других ча-
стях Старого Света.

П о я в и л о с ь  с о о б щ е н и е, 
что президент Франции Эм-
манюэль Макрон готов по-
общаться с главой профсо-
юзов фермеров. Но встреч-
ных предложений, способных 
уменьшить напряженность и 
хотя бы временно разблоки-
ровать дороги, Елисейский 
дворец не озвучивал. Канцлер 
Германии демонстративно не 
замечает недовольства немец-
ких сельхозпроизводителей 
и все их вопросы адресует от-
раслевым ведомствам. Дальше 
ни к чему не обязывающих уго-
воров разойтись реальных ша-
гов для разрешения социаль-
ного конфликта никто в Евро-
пе не предпринимает.

Вызванный действиями фер-
меров дорожный коллапс во 
Франции возник за несколько 
дней до саммита Евросоюза, на 
котором лидеры обсудят вопрос 
о выделении Украине 50 милли-
ардов евро из бюджета ЕС. Гер-
мания и Франция выступают 
солидарно «за» в этом вопро-
се. Для того чтобы выполнить 
основные требования сельхоз-
производителей, правитель-
ству Франции необходимо, по 
подсчетам экспертов, не более 
пары миллиардов евро. При-
мерно в такие же суммы обой-
дутся правительству ФРГ меры, 
чтобы «выпустить пар» немец-
ких фермеров. Но Париж и Бер-
лин готовы и дальше финан-
сировать Киев, оставив с «го-
лым задом» собственных кре-
стьян. Такова национальная по-
литика…

В странах Старого Света по-
рой в разы увеличились оборон-
ные бюджеты под предлогом 
угрозы, пришедшей с Востока. 
Европейцев попросили не вспо-
минать о прежней сытой жиз-
ни — зачем травить душу. Ведь, 
как сказал Макрон, существует 

риск, что «установленные пра-
вила международного порядка 
больше не будут соблюдаться», 
и эта весть волнует Брюссель 
превыше всего. Лидеры ЕС слов-
но торопятся где угодно развя-
зать новый мировой конфликт 
— в Африке, Азии, на Ближнем 
Востоке или в собственном под-
брюшье до того, как националь-
ные протестные движения сме-
тут нынешние европейские эли-
ты. Расчет на то, что в услови-
ях боевых действий «коней на 
переправе не меняют».

Перекрывшие дороги фран-
цузские фермеры не выдвигают 
политических требований. По 
крайней мере, пока. Они счи-
тают, что преднамеренные дей-
ствия Евросоюза привели к ро-
сту импорта дешевой иностран-
ной продукции. Это разоряет 
европейских производителей, 
вынужденных соблюдать мно-
жество введенных в ЕС ограни-

чений. В этой связи глава наци-
ональной федерации профсо-
юзов фермеров Франции Арно 
Руссо потребовал от Макрона 
введения квот на товары с Укра-
ины, которые не отвечают евро-
пейским стандартам и приво-
дят к нечестной конкуренции 
на внутреннем рынке. Трудно 
представить больший абсурд: 
из налогов французских ферме-
ров Макрон финансирует Киев, 
который использует получен-
ные деньги, чтобы разорять 
французских фермеров. И эту 
экономическую схему офици-
альный Париж считает прием-
лемой.

Карательная экологическая 
повестка Брюсселя стала при-
чиной удорожания продукции 
французских и немецких агра-
риев, что сделало ее малорен-
табельной. В частности, прези-
дент Франции поддержал евро-
пейскую стратегию, направлен-

ную на сокращение возделывае-
мых земель в Европе на 10 про-
центов, а производства говяди-
ны — на 15 процентов. Это неиз-
бежно приведет к новому росту 
цен на производимые в Евро-
союзе сельскохозяйственные 
товары.

Перегородившие дороги 
Франции трактора — первый 
признак того, что низы отказа-
лись жить по правилам навя-
занной им «сверху» экономи-
ческой модели. И не верят в то, 
что их услышат. «Зеленые тех-
нологии» и отказ от дешевых 
энергоносителей добивают бы-
лое европейское благополучие. 
На смену национальному эко-
номическому патриотизму в 
Европу окончательно пришел 
экономический и культурный 
геноцид в отношении коренно-
го населения. Так что «трактор-
ная война» — единственный и, 
возможно, последний шанс для 
находящихся на гране банкрот-
ства производителей Старого 
Света — а это старейшие пред-
приятия химической, автомо-
бильной, металлургической 
промышленности — косвенно 
заявить и о своих проблемах. 
Ведь сегодня только коллектив-
ными протестами жители ЕС 
еще могут вернуть Евросоюз 

на мирный путь развития. Мо-
жет, тогда честно заработанные 
европейцами миллиарды оста-
нутся работать на не военные 
нужды Европы, а французский 
и немецкий навоз отправится в 
Киев. В качестве помощи, кото-
рой тот заслуживает…  

Во Франции к протестам фермеров 
примкнули недовольные таксисты. 
Они также блокируют улицы.

А К Ц Е Н Т

Только коллективными протестами 
европейцы еще могут вернуть Евросоюз 
на мирный путь развития

О ЧЕМ ГОВОРЯТ В Германии 
поставлен антирекорд 
по числу аптек

Бизнес
закрывается

Василий Федорцев

Число аптек в Германии сократилось до рекордно низ-
кого за последние 75 лет уровня. К концу прошлого года 
их в стране осталось всего 17,5 тыс. Об этом сообщила 
ассоциация немецких фармацевтов, назвав в качестве 
причин такого сокращения кризис и политику феде-
ральных властей. По словам президента ассоциации Га-
бриэле Регины Овервиннинг, фармацевты вынуждены 
закрывать бизнес, так как не справляются с экономиче-
скими трудностями, а для молодежи отрасль потеряла 
привлекательность по причине отсутствия каких-либо 
финансовых перспектив. При этом аптек в Германии и 
без того не слишком много. На 100 тысяч немцев прихо-
дится всего 21 аптека, что на треть ниже среднего пока-
зателя по Европе. «Каждая закрывающаяся аптека — это 
горькая утрата для пациентов», — говорит Овервиннинг, 
отмечая, что аптеки являются неотъемлемой и необхо-
димой частью местной инфраструктуры по всей стра-
не и их отсутствие в шаговой доступности значитель-
но осложняет жизнь людей. С прошлой осени немецкие 
фармацевты устраивали протестные акции. Они согла-
сованно закрывали свои аптеки сначала на несколь-
ко часов, потом на целый день, пытаясь таким образом 
обратить внимание на свои проблемы и добиться от пра-
вительства уступок. Аптекари уверены, что затеянная 
федеральным минздравом реформа приведет к полному 
разрушению отрасли, которая и без того страдает от от-
сутствия денег, персонала и проблем с поставками меди-
каментов. Установленные законом аптечные наценки на 
рецептурные лекарства не индексировались уже более 
10 лет, зато операционные расходы аптек за это время 
выросли более чем на 60 процентов.  

ГОРЯЧАЯ ТОЧКА 
Президент США теперь 
хочет сам захлопнуть 
границу с Мексикой

Техас шагает 
впереди

Александр Гасюк

На фоне растущей поддержки, которую проводящие 
жесткую миграционную политику власти штата Те-
хас получают со стороны большинства американских 
граждан, администрация президента США Джо Байде-
на вынуждена сменить риторику. Если еще неделю на-
зад Белый дом критиковал руководство штата за не-
конституционное возведение заграждений на амери-
кано-мексиканской границе, то теперь Байден заявил, 
что он, дескать, и сам не прочь захлопнуть кордон для 
нелегальных мигрантов. Такая непоследовательность 
со стороны намеревающегося переизбраться на прези-
дентский пост 81-летнего демократа свидетельствует 
о явной недооценке чувствительности миграционной 
проблематики для электората и осознании необходи-
мости корректировки политики демократов на этом 
направлении. Во вторник генеральные прокуроры 26 
республиканских штатов направили письмо Байдену, 
в котором поддержали право губернатора Техаса Грега 
Эбботта самостоятельно защищать границу с Мекси-
кой. Как сообщает телеканал Fox News, в направленном 
в Белый дом послании отмечается, что массовый приток 
беженцев является «скоординированным нападением 
на границу». «Это вторжение, а Штаты должны иметь 
возможность защи-
щать себя от вторже-
ния», — отмечается 
в письме генпроку-
роров-республи-
канцев.

Замеры обще-
ственного мнения 
говорят о том, что 
поддержку дей-
ствиям Остина — те-
хасской столицы  — 
также выражает и 
большинство рядовых американцев. Согласно соцопро-
су Rasmussen Reports, 69 процентов опрошенных заяви-
ли, что поддерживают миграционную политику властей 
Техаса, и только 27 процентов респондентов выступили 
против возведения забора из колючей проволоки на аме-
рикано-мексиканской границе.  Напомним, что Верхов-
ный суд США разрешил федеральным властям снести 
возведенное по приказу техасского губернатора Эбботта 
проволочное ограждение на пограничном участке дли-
ною в 48 километров. Администрация Байдена поддер-
жала такой вердикт. Однако в «штате одинокой звезды» 
не собираются исполнять указы Вашингтона. Нацгвар-
дия Техаса не только не подпустила к границе представи-
телей пограничной службы США, но и продолжила уста-
новку спирали Бруно. По словам вице-губернатора шта-
та Дэна Патрика, заграждение протянут вдоль границы 
штата с Мексикой протяженностью трех тысяч километ-
ров. А в случае попытки снести забор чиновник пригро-
зил «конфронтацией» с федеральным правительством. 
На этом фоне Байден пытается перебить жесткую мигра-
ционную риторику республиканцев. «Если бы законо-
проект был принят сегодня, я бы прямо сейчас захлоп-
нул границу», — заявил президент США в отношении 
застрявшего в конгрессе проекта закона об укреплении 
границы. С момента вступления Байдена в должность 
власти США впустили в страну через американо-мекси-
канскую границу рекордные 2,3 миллиона нелегалов.  

Власти Техаса, чтобы остановить мигрантов, установили 
колючую проволоку, но и она не всегда помогает.

КОГДА ВЕРСТАЛСЯ НОМЕР

Решительно настроенные фермеры из департамента Ло и Гаронна, решив-

шие во что бы то ни стало «навестить» крупнейший во Франции оптовый 

рынок «Ранжис», который снабжает продуктами Париж и весь столичный 

регион, а это более 12 миллионов жителей, с большими трудностями про-

двигаются в сторону столицы. Их тракторная колонна стартовала с юга 

страны в понедельник с явным намерением добраться до «Ранжиса» самое 

позднее утром в среду. У них, скорее всего, это дело не выгорит. Ферме-

ров уже несколько раз по пути блокировали мобильные жандармы.

Так что им пришлось с главных автотрасс съехать на департаментские до-

роги и начать с правоохранителями игру в «кошки-мышки». К полудню им 

удалось-таки добраться до города Лимож, что в 400 километрах от Пари-

жа. Правда, по дороге к ним стали присоединяться местные единомышлен-

ники. Так что сейчас в этом тракторном марше уже участвуют почти 200 

машин. Полиция мониторит крестьян с вертолета. По последним данным, 

пара бронетранспортеров, что были установлены у «Ранжиса», поменяли 

свою дислокацию.  Судя по всему, их направляют навстречу воинственным 

трактористам с юга Франции. Тем временем более 150 тракторов ворва-

лись в центр Орлеана, а это столица региона Центр — Долина Луары, где их 

радостно встретили горожане, заявившие о солидарности с их борьбой. А 

вот на юго-западе страны крестьяне проводят протестную акцию перед 

аэропортом Бланьяк, что в нескольких километрах от города Тулуза. Там 

сейчас горячо: фермеры жгут копны соломы и автомобильные покрышки. 

Полиция пока не вмешивается.

Передал Вячеслав Прокофьев, «Российская газета», Париж

— Протесты фермеров 
во Франции: видео 
и фоторепортаж смотрите 
на сайте
rg.ru/art/2731817

КОНФЛИКТ Как главком ВСУ Залужный снова не ушел в отставку

Формула нелюбви
Павел Дульман

Д
авно ожидаемая отстав-
ка главкома ВСУ Залуж-
ного снова не состоялась. 

Два с лишним часа буйствовали 
украинские Telegram-каналы и 
СМИ, рассказывая про уже под-
писанный указ об увольнении 
Залужного и сопровождающих 
лиц. Они описывали тяжелую 
атмосферу телефонных перего-
воров в президентском бункере 
с американскими и британски-
ми  хозяевами, анонсировали 
экстренное обращение Зелен-
ского к нации. Но все закончи-
лось громким украинским ни-
чем. Теперь, после испытанно-
го стресса, участники информа-
ционной вакханалии ищут от-
вет на вопрос, что это было, да 
и было ли вообще. Постфактум 

многие корят себя за то, что в 
очередной раз поверили таким 
многократно дискредитиро-
ванным и более фольклорным, 
нежели реальным политиче-
ским персонажам, как депутат 
Гончаренко и экс-депутат Бе-
реза. Именно эти близкие к По-
рошенко «источники» первы-
ми, подобно гоголевским Доб-
чинскому и Бобчинскому, поне-
сли новость об отставке Залуж-
ного. Но ведь и конкурирующие 
между собой информационные 
площадки, ассоциируемые с 
президентским офисом, запад-
ными посольствами, отдельны-
ми олигархами, и просто пожи-
ратели трафика упали в паниче-
скую воронку без тени сомне-
ния, решительно и с радостью, 
подобно элите уездного города 
N. И эта особенность поведения 

информационных субъектов 
выходит за рамки сугубо укра-
инской политики, являясь пред-
метом изучения психиатров и 
философов.

Устраивающую всех и наи-
менее противоречивую вер-
сию озвучило утром считаю-
щееся авторитетным и близ-
кое ко всем центрам принятия 
решений издание «Зеркало не-
дели». Мол, была личная встре-
ча Залужного и Зеленского, на 

которой последний предложил 
главкому написать рапорт об 
отставке по собственному же-
ланию, но тот согласился быть 
уволенным только президент-
ским указом. На том и разо-
шлись. Слухи же о состоявшей-
ся отставке появились как эф-
фект «испорченного телефо-
на» от оставшихся в предбан-
нике переговоров лиц. Главное 
же то, что в украинских реа-
лиях этот спор о форме ухо-
да имеет смысл. На покинув-
шего пост добровольно, а зна-
чит, признавшего ошибки или 
продемонстрировавшего уста-
лость Залужного можно будет 
списать все — от провалов на 
фронте и воровства в войсках 
до звериного оскала всеобщей 
мобилизации. Его принуди-
тельное увольнение, напротив, 
засвидетельствует личную не-
приязнь Зеленского к популяр-
ному главкому, что разом ней-
трализует все мнимые и дей-
ствительные претензии к нему 
в общественном сознании и 
даст старт политической ка-
рьере — Залужный сможет го-
ворить с позиции гонимого 
властью радетеля за народное 
счастье. С подобных увольне-
ний, напомним, когда-то на-
чинались политические взле-
ты Ющенко и Тимошенко. И, 
так же как и они в свое время, 
Залужный сегодня имеет под-
держку внешних и внутренних 
сил, команду и серьезную элек-
торальную базу.

Но есть одна проблема: вы-
боров на Украине в ближайшие 
месяцы не предвидится, и для 
Зеленского вопрос жизни и 
смерти, чтобы их не было как 
можно дольше. Он определенно 
держит курс на цементирова-
ние своей персональной дикта-
туры, что в том числе определя-
ется и уродливыми чертами его 
личности, все более явственны-
ми простым украинцам.  Соци-
ологические опросы, проводи-
мые по заказу и под защитой 
западных структур, показыва-
ют, что у Залужного поддержка 
в обществе сегодня почти два 
раза выше, чем у Зеленского, 
и разрыв только увеличивает-
ся. Нюанс в том, что Залужный 
единственный, и пока он нахо-
дится на службе —  условный, 
политический конкурент Зе-
ленского. Все остальные, будь 
то Кличко, Порошенко или лю-
бой другой из списка узнавае-
мых лиц, серьезной конкурен-
ции действующему гетману в 
одиночку составить не могут.

У Зеленского все опять све-
лось к дилемме: вышвырнуть 
Залужного из ВСУ нельзя, но и 
терпеть его на посту главкома 
диктаторская натура не позво-
ляет. Попытка уговорить того 
на самостоятельный уход про-
валилась: не соблазнился он ни 
деньгами, ни посулами спокой-
ных и доходных должностей. 
Поэтому наверняка попытки 
убрать эту постоянную из фор-
мулы украинской власти со сто-
роны Зеленского продолжатся.  
В этой связи сторонние наблю-
датели советуют Залужному не 
пользоваться самолетами и вер-
толетами, избегать открытых, 
хорошо простреливаемых мест 
и помещений, брать еду толь-
ко из рук проверенных поваров 
и не распаковывать самостоя-
тельно посылки и подарки.  Вышвырнуть Залужного из ВСУ нельзя, но и терпеть его диктаторская натура Зеленского не позволяет.

А К Ц Е Н Т

Залужный единственный, и пока он 
находится на службе — условный, 
политический конкурент Зеленского

69 процентов 
жителей США 
поддержали 
миграционную 
политику Техаса
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Официально

«Срыв» «украинского проекта» 

уже начался, на Западе это пони-

мают, однако не могут отказаться 

от помощи киевскому режиму, 

чтобы не уронить престижа. Об 

этом заявил министр иностран-

ных дел РФ Сергей Лавров, высту-

пая на круглом столе с послами, 

посвященном ситуации на Украи-

не.

Глава МИДа обратил внимание на 

суммы, которые вкладывает 

Запад, в первую очередь США, 

Германия, Британия, в Украину. За 

два года было потрачено более 

200 млрд долларов, что в разы 

больше, чем выделяется на под-

держку стран глобального Юга. 

«Они (цифры) говорят о многом: о 

том, насколько важно для Запада 

не допустить срыва своего 

«проекта Украина», — отметил Лав-

ров. По его словам, западные по-

литики понимают, что этот «срыв» 

уже начался. «Но тем не менее 

остановиться не могут. И не толь-

ко по соображениям престижа, 

который, как они считают, они по-

ставили на карту и не могут 

проиграть. А в том числе и с точки 

зрения экономической выгоды», — 

заявил министр. «Сегодня США 

объединили 54 страны в лагерь, 

который накачивает Украину ору-

жием, поставляет в эту страну раз-

личных военных специалистов, 

экспертов», — отметил глава 

МИДа. По его словам, сам киев-

ский режим не столь важен для 

Запада, он ставит перед собой 

цель не допустить победы России. 

«Менталитет такой: все, что связа-

но с Украиной, необходимо ис-

пользовать для нанесения, как они 

говорят, стратегического пораже-

ния России», — указал Лавров.

Подготовил Юрий Когалов
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ЖКХ Для строительного 
мусора создадут 
специальные площадки

Собрать 
по кирпичику

В России планируется создавать специальные площад-
ки для сбора строительных отходов и наказывать тех, 
кто будет продолжать выбрасывать свой строитель-
ный мусор в обычный бак.

Как рассказал гендиректор Российского экологиче-
ского оператора (РЭО) Денис Буцаев, за рубежом  со-
здаются специальные площадки, где стоит отдельный 
контейнер для кирпичей и других строительных отхо-
дов, бункер для крупногабаритных отходов,  контей-
нер для веток или листвы, небольшой бак для батареек.  
В России тоже будут создаваться такие площадки, от-
метил Буцаев.

По словам заместителя гендиректора РЭО Алексея 
Макрушина, следует постепенно ужесточать ответ-
ственность за выбрасывание всех видов отходов в один 
контейнер, а не в специальные места сбора.  По его сло-
вам, часть отходов будет финансироваться в рамках 
системы РОП, например, шины, электроника — потре-
битель за это платить не должен.

Как рассказал «РГ» ген директор юридической фир-
мы «Афонин, Божор и партнеры» Михаил Божор,  на-
рушителей, скорее всего, будут находить по камерам. 
«У строительных отходов идентификаторов нет, а если 
и есть, то крайне маловероятно, что они на кого-то 
конкретного зарегистрированы. Поэтому если и реа-
лизуют, то либо в формате опросили соседей, записа-
ли показания, оштрафовали, либо отследили по каме-
рам, определили лицо, отправили решение об админи-
стративном правонарушении, не оспорил — взыскали 
штраф. Либо возможен комбинированный вариант», 
— отметил юрист.  

Полосу подготовили Светлана Задера, 
Марина Трубилина, Сергей Тихонов

БИЗНЕС В России растет 
производство бумаги

Листок 
поднялся вверх

Несмотря на санкционные ограничения и потерю 
европейских рынков, российская целлюлозно-бумаж-
ная промышленность в прошлом году демонстриро-
вала наиболее устойчивое положение из всего лесо-
промышленного комплекса. По некоторым видам про-
дукции, например типографической бумаге, обоям и 
бумаге для тетрадей, зафиксирован рост, сообщили в 
Рослесинфорге.

В октябре 2022 года Евросоюз запретил импорт 
древесной массы, бумаги. «Производство целлюло-
зы уже третий год подряд держится на одном уровне 
— выпущено порядка 8 млн тонн, объем выпуска бу-
маги и картона также сохранился на уровне прошлого 
года — больше 9 млн тонн. За 11 месяцев прошлого года 
в России рост пока-
зала бумажная и са-
нитарно-гигиени-
ческая продукция», 
— рассказали в ве-
домстве.

Таким образом, 
отметили в Росле-
синфорге, ажио-
таж вокруг дефици-
та бумаги не под-
твердился, а уход 
западных компаний 
никак не повлиял на рынок. «Российские производи-
тели не просто стойко перенесли турбулентность, но и 
достаточно оперативно перестроили производство и 
даже нарастили выпуск», — отметили в Рослесинфорге.

Глава ассоциации  «Бумпром» Юрий Лахтиков так-
же подтверждает, что российские предприятия цел-
люлозно-бумажной промышленности среди всех 
подотраслей лесного комплекса показали самую вы-
сокую устойчивость к внешним вызовам. Но при этом 
с внутреннего рынка исчез ряд продуктов — отдельных 
санитарно-гигиенических товаров премиум-сегмен-
та, сократился объем производства и потребления га-
зетной бумаги, отдельных видов упаковки для жидких 
пищевых продуктов, бумажно-беловых товаров, доба-
вил он.

«Несмотря на сложную внешнеполитическую ситу-
ацию, сохранились основные внешние рынки — Китая, 
Индии и других стран АТР, Ближнего Востока, на кото-
рые традиционно приходился основной объем экспор-
та. При этом география поставок несколько расшири-
лась за счет ряда стран Африки и Латинской Амери-
ки», — отметил Лахтиков.

Директор практики ЛПК Strategy Partners Валентин 
Гаврилов рассказал «РГ», что взаимные ограничения с 
ЕС не только закрыли для российских компаний евро-
пейский рынок, но и существенно ограничили возмож-
ности европейских поставщиков бумаги и картона на 
российском рынке.

«Соответственно, российские производители зани-
маются освоением ниш, освобожденных западными 
поставщиками», — рассказывает Гаврилов.

Также ряд российских компаний смогли достаточ-
но успешно перенаправить экспортные потоки на ки-
тайский рынок, отметил Гаврилов. «По ряду позиций 
российские компании столкнулись с существенным 
снижением маржинальности продаж, т.к. цены на них 
достигли ковидных минимумов. В случае их сохране-
ния на низких уровнях еще 6—9 месяцев мы, вероятно, 
увидим сокращение объемов производства целлюлоз-
но-бумажной продукции в России», — добавил он.  

ПРОЕКТ  Два района Югры могут присоединить к Арктической зоне

Возьмут в оборот 

Д
ва муниципальных райо-
на ХМАО — Белоярский и 
Березовский — могут вой-

ти в Арктическую зону Россий-
ской Федерации. Это не только 
откроет местным жителям до-
ступ к арктическим льготам, 
но и даст преференции бизнесу. 
Ожидается, что за 10 лет пред-
приятия заплатят почти 4 млрд 
рублей налогов.

Федеральный закон подго-
товлен и внесен в Госдуму пра-
вительством РФ. Как отмечает-
ся в пояснительной записке, в 
этих районах низкая плотность 
населения, но высокий потен-
циал освоения углеводородов и 
твердых полезных ископаемых, 
таких, как железные, марганце-
вые, хромовые и медные руды, 
цинк, свинец, кварц. Террито-
рия обладает также природным 
потенциалом — охотничьи, рыб-
ные, лесные ресурсы. Здесь пла-
нируется реализовать девять 
инвестиционных проектов.

Как отметил вице-премьер 
Юрий Трутнев,  решение о 

расширении границ всегда свя-
зано с заявкой регионов, кото-
рая проверяется экспертами, 
далее принимается решение — 
правильно ли с точки зрения 
климатических условий и усло-
вий жизни отнести данную тер-
риторию к Арктической зоне.

«В Арктической зоне зако-
нодательством предусмотрены 
другие условия предпринима-
тельской деятельности, специ-
альные преференции, направ-
ленные на поддержку и разви-
тие экономики. По результатам 
решения о расширении границ 
Арктической зоны на террито-
рии Белоярского и Березовско-
го района Ханты-Мансийского 
округа — Югры будут созданы 
дополнительные рабочие ме-
ста, привлечены более 3,5 млрд 
руб. частных инвестиций. Сово-
купные поступления в консоли-
дированный бюджет налогов и 
сборов с 2024 по 2033 годы так-
же составят почти 4 млрд руб.», 
— отметил Трутнев.

Как рассказал «РГ» глава 

минвостокразвития Алексей 
Чекунков, на этих территори-
ях проживают 50 тыс. человек, 
а сама Арктическая зона России 
станет больше на площадь, со-
поставимую с Грецией.

«Это событие уже вызвало 
волну интереса. Многие губер-
наторы и представители регио-
нов говорят: «Ну мы же тоже се-
вер, у нас тоже холодно». У нас 
среднегодовая температура на 
85% территории Дальнего Вос-
тока ниже нуля. Поэтому, воз-
можно, это не последнее расши-
рение Арктики, но здесь реше-
ние за президентом», — отметил 
министр.

На территории двух райо-
нов, присоединяемых к Арк-
тической зоне, есть залежи уг-
леводородов. Лицензионные 
участки принадлежат «Газпро-
му», «Сургутнефтегазу» и «Лу-
койлу». Часть проектов уже ра-
ботает, но есть и неосвоенные 
участки.

П о  м н е н и ю  а н а л и т и к а 
Freedom Finance Global Влади-

мира Чернова, для уже работа-
ющих в этих районах нефтега-
зовых компаний попадание под 
налоговые льготы позволит вы-
свободить финансовые сред-
ства, которые также можно бу-
дет направить на инвестиции в 
расширение геологоразведки и 
добычи энергоресурсов в Арк-
тической зоне.

С другой стороны, налого-
вые и административные пре-
ференции статуса Арктической 
зоны позволят увеличить рен-
табельность добычи полезных 
ископаемых, считает директор 
энергетической группы ауди-
торско-консалтинговой груп-
пы «Юникон» Рустам Шакуров. 
Это потянет за собой реализа-
цию инфраструктурных проек-
тов — строительство дорог, мо-
стов, организация речного и 
воздушного сообщения. Стра-
тегически это также важно для 
связи с ЯНАО, где реализуется 
много нефтегазовых проектов. 
Очень возможно, что поспособ-
ствует запланированному ра-

нее строительству в Октябрь-
ском районе ХМАО моста че-
рез реку Обь, что соединит с 
«большой землей» эти два рай-
она, уточняет эксперт.

Фактически для развития 
районов самая главная пробле-
ма — отсутствие инфраструк-
туры. В перспективе есть воз-
можности для ее развития как 
на юг — к старым промышлен-
но развитым областям Урала, 
так и на север, с прицелом на 
выход к Северному морскому 
пути. В первом случае это обес-
печит выход на внутренний ры-
нок сбыта, во втором — большой 
экспортный потенциал.

Есть в этих районах также 
залежи твердых полезных ис-
копаемых (ТПИ). Железные, 
марганцевые, хромовые и мед-
ные руды, цинк, свинец, кварц, 
золото, платина, яшма. В более 
труднодоступном Березовском 
районе кроме нефти и газа вы-
явлены месторождения редко-
земельных металлов, в том чис-
ле циркония, вольфрама.

Кроме того, здесь присут-
ствуют общераспространенные 
полезные ископаемые — песок, 
гравий, строительный камень, 
различные виды глин, кремни-
стое сырье и торф. Всего 138 ме-
сторождений, 37 месторожде-
ний в распределенном фонде 
недр, 101 месторождение в не-
распределенном фонде недр.

Разработка ТПИ здесь за-
труднена климатическими и 
природными факторами, а так-
же отсутствием необходимой 
инфраструктуры, к тому же 
часть месторождений находит-
ся на участках недр, разрабаты-
ваемых нефтегазовыми компа-
ниями, поясняет Шакуров.

Связанная с инфраструкту-
рой проблема — малочисленное 
население и его низкая плот-
ность в этих районах. Но, как от-
мечает профессор завкафедрой 
Государственное и муниципаль-
ное управление Финансового 
университета при Правитель-
стве РФ, к.э.н. Ольга Панина, 

вход районов в приоритетный 
проект правительства по разви-
тию и освоению Арктики силь-
но повысит их инвестиционную 
привлекательность.

Сюда будет выгодно вкла-
дывать деньги. Новые проек-
ты, рабочие места и строитель-
ство дорог автоматически бу-
дут тянуть за собой создание 
социальной инфраструктуры. 
То есть работать на повышение 
качества жизни, а значит, если 
не решать проблему демогра-
фии, то, по крайней мере, пре-
пятствовать оттоку населения. 
Росту инвестиционной при-
влекательности поспособству-
ют многочисленные налоговые 
льготы.

По словам исполнительно-
го директора Института эконо-
мики роста им. Столыпина Ан-
тона Свириденко, для Арктиче-
ской зоны предусмотрены зна-
чительные льготы именно для 
новых инвестиционных проек-
тов, причем как в сфере добычи 
ресурсов, так и для несырьевых. 
Но с учетом отраслевой специ-
фики региона, безусловно, ве-
роятное включение районов 
означает их перспективность с 
точки зрения разработки новых 
месторождений углеводородов 
и ТПИ.

Налог на прибыль установ-
лен на 10 лет 0% (кроме проек-
тов по добыче ТПИ), налог на 
землю 0% действует в течение 
первых 3—5 лет, налог на имуще-
ство организаций в течение пер-
вых 5 лет составляет 0—1,1%, 
ставка налога на добычу по-
лезных ископаемых (НДПИ) 
0,5% действует до конца 2032 
года для новых месторождений 
ТПИ, поясняет Чернов. Субси-
дируются страховые взносы на 
разные значения. Помимо это-
го, государство предоставляет 
возможность применения про-
цедуры свободной таможенной 
зоны, благодаря чему иностран-
ные товары импортируются без 
уплаты НДС и таможенных по-
шлин.  

НЕДВИЖИМОСТЬ ГОСТ для «зеленого» индивидуального жилья примут 
во втором квартале 2024 года

Свежим взглядом

Г
ОСТ для экологичного 
индивидуального жи-
лья могут принять уже 
во втором квартале 
этого года, в него вой-
дут энергоэффектив-
ность здания, а также 
возможность круглого-
дичного проживания, 

для которой необходимо прове-
дение водоснабжения, водоот-
ведения, газоснабжения и элек-
трических сетей. Об этом «Рос-
сийской газете» рассказали в 
ДОМ.РФ. При этом от некото-
рых критериев пришлось отка-
заться.

«Зеленый стандарт для ИЖС 
находится на пути к своему 
утверждению. На текущий мо-
мент документ, разработанный 
ДОМ.РФ совместно с Нацио-
нальным агентством малоэтаж-
ного и коттеджного строитель-
ства (НАМИКС), проходит экс-
пертизу в технических коми-
тетах по стандартизации. Ори-
ентировочно стандарт для «зе-
леного» ИЖС будет принят во 
втором квартале этого года», — 
отметила директор по устойчи-
вому развитию ДОМ.РФ Мари-
на Слуцкая.

По ее словам, «зеленый» 
ГОСТ адаптирован под специ-
фику рынка ИЖС: на этапе раз-
работки была проведена пилот-
ная оценка пяти застройщиков 
ИЖС и производителей домо-
комплектов. По результатам 
стандарт был  доработан.

«На этапе публичного обсу-
ждения было решено отказать-
ся от критериев, требующих 
проведения инструментальных 
исследований: замеров каче-
ства воздуха, уровня шума, ла-
бораторных анализов качества 
воды и других критериев, тре-
бующих участия дополнитель-
ных специалистов. Отчеты о 
подобных исследованиях в про-
цессе проведения оценки «зеле-
ных» зданий могут выполнять-
ся некорректно, а аналоги та-
ких критериев из зарубежных 

систем оценок — противоречить 
действующим в России гигие-
ническим нормам», — поясня-
ет она, — С учетом меньшей (по 
сравнению с многоквартирны-
ми домами) зарегулированно-
стью документации, подходов 
и процессов в ИЖС чрезмерное 
усложнение процедур оценки с 
учетом позиции рынка показа-
лось избыточным».

Ключевым критерием в рам-
ках текущей редакции ГОСТ, 
необходимым для соответствия 
минимальному рейтинговому 

уровню — «Бронзе», является 
возможность круглогодичного 
проживания в индивидуальном 
жилом доме. Для соответствия 
требованиям необходимо под-
ключение к сетям водоснабже-
ния, водоотведения, газоснаб-
жения и электрическим сетям.

Дополнительно в инициа-
тивном порядке ДОМ.РФ раз-
работал методику определе-
ния класса энергетической эф-
фективности объекта ИЖС, 
она учитывает расход тепловой 
энергии на отопление, тепло-
снабжение, вентиляцию, горя-
чее водоснабжение и потреб-
ление электрической энергии 
бытовыми приборами и способ-
ствует определению необхо-
димых мероприятий по повы-
шению энергоэффективности 
жилого дома, рассказывает 
Слуцкая. Также эта система мо-
жет учитывать в энергобалансе 
здания выработку возобновляе-
мых источников энергии в слу-
чае их наличия.

В компании считают, что вы-
полнение требований «зелено-
го» ГОСТа для ИЖС для массо-

вой застройки не приведет к 
существенному удорожанию 
проектов. Это подтверждается 
пилотными проектами.

Строительство по «зелено-
му стандарту» пока не получи-
ло массового распростране-
ния, поэтому «зеленые» дома 
будут отличаться от множества 
ныне строящихся стандартных, 
считает владелец компании 
«Дом Лазовского» Максим Ла-
зовский.

Энергоэффективные мате-
риалы в среднем стоят на 20% 
дороже обычных. В целом это 
прибавит 5—7% к стоимости 
дома, замечает он. «Но люди не 
учитывают, насколько дешевле 
потом будет эксплуатация дома, 
— подчеркивает Лазовский. 

— Например, если строить по 
стандартам Германии, то эко-
номить на энергии можно будет 
в среднем в 2—3 раза». В подав-
ляющем большинстве в России 
индивидуальные дома строят 
с привлечением ипотеки, счи-
тают ежемесячный платеж, на-
грузку на бюджет семьи. Энер-
гоэффективные технологии 
как раз помогут существенно 
сэкономить помесячно и в дол-
госрочном периоде, отмечает 
представитель рынка.

Если кто-то строит дом 
для себя, он и так постарает-
ся соблюдать максимум усло-
вий, которые прописаны в «зе-
леном стандарте», отмечают в 
Ассоциации деревянного домо-
строения. При этом качествен-

ный дом, построенный по всем 
правилам, всегда дороже тех, 
где эти критерии не учитыва-
ются. Насколько дороже — за-
висит от того, что с чем срав-
нивать. Например, неэнерго-
эффективным может быть дом 
с печным отоплением, а энер-
гоэффективным — дом с геотер-
мальным насосом. И стоимость 
их может отличаться вдвое. При 
этом большие затраты на гео-
термальный насос приведут к 
тому, что в дальнейшем владе-
лец будет много экономить на 
отоплении. Этот ГОСТ, счита-
ет директор по работе с госор-
ганами АДД Вадим Фидаров, 
направлен на застройщиков, 
которые строят комплексные 
поселки. Отсюда и требование о 
том, чтобы у дома была детская 
или спортивная площадка, ко-
торая нужна не каждой семье. 
При этом достаточно большой 
объем рынка сейчас занимает 
точечная застройка. Возможно, 
стоило бы разделить парамет-
ры ГОСТа — для организованной 
и для точечной застройки, счи-
тает Фидаров.  

А К Ц Е Н Т

Если сделать дом энергоэффективным, 
то можно будет экономить на энергии 
в два-три раза

География поста-
вок расширилась 
на Африку 
и Латинскую 
Америку

Ц И Т А Т А

Гендиректор ДОМ.РФ Виталий Мутко:

«Мало просто возвести дома с коммуникациями. 
 Людям нужны магазины, поликлиники, школы, 
 транспортная доступность, интернет».
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

 ПРОЕКТ На юге появится 
водный курорт

Пикник у реки

Сергей Жуков

На месте бывшей промзоны «Южный порт» в Моск-
ве обустроят новый городской район с жильем, обще-
ственными пространствами и водным курортом.

Проект финансируют четыре инвестора, которые 
планируют благоустроить в общей сложности 25 гек-
таров земли, что вдвое больше парка «Зарядье». Глав-
ной фишкой нового района называют водную инфра-
структуру, которая станет частью программы ревита-
лизации береговой линии Южного порта.

«Район расположен на одном из красивейших изги-
бов Москвы-реки, который является еще и самым ши-
роким ее местом — более километра. Я всецело разде-
ляю идею и бережный подход к развитию инфраструк-
туры, используя преимущества территории, особенно 
когда это касается воды, — говорит главный архитек-
тор столицы Сергей Кузнецов. — Мы наблюдаем хоро-
ший тренд, когда девелоперы в своих проектах учиты-
вают идентичность места застройки и развивают ее в 
архитектуре и ландшафтном дизайне. Это важно, ведь 
есть такие территории и целые города, например, Ве-
неция или Брюгге, где вода определяет весь уклад жиз-
ни и служит как транспортной артерией, так и местом 
отдыха, и средоточием деловой активности».

Как объяснили «РГ» в Ассоциации девелоперов 
Южного порта, в районе возведут целую сеть водных 
объектов. Например, здесь обустроят общественную 
набережную протяженностью 450 метров, к которой 
будет вести центральный бульвар с зеленой аллеей и 
сухим фонтаном, а еще собственную марину для яхт и 
лодок разного типа, понтонный круглогодичный бас-
сейн на открытом воздухе. Другая набережная протя-
нется почти на два километра. Там откроют яхт-клуб, 
причал для водного транспорта, аквакомплекс и пла-
вучие бани. Плюс построят смотровые площадки с арт-
объектами и рестораны на воде.

В зоне, которую хотят сделать своеобразным анало-
гом нью-йоркского Центрального парка, появится ис-
кусственная река, наполняемая за счет дождя. Ее русло 
образует сеть островов, внутри которых займут свое 
место детские и спортивные площадки, амфитеатр, ме-
ста для отдыха и пикников. У устья будет водная игро-
вая площадка с фонтанчиками, водокачкой и малень-
кими водяными мельницами.  

РАКУРС В прошлом году 
в городе побывали 
24,5 миллиона туристов

Гостевая 
столица

Александр Гвардис

В прошлом году Москву посетили рекордные 24,5 мил-
лиона туристов. Эту цифру в своем блоге вчера назвал 
мэр города Сергей Собянин.

По его словам, гости потратили в столице 1,3 трил-
лиона рублей — это больше, чем в допандемийном 
2019-м. В городской бюджет из этой суммы придет 178 
миллиардов рублей. На эти деньги, подсчитал глава го-
рода, можно построить 70 школ или 16 километров но-
вых линий метро.

«Общий для страны тренд на развитие внутреннего 
туризма мы наблюдаем и в Москве: основная часть го-
стей — а это больше 22 млн человек — приехали к нам из 
российских регио-
нов», — расска-
зал он.

Из-за границы 
побывали 2,3 мил-
лиона гостей. Без-
условным лидером 
среди стран дальне-
го зарубежья стал 
Китай. Причем на-
ряду с организо-
ванными группами 
чаще стали приез-
жать индивидуальные и деловые путешественники. 
В топ также вошли Турция, Индия и Иран. А Кувейт, 
ОАЭ и Катар по числу посетивших Москву туристов 
побили доковидный рекорд.

— Москве есть что предложить гостям: многовеко-
вая история, богатейшие музейные собрания, разно-
образная кухня, насыщенная фестивальная програм-
ма и, что особенно важно для путешественников, раз-
витая транспортная инфраструктура, — отметил Со-
бянин.

Особой популярностью российская столица поль-
зуется во время фестивалей. Например, Новый год 
здесь встречали 4,3 миллиона приезжих. Это вдвое 
больше, чем в 2023-м. Наибольшая загрузка отелей 
в центре города наблюдалась 3, 4 и 5 января. Гости 
чаще всего посещали фестивали «Путешествие в Ро-
ждество», «Усадьбы Москвы. Зима» и «Московское 
чаепитие». На последний сходили 215 тысяч человек. 
Для них провели 400 разноплановых мероприятий, 
включая мастер-классы, концерты, спектакли. Сего-
дня проект продолжается в отелях и ресторанах. Еже-
дневно с 16:00 до 19:00 посетители могут попробовать 
«вкусные» сеты. Например, варенье из черники, кала-
чи, сайки, бублики и рогалики.

Свой вклад в развитие гастротуризма внес и проект 
«Московский новогодний завтрак» — он проходил уже 
в четвертый раз. К нему присоединились 300 рестора-
нов: от известных своей высокой кухней до небольших 
кафе. Гостям в праздники  предлагали свежую выпеч-
ку, драники и сырники. Популярностью пользовались 
также горячий шоколад, новогодний мандариновый 
раф-кофе и пряный яблочный чай.  

ТРАНСПОРТ 

Завершилась 
программа 
обновления 
автовокзалов

ПЯТЫЙ 
НЕ ЛИШНИЙ
Александр Мелешенко

Реализован один из самых 
масштабных транспортных 
проектов последних лет — про-
грамма обновления городских 
автовокзалов. Из тесных, неу-
добных и устаревших стоянок 
автобусов с минимальным набо-
ром удобств они превратились в 
современные хабы, способные 
соперничать по уровню комфор-
та с крупнейшими железнодо-
рожными вокзалами и аэропор-
тами. Последним штрихом про-
граммы стало недавнее откры-
тие международного автовокза-
ла «Красногвардейский».

Он распахнул свои двери 
всего месяц назад, а уже ста-
новится главным межрегио-
нальным хабом на юге Москвы. 
Например, все рейсы «Мосгор-
транса» в Новомосковск Туль-
ской области теперь отправ-
ляются именно отсюда. Именно 
Новомосковск — самое востре-
бованное направление от сто-
личных автовокзалов. Не слу-
чайно туда отправляются еже-
дневно по шесть рейсов на вме-
стительных автобусах «Мосгор-
транса», плюс рейсы других 
перевозчиков, тоже на больших 
автобусах.

Всего же новый автовокзал 
будет обслуживать около 70 
городов по южным и юго-вос-
точным направлениям. Что 
он готов предложить тысячам 
пассажиров? То же, что и дру-
гие современные автовокзалы 
— комфортный зал ожидания, 
комнату матери и ребенка, ка-
меру хранения багажа, кафе и 
вендинговые автоматы с едой и 
напитками, аппараты для арен-
ды зарядных устройств и т.д. 
Впрочем, есть и новшества — 
например, впервые в зале ожи-
дания появились полулежачие 
места с разъемами для зарядки 
мобильных телефонов.

По словам мэра Москвы 
Сергея Собянина, обновление 
«Красногвардейского» позво-
лило увеличить его пропускную 
способность примерно на 70%. 
В сутки им смогут пользовать-
ся до 3—4 тыс. пассажиров. Еже-
дневно отсюда будут отправ-
ляться до 360 международных 
и междугородных рейсов, в том 
числе в ДНР, ЛНР и другие юж-
ные регионы. А в планах на этот 
год — запустить автобусы в Ере-
ван, Тбилиси, Батуми и Бишкек. 
В будущем добавятся и другие 
направления. Чем не аэропорт?

Всего же в городе теперь пять 
полноценных автовокзалов — по-
мимо «Красногвардейского» это 
«Центральный», «Южные воро-
та», «Северные ворота» и «Сала-
рьево». Есть и две автостанции: 
«Орехово» и «Варшавская». В 
общей сложности ими пользу-
ются около 9 тыс. пассажиров в 
рабочие дни, причем эта цифра 
растет с каждым годом. «Все ав-
товокзалы расположены в непо-
средственной близости от МКАД 
и обеспечивают удобные пере-
садки между городским транс-
портом и автобусами дальнего 
следования», — отмечает замм-
эра Москвы Максим Ликсутов.

Тот же «Красногвардейский» 
расположен в двух минутах 
ходьбы от станций метро «Крас-
ногвардейская» и «Зябликово». 
Рядом также есть остановки 14 
маршрутов наземного транс-
порта. Такая логистика не слу-
чайна — если бы автовокзалы 
находились в центре города, то 
автобусам приходилось бы про-
стаивать в пробках всякий раз 
на въезде и выезде из города. А 
так пассажиры могут добрать-
ся до автовокзала на метро или, 
наоборот, пересесть на подзем-
ку с автобусами и быстро ока-
заться в нужной точке столицы.

Людей автовокзалы привле-
кают как своим уровнем ком-
форта, так и ценами на поездки. 
Они зачастую ниже не только 
чем на самолеты, но и на поез-
да. В тот же Санкт-Петербург 
билет на скоростной поезд на 
ближайшие даты стоит мини-
мум 4—5 тыс. рублей, а на авто-
бус  можно купить билет от 1,3 
тыс. При этом автобус доставит 
на место за девять часов — обыч-
ные поезда порой едут дольше, 
но поездка  на них все равно до-
роже.  

ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК Алексей Емельянов — о том, когда и как 
будет восстановлен комбинат «Правда»

Правда непобедима
Любовь Проценко

Б
олее 2 тысяч объек-
тов культурного на-
следия отреставри-
ровано в столице с 
2011 года. Многие из 
них не только снова 
стали частью горо-
да с 876-летней ис-
торией и  снова раду-

ют москвичей своей красотой, 
а настоящими точками притя-
жения. И, как рассказал вчера 
на «Деловом завтраке» в «Рос-
сийской газете» Алексей Еме-
льянов — руководитель депар-
тамента культурного наследия 
Москвы, эта работа продолжа-
ется. Разговор в редакции на-
чался с самого волнующего 
журналистов вопроса.

Алексей Александрович, зда-
ние комбината «Правда» 
наконец продано. Когда же и 
в каком виде москвичи смо-
гут увидеть его в первоздан-
ном виде?

АЛЕКСЕЙ ЕМЕЛЬЯНОВ: Действитель-
но, в конце прошлого года на 
площадке «ДОМ. РФ» состоя-
лись торги и у комбината газе-
ты «Правда» наконец появил-
ся собственник. Поверьте, у 
меня сердце за этот объект бо-
лело не меньше вашего. Ведь 
это настоящий памятник рос-
сийской журналистики и со-
ветской промышленности. Для 
своего времени — 1930-х го-
дов — передовое предприятие в 
Европе. Крупнейший издатель-
ский комплекс с удивитель-
но четкой архитектурой Пан-
телеймона Голосова. Но найти 
инвестора для его восстанов-
ления оказалось непросто. 
Дело в том, что в Москве чаще 
выставляются на продажу и 
реставрируются небольшие 
усадьбы, особняки площадью 
400—600, ну, до 1000 квадрат-
ных метров. А «Правда» — вось-
миэтажное здание площадью 
19 тысяч «квадратов». Когда 
его начинали строить, в этой 
части города был не центр 
Москвы, как сейчас, а окраи-
на. Чтобы обеспечить его ра-
боту, подвели даже отдельную 
железнодорожную ветку. В 
итоге на торгах даже разверну-
лась борьба — выставлен ком-
бинат на продажу был за 500 
миллионов, а приобрели его за 
625 миллионов рублей.

Представитель инвесто-
ра позже говорил, что в его 
восстановление придется вло-
жить не меньше 5 миллиар-
дов рублей…

АЛЕКСЕЙ ЕМЕЛЬЯНОВ: Вполне воз-
можно. Но сказать это точно 
пока никто не может, так как 
только в следующем меся-

це должны начаться исследо-
вания, чтобы определить, ка-
кие именно работы необходи-
мо провести.  Но и без того по-
нятно, что расходы предстоят 
большие, чтобы отреставри-
ровать такое большое здание, 
пострадавшее в страшном по-
жаре 2006 года и находившее-

ся в   последующие  годы в запу-
стении.

Здание — памятник регио-
нального значения. Что име-
ет право там делать ин-
вестор?

А Л Е К С Е Й  Е М Е Л Ь Я Н О В :  Занимать-
ся исключительно реставраци-
ей и приспособлением. То есть 
всем тем, что не нарушает пред-
мет охраны. Поэтому реставра-
ция будет проходить на осно-
вании согласованного проекта, 
выданных разрешений, а также 
под нашим контролем.

Говорилось, что планируется 
открытие дизайн-отеля…

А Л Е К С Е Й  Е М Е Л Ь Я Н О В : Мы только 
приветствуем открытие отелей 
в исторических зданиях Моск-
вы. Главное, надеюсь, что лет 
через пять красавец комбинат 
газеты «Правда» вновь ста-
нет украшением улицы Прав-
ды, в честь которого и была 
переименована улица 2-го 
Ямского поля, и новой точкой 
притяжения на карте столицы. 

Полный репортаж со встре-
чи с Алексеем Емельяновым 
читайте в одном из ближайших 
номеров «Российской газе-
ты».  

Алексей Емельянов: Надеюсь, 
лет  через пять комбинат «Правда» 
вновь станет украшением Москвы.

А К Ц Е Н Т

Более двух тысяч объектов культурного 
наследия отреставрировано в Москве 
с 2011 года

ТОРГОВЛЯ Возвращаются ярмарки выходного дня

Зимний урожай
Ангелина Зеленькова

В
первые сезон московских 
ярмарок выходного дня 
стартует зимой, изменив 

традиции открываться в по-
следних числах марта или на-
чале апреля. Уже в пятницу, 2 
февраля, рядом с домом моск-
вичи смогут купить свежие 
продукты напрямую у ферме-
ров из разных регионов. Чтобы 
продавцы не мерзли на улице, а 
их продукты не портились, го-
родские власти заранее поза-
ботились об установке совре-
менных торговых павильонов, 
где тепло, стоят холодильники,  
и можно работать круглый год.

Торговля овощами, фрук-
тами, мясом, рыбой и другими 
фермерскими продуктами бу-
дет идти в 23 павильонах. Стек-
лянные торговые конструкции 
расположились по всем адре-
сам в десяти округах столицы. 
В них просторно и комфорт-
но: в каждом имеются систе-
мы отопления, вентиляции и 
кондиционирования. Вплоть 
до 21 апреля, столько продлит-
ся первая зимняя торговая сес-
сия, жители города смогут ку-
пить там молочку и ароматные 
сыры из Подмосковья, колбасы 
из Рязанской области, «борще-

вой набор» из Ростовской об-
ласти, петербургские делика-
тесы — сыровяленое мясо ди-
ких животных и другие про-
дукты.

От города предпринима-
тели бесплатно получили 390 
торговых мест. Каждый обя-
зался работать добросовестно, 
устанавливать свои цены, но 
ориентироваться при этом на 
средние данные Мосстата, по 
воскресеньям устраивая рас-
продажи.

«Мы поздно подали заявку 
на участие в зимней ярмарке 
и оказались в конце огромного 
списка желающих», — призна-
лась Ирина Алексеева из Лу-
ховицкого района Московской 
области. Вместе с семьей в селе 
Нижне-Маслово она выращи-
вает на своем огороде овощи 
и солит в бочках огурцы, ква-
сит капусту, мочит яблоки. На 
столичных ярмарках ее соле-
нья знают больше 10 лет. На-
чиная с апреля Ирина торгует 
на Азовской, 24. За три меся-
ца продает около шести тонн 
огурцов и 20 тонн капусты. 
«Летом и осенью занимаюсь 
огородом, собираю урожай и 
делаю заготовки, поэтому не 
рвусь торговать до декабря, а 
вот открыть сезон пораньше 

хотелось бы, вся продукция 
уже готова», — добавила она.

В апреле ярмарок станет еще 
больше — в город вернутся свы-
ше 100 привычных для москви-
чей шатров под открытым не-
бом, в которых лучше работать 
в теплую погоду. Благодаря им 
москвичам не нужно тратить 
время на поездки в гипермар-
кеты, достаточно прогуляться 
до ближайшей от дома ярмар-
ки. Фермеры помогают выбрать 
продукты по вкусу, рассказыва-
ют, из какого уголка России их 
привезли, и даже делятся ин-
тересными рецептами и спосо-
бами их приготовления. В про-
шлом году ярмарки выбрали 
для своих покупок шесть мил-
лионов москвичей, которые за-
брали почти 12 тысяч тонн про-
дукции.

Ярмарки выходного дня зи-
мой будут открыты с 8.00 до 
20.00 каждую пятницу, суббо-
ту и воскресенье. Одновремен-
но в городе продолжают рабо-
тать 69 всесезонных ярмарок, 
шесть из которых открылись 
в прошлом году, включая рыб-
ный рынок «Москва — на волне» 
в Косине-Ухтомском, где шеф-
повара совершенно бесплат-
но готовят купленную рыбу по 
особым рецептам.  

На ярмарочных прилавках будут не только овощи, фрукты и мясо, но и рыба.

БЕЗОПАСНОСТЬ Помогут ли 
штрафы призвать к порядку 
нарушителей-самокатчиков?

Мобильное время

Ирина Огилько

Депутаты Мосгордумы счита-
ют необходимым ввести меха-
низм правового регулирования 
средств мобильного передви-
жения в Кодекс РФ об админи-
стративных правонарушениях . 
И сделать это до 1 апреля, когда 
стартует новый сезон, и тысячи 
самокатов, моноколес и других 
средств СИМ снова выедут на 
тротуары и дороги столицы.

«Я уверен, что с решением 
этого вопроса надо поторопить-
ся, — рассказал спикер Мосгор-
думы Алексей Шапошников. — 
Само понятие — водитель СИМ, 
с марта прошлого года пропи-
сано только в Правилах дорож-
ного движения. Причем, вопре-
ки ожиданиям, это никак не по-
влияло на снижение числа пра-
вонарушений». По данным сто-
личных властей, с 1 марта по 30 
сентября 2023 года в Москве с 
участием СИМ зафиксирова-
ны 665 ДТП, в которых погиб-
ли два человека, около 700 по-
страдали. Это втрое больше, 
чем годом раньше. Наказать 
компании-прокатчики могут 
лишь нарушителей Правил до-
рожного движения на арендных 
самокатах. Между тем каждый 
третий из них катается на част-
ных СИМ.

С принятием поправок в 
КоАП РФ штрафовать наруши-
телей смогут сотрудники поли-
ции и ГИБДД. Этими поправка-
ми депутаты предлагают вве-
сти штраф до 1,5 тысячи рублей 
для водителей СИМ, которые 
едут в состоянии алкогольно-
го опьянения, оставляют место 
ДТП, совершают нарушение, 
повлекшее причинение легкого 
или средней тяжести вреда здо-
ровью потерпевшего по неосто-
рожности. Штрафом в тысячу 
рублей — наказывать тех, кто 
мешает движению пешеходов.

« В  ф е в р а л е  п л а н и р у е м 
рассмотреть наш законопроект 
на заседании Мосгордумы»,  — 
сообщил Шапошников. По-
сле принятия документ будет 
направлен в правительство Рос-
сии, а затем в Госдуму.

«Я инициативу привет-
ствую, но только штрафами 
тут не поможешь, — проком-
ментировала директор Центра 
инженерного образования, до-
цент кафедры электротехника 
и электрооборудование МАДИ 
Лариса Феофанова. — Нужно 
вводить специальные полосы 
для самокатчиков, чтобы их 
пути не пересекались с пеше-
ходами. Может полезным ока-
заться и опыт стран, в которых 
дети 12—14 лет в школах сда-
ют экзамен на получение прав 
на велосипед и самокат». А вот 

с введением правового регули-
рования СИМ законодатели, по 
мнению Феофановой, опозда-
ли. «У самокатчиков нет прав и 
номеров, но сейчас появляют-
ся камеры, которые начинают 
штрафовать даже пешеходов за 
неправильный переход доро-
ги,  — рассказала она «РГ». — Рас-
познавание по лицам вводит-
ся активно и в ближайшее вре-
мя это будет развиваться, что 
упростит поиск нарушителей».

Координатор движения «Си-
ние ведерки» Петр Шкуматов 
уверен, что основная проблема 
— невозможность администри-
рования этих транспортных 
средств. «Вы же не поставите 
на каждый тротуар и перекре-
сток сотрудника ГИБДД? — го-
ворит он. — К тому же каждый 
год появляются все новые виды 
подобного транспорта». Напри-
мер, электроскейтборды, элек-
тролыжи, которые развивают 
скорость до 60 км в час. И что, 
под каждый из них переписы-
вать КоАП? Надо развивать ин-
фраструктуру, убежден Шкума-
тов.  

Автобусные 
стоянки 
с минимальными 
удобствами стали 
современными 
пассажирскими 
хабами

Китайцы чаще остальных зарубежных туристов предпочитают 
посещать Москву.

Большинство 
путешественников 
приехали 
из российских 
регионов 
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ДТП с участием 
самокатов и похо-
жих средств пере-
движения стано-
вится больше
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ТОЛЬКО В «РГ» Сто лет назад была принята Конституция СССР

Под флагом права и свободы
Павел Крашенинников, 
председатель Комитета 
Госдумы по государственному 
строительству 
и законодательству, 
доктор юридических наук

С 
момента образо-
вания Советского 
Союза 30 декабря 
1922 года, через год 
и один месяц — 31 ян-
варя 1924 года был 
принят Основной 
Закон СССР. За этот 
год прошли бурные 

организационные и политиче-
ские процессы, стали создавать-
ся союзные и республиканские 
органы власти, был подготов-
лен текст проекта Конституции 
СССР. Более того, одновремен-
но были разработаны проек-
ты Конституций союзных рес-
публик.

За десять дней до II Съезда 
Советов, который должен был 
утвердить Конституцию, умер 
Ленин. Власть медленно, но вер-
но сосредотачивалась в руках 
Сталина.

У советских — 
собственная гордость

Вернемся к концу 1922 года. 
Власти необходимо было вы-
брать направление действий. 
Выбор руководства большеви-
ков, приступивших к оформле-
нию объединения социалисти-
ческих республик, возникших 
на территории бывшей Россий-
ской империи, был не велик. 
Имелось три варианта государ-
ственного устройства такого 
объединения: унитарный, фе-
деративный и конфедератив-
ный. Поначалу большинство 
партийных руководителей на-
циональных республик склоня-
лись к варианту унитарного го-
сударства с некоторой автоно-
мией республик, которые долж-
ны были войти в состав РСФСР 
(так называемый план автоно-
мизации).

Вернувшийся к работе после 
недомоганий В.И. Ленин насто-
ял на федеративном устройстве 
будущего государства, руко-
водствуясь следующими моти-
вами: избежать раскола пар-
тии из-за националистических 
устремлений некоторых руко-
водителей республик, а также 
предусмотреть возможность 
расширения Союза за счет 
включения в него новых членов.

30 декабря 1922 года в Моск-
ве открылся I Съезд Советов, в 
котором участвовали делега-
ты от России, Украины, Бело-
руссии и Закавказья. Почетным 
председателем съезда был еди-
нодушно избран Ленин, по бо-
лезни не имевший возможности 
присутствовать на нем.

Съезд утвердил Деклара-
цию и Договор об образовании 
СССР, предварительно подпи-
санные Конференцией полно-
мочных делегаций объединяю-
щихся республик. Договор фор-
мально был актом международ-
но-правовым, поскольку был 
заключен суверенными госу-
дарствами и выражал их волю, 
а вот вопросы внутреннего 
устройства нового государства 
Договором не регулировались.

Для этого нужен основной 
государственный закон, ко-
торый чаще всего называет-
ся конституцией. Съезд пору-
чил будущему ЦИК Союза про-
работать этот вопрос и внести 
предложения.

Договор есть договор, пусть 
он и приобрел силу закона в ре-
зультате утверждения его Съез-

дом. Договор можно заключить, 
а можно и выйти из него. Его 
также можно интерпретировать 
как в духе федерализма, так и 
конфедерализма. К последнему 
стремились националистиче-
ски настроенные представите-
ли республик, особенно Украи-
ны и Грузии. Так что решения I 
Съезда Советов СССР не до кон-
ца осуществили вышеупомяну-
тый выбор типа государствен-
ного устройства Советского 
Союза.

Кадры решают все
Решение было принято до-

статочно быстро.  10 янва-
ря 1923 года Президиум ЦИК 
СССР образовал Конституци-
онную комиссию, создал комис-
сии по подготовке к обсужде-
нию разделов Основного Зако-
на о высших органах власти, о 
бюджете, о Верховном суде и ор-
ганах государственного и муни-
ципального управления, о госу-
дарственных символах. Отдель-
ная рабочая группа занималась 
кадровым наполнением со-
юзных органов.

Очень быстро Советский 
Союз, поживший совсем недол-
го договорной федерацией, ста-
новится федерацией конститу-
ционной. Советская бюрокра-
тия и партийное руководство не 
видели другого выхода.

Мотивы бюрократии госу-
дарства диктатуры пролетариа-
та были очевидны: для нее при-
родной потребностью является 
наличие инструкции по эксплу-
атации государственного ме-
ханизма — правил, по которым 
осуществляется их деятель-
ность и работа всего государ-
ственного аппарата. А это гло-
бально и есть Основной Закон, в 
общем виде описывающий пра-
вила поведения.

Мотивы партийной верхуш-
ки также достаточно очевидны. 
Диктатура не терпит какой-ли-
бо самостоятельности и само-
деятельности среди подведом-
ственного населения, так что 
унитарный тип государства ей 
ближе всего. В силу известных 
обстоятельств пришлось согла-
ситься с федерацией, но путем 
различного рода манипуляций 
самостоятельность ее членов 
можно попытаться свести к ми-
нимуму.

Система законодательства  — 
весьма эффективный инстру-
мент в этом смысле. Основа-
нием этой системы, очевидно, 
должна стать конституция, да-
лее кодексы, законы и т. д.

Партийные органы актив-
но включились в дело создания 
новой Конституции. 24 февра-
ля 1923 года Пленум ЦК РКП(б) 
по инициативе М.В. Фрунзе при-
нял решение о создании комис-
сии ЦК для руководства разра-
боткой проекта Конституции.

В соответствии с этим реше-
нием президиум ЦИК Союза 27 
апреля 1923 года постановил 
создать Расширенную комис-
сию в составе 25 человек из 
представителей ЦИК союзных 
республик и разослал письмо 
этим ЦИКам с предложением 
выделить представителей в нее. 
Ее председателем был избран 
М.И. Калинин. Новому органу 
было решено передать «все ма-
териалы  прежних комиссий по 
выработке Конституции СССР 
и положений о союзных Нарко-
матах».

Ленинская или Сталинская?
Подготовка окончательно-

го текста Основного Закона го-
товилась под руководством и 

при активном участии наркома 
юстиции Д.И. Курского, предсе-
дателя Верховного Суда РСФСР 
П.И. Стучки, а также членов 
коллегии Наркомата юстиции 
А.Г. Гойхбарга, П.А. Красикова. 
В конце июня доработанный 
текст проекта был рассмотрен 
Конституционной комиссией 
ЦК РКП(б), внесшей в него зна-
чительные изменения, направ-
ленные на усиление гарантий 
суверенитета союзных рес-
публик.

6 июля 1923 года ЦИК Со-
юза единогласно проголосо-
вал за Конституцию. Утвержде-
ние текста Основного Закона II 
Съездом Советов СССР 31 ян-
варя 1924 года было, можно 
сказать, уже парадным меро-
приятием.

Ни Ленин, ни Сталин руки 
к подготовке текста Консти-
туции не прикладывали. Ле-

нин в этот момент тяжело бо-
лел, но и до этого он по поводу 
текста конституции не выска-
зывался. Его больше волновал 
ползучий захват власти бю-
рократией, которому он пы-
тался противостоять. Сталин 
был увлечен другими забота-
ми — процессом установления 
личного контроля над парт-
аппаратом, а устройство со-
ветской власти его на тот мо-
мент мало интересовало. Так 
что спор на тему: следует ли 
называть Конституцию СССР 
1924 года ленинской или ста-
линской беспредметен. Ини-
циатором конституционного 
оформления СССР была бю-
рократия — партийная и совет-
ская, а текст Договора и Декла-
рации, вошедших в Основной 
Закон,  действительно был под-
готовлен по концепции Влади-
мира Ильича.

Конституция СССР 1924 
года завершила оформление 
принципиально нового государ-
ства — Союза Советских Социа-
листических Республик. Она, по 
существу и по факту, заменила 
собой Декларацию и Союзный 
договор, а заодно и Конститу-
цию РСФСР 1918 года.

Первый и второй разделы по-
вторяли текст Декларации и До-
говора. Далее следовали один-
надцать глав, посвященных 
предметам ведения Союза и 
республик. Подробно была рас-
писана компетенция союзных 
органов власти. Отдельная гла-
ва была посвящена гербу, флагу 
и столице Союза Советских Со-
циалистических Республик.

Исключительному ведению 
Союза ССР подлежали внешне-
политические международные 
сношения, изменение внешних 
границ Союза, а также регули-
рование вопросов об измене-
нии границ между союзными 
республиками, а также уста-
новление системы внутренней 
торговли, руководство транс-
портным и почтово-телеграф-
ным делом и организация и ру-
ководство Вооруженными Си-
лами Союза ССР. Также к веде-
нию Союза относились вопро-
сы установления основ и обще-
го плана всего народного хозяй-
ства Союза, утверждения еди-
ного государственного бюджета 
Союза ССР, установления обще-
союзных налогов и доходов.

Отдельный блок полномо-
чий был посвящен союзному за-
конодательству, т. е. вопросам, 
по которым могли приниматься 
акты только союзными органа-
ми власти. При этом Основной 
Закон устанавливал союзную 
компетенцию при урегулирова-
нии споров разных уровней вла-
сти. Предусматривалась воз-
можность отмены нарушающих 
Конституцию законов и дру-
гих актов союзных республик, 
а также разрешение спорных 
вопросов, возникающих между 
республиками. В документе вос-
производилась все та же схема 
партийного самодержавия под 
видом всевластия Советов, что 
и в Конституции РСФСР 1918 
года. При этом о партии не гово-
рилось ни слова: она по-преж-
нему находилась над Законом и 
вне его.

Советская власть
Верховным органом власти 

являлся Съезд Советов СССР 
(собирался раз в год), а в пери-
од между съездами — ЦИК СССР. 
ЦИК состоял из Союзного Со-
вета (представители республик 
пропорционально населению) 
и Совета Национальностей 
(представители союзных и ав-

тономных республик — по пять 
представителей от каждой и ав-
тономных областей — по одному 
представителю от каждой). Чис-
ло председателей ЦИК соответ-
ствовало числу союзных рес-
публик.

В промежутках между сес-
сиями ЦИК СССР высшим за-
конодательным, исполнитель-
ным и распорядительным орга-
ном власти являлся Президиум 
ЦИК СССР, избиравшийся на 
совместном заседании Союзно-
го Совета и Совета Националь-
ностей. ЦИК СССР формировал 
свой высший исполнительный и 
распорядительный орган — СНК 
СССР из 10 наркоматов. Пять 
наркоматов были общесоюзны-
ми: по иностранным делам, 
по военным и морским делам, 
внешней торговли, путей сооб-
щений, почт и телеграфов. Пять 
наркоматов были объединен-
ными: Высший Совет Народно-
го Хозяйства (ВСНХ), наркома-
ты продовольствия, труда, фи-
нансов и рабоче-крестьянской 
инспекции (РКИ). Предусмат-
ривалось создание Верховного 
суда при ЦИК СССР.

Все остальные сферы управ-
ления находились в компетен-
ции союзных республик. При 
этом Конституции союзных 
республик следовало приве-
сти в соответствие с Союзным 
Основным Законом.

Этот текст представлял со-
бой не больше и не меньше чем 
структуру советской власти на 
уровнях СССР и союзных рес-
публик. Его можно без потери 
какого-либо смысла и содержа-
ния представить в виде стан-
дартной схемы с прямоугольни-
ками, в коих записаны различ-
ные органы, соединенных стре-
лочками, означающими подчи-
нение. О правах, свободах и обя-
занностях граждан в Консти-
туции не упоминалось, кроме, 
конечно, их принадлежности к 
СССР.

Конституция 1924 года про-
возгласила в ст. 7 единое союз-
ное гражданство для граждан 
союзных республик. Вопросы 
гражданства Советского Сою-
за были урегулированы не толь-
ко на уровне Конституции, но 
и Положением о союзном гра-
жданстве от 29 октября 1924 
года. Действовала презумп-
ция гражданства СССР: каж-
дое лицо, находившееся на тер-
ритории Союза ССР, признава-
лось советским гражданином, 
поскольку им не было доказа-
но, что оно является иностран-
ным гражданином. Предусмат-
ривались достаточно подроб-
ные нормы о признании лиц 
утратившими гражданство Со-
юза ССР. Выход из союзного 
гражданства допускался с раз-
решения центральных испол-
нительных комитетов союзных 
республик или ЦИК СССР.

Ярким примером марксист-
ско-ленинского лицемерия яв-
ляется глава вторая Конститу-
ции «О суверенных правах со-

юзных республик и о союзном 
гражданстве». Республики сво-
его суверенитета лишились в 
момент подписания Договора, 
что было закреплено в Консти-
туции в главе первой. Посколь-
ку вся внешняя и внутренняя 
политика определялась исклю-
чительно союзными органами, 
и только они могли решать важ-
нейшие вопросы Союза.

В то же время ст. 3. главы 2 
гласит: «Суверенитет союзных 
республик ограничен лишь в 
пределах, указанных в насто-
ящей Конституции, и лишь 
по предметам, отнесенным к 
компетенции Союза. Вне этих 
пределов каждая союзная рес-
публика осуществляет свою 
государственную власть само-
стоятельно; Союз Советских 
Социалистических Республик 
охраняет суверенные права со-
юзных республик». То есть су-
веренные республики как бы 
передают часть своего сувере-
нитета Союзу, а основной объем 
суверенитета сохраняется за 
республиками.

На самом деле это очевид-
ным образом совершенно не 
так, поскольку основной при-
знак суверенитета у республик 
начисто отсутствует, они само-
стоятельно не решают внешние 
и внутренние дела.

Какой статус у России?
Особенностью нового акта 

было то, что власть в пределах 
РСФСР принадлежит Советам 
рабочих, крестьянских, каза-
чьих и красноармейских депу-
татов, а Российская Республи-
ка провозглашалась социали-
стическим государством рабо-
чих и крестьян, строящимся на 
основе федерации националь-
ных советских республик. В 
этом положении содержался по 
крайней мере терминологиче-
ский парадокс. Дело в том, что 
совокупность национальных 
республик, входящих в РСФСР, 
никак не покрывала всю стра-
ну. Большую ее часть состав-
ляли чисто русские области и 
края, которые не признавались 
членами Федерации и не имели 
равных прав с национально-го-
сударственными единицами, 
признававшимися автономны-
ми. Это обстоятельство стало, в 
том числе, причиной возникно-
вения в 60-х годах так называе-
мой Русской партии и русского 
националистического движе-
ния, озабоченных ущемлением 
прав русского народа.

В общепринятом смысле фе-
дерация — это союз, сумма тер-
риторий членов которого сов-
падает полностью с общей тер-
риторией государства и при 
этом члены равноправны. Так 
что, строго говоря, РСФСР феде-
рацией никогда не была, а была 
государством с автономными 
образованиями, но при этом на-
зывалась федерацией. Реальной 
федерацией был СССР, но этого 
слова в его Конституции вооб-
ще не было.  

Конституция СССР стала по сути 
Основным Законом не федератив-
ного, а унитарного государства.

А К Ц Е Н Т

Ни Ленин, ни Сталин руки к подготовке 
текста Конституции не прикладывали. 
Инициатором конституционного 
оформления СССР была бюрократия

По мнению Павла Крашенинникова, стремление партийных чиновников написать Конституцию «под себя» стало спустя годы причиной распада СССР.

От редакции

12 февраля в медиацентре «Российской газеты» состоится презентация 

новой книги Павла Крашенинникова «Всадники Апокалипсиса. 

История государства и права Советской России 1917—1922 гг.». 

Заявки на аккредитацию СМИ принимаются.
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КЛЮЧЕВОЙ ВОПРОС

МИНЫ ЗАМЕДЛЕННОГО 
ДЕЙСТВИЯ
Основные Законы, уже имевшиеся в объединившихся республиках, те-

перь должны были быть изменены исходя из факта образования СССР и 

приведены в соответствие с Конституцией Союза.

Первой в апреле 1925 года приняла свою новую Конституцию Закавказ-

ская Федерация. Второй — в мае этого же года — РСФСР. В 1927 году была 

принята новая Конституция Белоруссии. Окончательный текст новой 

Конституции Украинской ССР был единогласно утвержден XI Всеукра-

инским съездом Советов только 15 мая 1929 года.

12 июня 1924 года было принято постановление ЦК РКП(б) «О нацио-

нальном размежевании республик Средней Азии». 17 февраля 1925 года 

I съезд Советов Узбекской ССР принял «Декларацию об образовании Уз-

бекской Союзной Советской Социалистической Республики». 20 февра-

ля 1925 года I съезд Советов Туркмении принял «Декларацию об образо-

вании Туркменской Советской Социалистической Республики». 13 мая 

1925 года вступление Туркмении и Узбекистана в состав Союза было 

оформлено постановлением III Всесоюзного съезда Советов. I съезд Со-

ветов Таджикской АССР открылся в декабре 1926 года. Он принял Де-

кларацию об образовании республики и вхождении ее в Узбекскую ССР, 

а чуть позже — в Союз Советских Социалистических Республик. В 1929 

году III Чрезвычайным съездом Советов Таджикистана было принято ре-

шение о преобразовании АССР в союзную республику, а в 1931 году 

VI съезд Советов Союза ССР подтвердил вхождение Таджикской ССР 

в состав Союза.

Все вновь созданные союзные республики приняли свои Конституции — 

Узбекская и Туркменская в 1927 году, Таджикская — в 1931 году. В 1936 

году прекратила свое существование ЗСФСР. Вместо нее в состав СССР 

вошли Грузинская, Азербайджанская и Армянская советские социали-

стические республики.

Таким образом, не изменяя своих границ, СССР наращивал число своих 

членов. Межреспубликанские границы проводились не столько исходя 

из национальных характеристик населения (это считалось пережитком 

феодализма), сколько из дееспособности партийных организаций на 

данной территории.

Согласно ст. 6 Конституции СССР территория союзных республик не 

может быть изменяема без их согласия. На деле же такие изменения 

проводились центром волюнтаристским способом, а согласие респуб-

лик если и оформлялось, то задним числом. Такая политика, проводив-

шаяся в течение долгого времени, оставляла мины замедленного дей-

ствия, которые взорвались межнациональными конфликтами, когда 

СССР все-таки распался.

ПРАВО 

Кассационный 
суд запретил 
лишать 
подсудимого 
последнего 
слова 
за плохое 
поведение

ДАЙТЕ 
ВЫСКАЗАТЬСЯ
Владислав Куликов

Восьмой кассационный суд об-
щей юрисдикции сделал осо-
бые разъяснения: нельзя ли-
шать подсудимого последнего 
слова. Как бы он себя ни вел на 
процессе, человеку надо дать 
возможность сказать, что за-
хочет.

Важные правовые позиции 
прозвучали в свежем обзоре су-
дебной практики Восьмого кас-
сационного суда общей юрис-
дикции. Высокая инстанция 
напомнила: согласно Уголов-
но-процессуальному кодексу, 
в случае нарушения порядка в 
судебном заседании, неподчи-
нения распоряжениям предсе-
дательствующего или судебно-
го пристава подсудимый может 
быть удален из зала судебного 
заседания до окончания пре-
ний сторон. Но при этом ему 
должно быть предоставлено 
право на последнее слово. Это 
значит, что человека надо вер-
нуть в зал и выслушать. Когда 
настанет время.

Такие правила действуют и 
в первой инстанции, и в апел-
ляции. Поэтому, если человеку 
забыли дать последнее слово, 
приговор может быть отменен.

В качестве примера в обзо-
ре приведено дело жительни-
цы Алтайского края некой гра-
жданки Р. Она была осуждена 
за умышленное причинение 
легкого вреда здоровью. Ины-
ми словами, женщина кого-то 
избила.

«Как следует из протокола 
судебного заседания суда апел-
ляционной инстанции, аудио-
записи судебного заседания, 
суд, удалив осужденную Р., в 
отношении которой проверя-
лось судебное решение, из зала 
судебного заседания за нару-
шение порядка в судебном за-
седании, выслушал выступле-
ния прокурора, потерпевшего, 
прения сторон, после чего уда-
лился в совещательную ком-
нату, по выходе огласил ввод-
ную и резолютивную части 
апелляционного постановле-
ния,  — рассказывается в обзо-
ре судебной практики. — Таким 
образом, вопреки вышеназван-
ным требованиям уголовно-
процессуального закона, суд 
апелляционной инстанции не 
предоставил осужденной Р., 
участвовавшей в судебном за-
седании, последнее слово, что 
является существенным нару-
шением, влекущим отмену су-
дебного решения».

Поэтому приговор был от-
менен, дело направлено в апел-
ляционную инстанцию на но-
вое рассмотрение.

Надо подчеркнуть, что Вер-
ховный суд России не раз ука-
зывал нижестоящим инстанци-
ям: судебное решение лишь то-
гда можно считать справедли-
вым, когда подсудимый смог 
максимально полно высказать-
ся по своему делу. Летом про-
шлого года пленум Верховного 
суда России вновь напомнил об 
этом правиле. В специальных 
разъяснениях, внесенных в ста-
рое постановление пленума 
Верховного суда, было указано, 
что прения сторон и предостав-
ление последнего слова фигу-
ранту являются обязательны-
ми и не зависят от того, прово-
дилось ли судом апелляцион-
ной инстанции судебное след-
ствие. Таким образом, суд апел-
ляционной инстанции обязан 
в любом случае предоставить 
подсудимому последнее слово.

Другой вопрос, сможет ли 
подсудимый сказать что-то та-
кое, что полностью перевернет 
мнение судьи? Не исключено. 
Хотя, прямо скажем, такое бы-
вает редко. Дело не в глухоте 
судов. Нельзя забывать, что су-
дья изучает все обстоятельства 
дела. Так что одних слов, даже 
эмоциональных, недостаточно, 
нужны веские аргументы. Но 
само по себе последнее слово — 
важная гарантия для подсуди-
мого.  

Приговор 
нельзя считать 
справедливым, 
если подсудимому 
не дали возможно-
сти высказаться
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ПРОРЫВ Прибор за десять 
минут выявляет опасные 
болезни

Не спрятаться, 
не скрыться

Аркадий Симонов

Среди трех главных научных достижений прошедше-
го года глава минобрнауки РФ Валерий Фальков назвал 
прорывную разработку Института биомедицинской 
химии им. В.Н. Ореховича РАН (ИБМХ). Они запатенто-
вали нанопроводный биосенсор, который за 10 минут 
сможет выявлять злокачественную опухоль на самой 
ранней стадии. Это совместный проект ИБМХ и Инсти-
тута физики полупроводников СО РАН. О сути разра-
ботки «РГ» рассказал ее руководитель,   завлаборато-
рией нанобиотехнологии ИБМХ Юрий Иванов.

Юрий Дмитриевич, сегодня в СМИ периодически по-
являются сообщения о разработке прорывных мето-
дов для ранней диагностики рака. У них, как правило, 
разные принципы действия. Какой в вашем детекто-
ре? Как он «ловит» онкологию?

ЮРИЙ ИВАНОВ: Цель прибора — обнаружить биомаркеры 
разных болезней, в том числе рака, неврологических 
расстройств, сердечно-сосудистых заболеваний и т.д.

Но сегодня во многих поликлиниках можно сделать, 
например, анализ на ПСА — онкологический маркер 
простаты. А всего в ассортименте уже около 50 био-
маркеров. В чем тогда ваша новизна?

ЮРИЙ ИВАНОВ: Во-первых, в самих маркерах. Например, 
даже если у мужчины повышен ПСА, это вовсе не озна-
чает, что у него онкология. Причины могут быть са-
мые разные, поэтому ему назначают дополнительные 
обследования, главным образом берут материал на 
биопсию. Анало-
гичная ситуация и 
с другими биомар-
керами: они дают 
лишь наводку на 
возможную злока-
чественную опу-
холь, которую тре-
буется тщательно 
перепроверять. По-
чему? Дело в том, 
что при традицион-
ном анализе ищут 
клинически одо-
бренные белковые 
маркеры, но на сегодняшний день они не позволяют с 
высокой точностью выявлять опасные болезни на ран-
ней стадии. Для этого необходимы совсем другие мар-
керы, так называемые специфичные, сигнализирую-
щие о конкретных видах рака.

Разве такие 100-процентные «наводчики» известны?
ЮРИЙ ИВАНОВ: Абсолюта нет, но есть кандидатные моле-
кулы, которые работают с очень высокой точностью. 
Это микроРНК-нуклеиновые кислоты — небольшие 
некодирующие РНК длиной 15—20 нуклеотидов. Не-
давно замечено, что они являются специфическими 
маркерами для диагностики различных заболеваний, 
в том числе и рака. Вообще в последнее время начался 
настоящий бум поисков новых маркеров. Главная за-
дача — как поймать, зарегистрировать сигнал от этих 
молекул, если их количество еще очень мало. Ведь 
когда рак только формируется, в организме находят-
ся всего лишь десятки, а в лучшем случае тысячи био-
маркеров. А, например, чувствительность иммуно-
ферментного анализа на ПСА составляет 10-12 степе-
ни моль/литр, то есть уже миллиарды молекул. Имен-
но поэтому рак удается обнаружить с высокой веро-
ятностью на 3—4-й стадиях. На ранних стадиях метод 
плохо работает.

То есть на специфические маркеры традиционная диа-
гностика не «заточена»? А что ваш прибор?

ЮРИЙ ИВАНОВ: Чувствительность нашего детектора на 
3—5 порядков выше, чем у всех существующих систем. 
Она составляет 10-15 степени моль/литр, а можно до-
стичь и 10-17 степени. Такой уровень анализа позволя-
ет ловить биомаркеры на 1—2-й стадиях патологиче-
ского процесса.

Как удалось на порядки увеличить чувствительность 
прибора?

ЮРИЙ ИВАНОВ: Совместно с учеными новосибирского 
Института физики полупроводников РАН разработа-
ны нанотранзисторы с уникальными характеристика-
ми, позволяющими обнаруживать не миллиарды спе-
цифических молекул, а всего лишь тысячи. Причем 
размеры транзистора такие же, как и биомолекулы, 
это нанометры, что и определяет высокую чувстви-
тельность прибора. Принцип действия такой же, как 
во многих аналогичных системах по выявлению болез-
ней. На расположенный на чипе нанопровод  наносят 
специальные молекулы (лиганды), которые могут рас-
познать конкретный онкологический маркер. Когда   
лиганд и маркер сцепляются, прибор отправляет сиг-
нал о патологическом процессе в организме. Понятно, 
что на каждый из нанопроводов можно посадить моле-
кулы для регистрации различных биомаркеров и про-
вести масштабную скрининговую диагностику сразу 
на несколько видов рака.

На какой стадии сейчас эти исследования?
ЮРИЙ ИВАНОВ: В полном объеме выполнены стадии поис-
ковых исследований. Показана принципиальная воз-
можность обнаружения различных типов молекул. 
Разработаны прибор, ориентированный на серийное 
производство, и программное обеспечение. Для пере-
хода на следующие стадии будем искать финансирова-
ние. Результаты опубликованы в более чем 30 между-
народных журналах. Аналогичные исследования ведут 
США, Япония, Китай. В научном плане мы находимся 
на таком же уровне, что и зарубежные коллеги.  

СКАНДАЛ Ученых Гарварда обвинили в фабрикации результатов исследований

Портфель с уликами
Юрий Медведев

В 
мировой науке разгора-
ется громкий скандал. Его 
инициатором стал уче-

ный-биолог Шолто Дэвид. В бло-
ге For Better Science он заявил, 
что многие ведущие ученые из 
медицинского центра, входяще-
го в состав знаменитого Гарвард-
ского университета, фабрикова-
ли свои исследования, опубли-
кованные в самых авторитетных  
журналах Cell, Nature Medicine, 
Science. В частности, речь идет о 
Лори Глимчер, президенте и ге-
неральном директоре Институ-
та рака Дана — Фарбер, а также ее 
заместителях Кеннете Андерсо-
не и Ирене Гобриал.

Свои выводы Шолто Дэвид 
сделал, проведя экспертизу 
57 статей, написанных с 1997 
по 2017 год. Автор не жалеет 
хлестких эпитетов. В частности, 
он пишет: «На эти мусорные ис-
следования рака выбросили мил-
лиарды долларов, многие сдела-
ли на них академическую карье-
ру, некоторые очень разбогате-
ли, а в самом Институте Дана — 
Фарбер утвердились целые дина-
стии». На фоне этих обвинений 
Гарвардский институт онкологии 
уже отзывает 6 статей и планиру-
ет внести исправления еще в 31.  
Эта ситуация порождает много 
вопросов. И  главный: как могли 
авторитетные ученые знамени-
того Гарварда пойти на подлог? 
На что они рассчитывали?  

МЕГАПРОЕКТ В России начал работать уникальный 
солнечный радиогелеограф

Буря в фокусе
Лада Степанова, 
Ирина Штерман, 
«Российская газета», 
Иркутск

В 
последнее время в 
СМИ регулярно по-
являются сообщения 
об супервспышках на 
Солнце, которые уси-
ливаются и способны 
чуть ли не «погубить 
человечество». Что 
действительно проис-

ходит на ближайшей к нам звез-
де? Об этом «РГ» рассказал ака-
демик РАН Гелий Жеребцов — 
научный руководитель мега-
проекта «Национальный гелио-
геофизический комплекс РАН».

Гелий Александрович! В бли-
жайшие годы Солнце выходит 
на максимум 11-летнего цик-
ла, чего нам всем ждать?

ГЕЛИЙ ЖЕРЕБЦОВ: Земля за свою 
историю пережила миллионы 
11-летних циклов. Вспышек то 
больше, то меньше, и челове-
чество вполне к этому адапти-
ровалось, но! На Солнце случа-
ются очень мощные события, 
например, вспышка 1859 года, 
вызвавшая мощную геомагнит-
ную бурю на Земле. Тогда по-
лярные сияния регистрирова-
лись даже на экваторе, искрили 
телеграфы — это зафиксирован-
ные факты. Никто пока не зна-
ет, когда нечто подобное слу-
чится вновь. Если это произой-
дет сейчас, последствия бу-
дут гораздо более серьезными 
в силу зависимости челове-
чества от техносферы. Чтобы 
прогнозировать опасные яв-
ления на Солнце, надо серьез-
но изучать и его корону, и все 
происходящие там процессы, и 
их влияние на Землю. А для это-
го нужны новые современные 
инструменты.

Институт солнечно-земной 
физики СО РАН (Иркутск) 
в конце прошлого года ввел в 
эксплуатацию многоволно-
вый радиогелиограф, и это со-
бытие было названо одним из 
важнейших достижений рос-
сийской науки. Почему?

ГЕЛИЙ ЖЕРЕБЦОВ: Многоволновый 
радиогелиограф, у которого 526 
антенн, покрывает диапазон от 
3 до 24 ГГц. Он сможет изучать 
разные слои короны Солнца, 
каждый из которых излучает на 
своей частоте. Соответственно, 
мы получим  трехмерные дан-
ные о корональной активности. 

В мире были попытки со-
здать нечто подобное, но они не 
увенчались успехом. Да и мы — 
сейчас можно об этом сказать — 
сильно рисковали. Но у нас был 
опыт: наш 256-антенный Си-
бирский солнечный радиотеле-
скоп, построенный в 1986 году, 
для своего времени был очень 
передовым инструментом. Этот 
опыт и помог нам справиться с 
поставленной задачей.

А для чего нужны эти данные? 
Вроде бы наука уже научилась 
успешно фиксировать вспыш-
ки на Солнце, своевременно о 
них предупреждать…

ГЕЛИЙ ЖЕРЕБЦОВ: Любое событие на 
Солнце имеет свою объемную 
структуру и время жизни. Та же 
вспышка длится определенное 
время. Так вот тот прибор мог 
ее только зафиксировать. И все. 
Не было данных, как вспышка 
начинается, развивается и уга-
сает. Дело в том, что тот радио-
телескоп работал на частоте 5,7 
гГц — она совпадала с частотой, 
на которой зарождается вспыш-
ка. Новый инструмент покрыва-
ет диапазон от 3 до 24 гГц и дает 
возможность проследить весь 
процесс. А значит, получить на-
много более точный прогноз.

В конце прошлого года СМИ 
пестрели заголовками в духе 
«ученые проморгали вспыш-
ку на Солнце». Она была очень 
незначительной, а послед-
ствия вызвала впечатляющие 
— полярные сияния наблюда-
лись в Иркутске. Почему?

ГЕЛИЙ ЖЕРЕБЦОВ: На этот вопрос 
пока нет ответа, но данные, по-
лученные на новом инструмен-
те, позволят разобраться. Мы 
сможем наблюдать и прогно-
зировать процессы в глобаль-
ной системе Солнце — Земля, 
начиная от недр звезды и за-
канчивая ближним космосом. 

И это не только фундаменталь-
ные исследования, но и важней-
шая прикладная задача: с по-
мощью радиогелиографа мож-
но прогнозировать негативные 
явления, вызванные солнечной 
активностью, и их последствия 
для техносферы Земли. Чело-
вечество сейчас очень уязви-
мо именно из-за своей техниче-
ской продвинутости — на орби-
те планеты находится огром-
ное количество чувствительной 
аппаратуры, которая может 
быть частично или полностью 
выведена из строя последствия-
ми сильной вспышки. Это и на-
вигационные системы, и сред-
ства связи — словом, все то, без 
чего мы сегодня жить не можем.

Как долго строился радиоге-
лиограф? Какие были труд-
ности?

ГЕЛИЙ ЖЕРЕБЦОВ: Проектировать 
его начали около 10 лет назад. 
Трудности были, куда же без 
них! Это и наводнение в Тулу-
не, из-за которого мы остались 
фактически без строителей, и 
ограничения из-за пандемии 
коронавируса, и сложности у 
подрядчиков. Но преодоление 
трудностей многому нас научи-
ло. Пользуясь случаем, хотел 

бы поблагодарить госкорпо-
рацию «Ростех». Это наш глав-
ный партнер.  А коллеги из АО 
«Информационные спутни-
ковые системы имени академи-
ка М.Ф. Решетнева» в критиче-
ский для нас момент, когда один 
из подрядчиков не справился 
с задачами, буквально на ходу 
встроились в работу и возвели 
специальный цех, чтобы обес-
печить нас комплектующими. 
Но и наши ученые не подкачали: 
они жили в Бадарах, разрабаты-
вая и монтируя подземные ком-
муникации, проводя юстиров-
ку антенн, создавая программы 
для обработки данных. Особен-
но хотел бы отметить Алексан-
дра Алтынцева и Сергея Лесово-
го, чей вклад в создание нового 
инструмента просто бесценен.

Как в 2024 году будет продол-
жена работа по реализации 
всего мегапроекта?

ГЕЛИЙ ЖЕРЕБЦОВ: В этом году на-
чался второй этап. В рамках 
первого получено положитель-
ное заключение Главгосэкс-
пертизы на строительство сол-
нечного телескопа-короно-
графа с зеркалом диаметром 3 
метра (КСТ-3), введены в экс-
плуатацию комплекс оптиче-
ских инструментов и много-
волновый радиогелиограф. В 
2024 году будем заниматься 

аванпроектом по системе ра-
даров, нагревному стенду, ли-
дару и центру управления дан-
ными, а также строительны-
ми работами на КСТ-3. Объем 
огромнейший, и мы рассчиты-
ваем на помощь властей — надо 
вносить изменения в генераль-
ный план Иркутска и разрешен-
ных к использованию земель-
ных участков, в том числе для 
строительства служебного жи-
лья и общежития.

Какое оборудование вами ис-
пользуется  — отечественное 
или импортное?

ГЕЛИЙ ЖЕРЕБЦОВ: На комплексе в 
Торах оборудование было им-
портное — мы успели его заку-
пить и получить. На радиогелио-
графе все составляющие рос-
сийские, их качество отличное. 
При строительстве комплекса 
рассчитываем на отечествен-
ные технологии и видим воз-
можность реализовать второй 
этап в полном объеме без ухуд-
шения параметров инструмен-
тов. Стоимость всего проекта 
предварительно оценивается в 
несколько десятков миллиар-
дов рублей, а точная сумма бу-
дет определена после прохожде-
ния Главгосэкспертизы.  

Уникальный многоволновый 
радиогелиограф состоит 
из 526 антенн.

А К Ц Е Н Т

Мы сможем наблюдать и прогнозировать 
процессы в системе Солнце — Земля, 
начиная от недр звезды 
и заканчивая ближним космосом

Комментарий
Константин Северинов, 
завлабораториями в Институте молеку-
лярной генетики НИЦ «Курчатовский 
институт» и Институте биологии гена 
РАН (15 лет проработал в США, 
где получил звание профессора 
и лабораторию в Университете 
Ратгерса):
— Истерия вокруг выдвинутых обвинений про-

тив известных ученых как минимум преж-

девременна. Почему? Шолто Дэвид утвержда-

ет, что они сознательно манипулировали дан-

ными экспериментов для подгонки их под же-

лаемый результат.

Это утверждение, на мой взгляд, спорное. 

Дело в том, что стандарты представления дан-

ных в научных журналах с годами меняются. 

То, что считалось нормой, скажем, в 1997 году, 

сейчас уже неприемлемо. Но это не означает, 

что результаты работы 1997 года неверны, 

а тем более сфабрикованы.

Поясню на простом примере. Скажем, вы по-

лучили результаты пяти экспериментов на 

пяти фотографиях. У каждой могут быть не-

большие дефекты изображения. Вы берете из 

каждого фото лучший фрагмент, где нет дефек-

та, и объединяете их в одном фото. Это мани-

пуляция? Если формально, то в этом можно 

обвинить. Но, с другой стороны, вы уверены, 

что эксперимент верный, и понимаете, что 

фото по разным причинам не бывает идеаль-

ным. Словом, следы таких манипуляций на 

фото еще не означают, что исследование 

было сфабриковано.

Уже несколько лет назад эта проблема была 

решена. В научных журналах появилось требо-

вание предъявлять на рецензию все получен-

ные в эксперименте фотографии, то есть ника-

кие манипуляции с ними уже невозможны.

Надо ли сейчас поднимать архивы и анализи-

ровать старые работы исходя из новых требо-

ваний? Не приведет ли это к «охоте на ведьм»? 

Слово за мировым научным сообществом.

Что касается «героев», которым Шолто Дэвид 

предъявляет серьезные обвинения, то с ними 

такая картина. Скажем, Лори Глимчер за отчет-

ный период с 1997 по 2017 год опубликовала 

225 статей. На ее долю в троице с коллегами 

Андерсоном и Гобриал приходится треть по-

тенциально проблемных статей, а это менее 

10%. Если учесть, что отозвано лишь шесть 

статей, по две на каждого, то это пренебрежи-

мо мало. И, как я уже сказал, те статьи, кото-

рые сейчас рассматриваются на наличие оши-

бок, вовсе не обязательно являются проблем-

ными.

В целом действующая система отбора статей 

для публикации в научных журналах очень эф-

фективна. Важно подчеркнуть, что в ее осно-

ве — идея научной честности. Рецензенты ста-

тей предполагают, что в них описываются ре-

зультаты настоящих опытов, проведенных 

именно так, как сказано. Конечно, есть люди, 

кто пытается в своих личных интересах 

воспользоваться системой, где верят на сло-

во. Как правило, их очень быстро выявляют, 

ведь результаты важных статей пытаются вос-

произвести коллеги из других лабораторий, и 

если это не удается, то сразу возникают се-

рьезные вопросы. Так что система самоочи-

щающаяся, а люди, занимающиеся подлогом, 

в науке долго не задерживаются.

ГИПОТЕЗА 
Модель 
образования 
Вселенной 
поставлена 
под сомнение

ФУНДАМЕНТ 
ЗАШАТАЛСЯ
Андрей Меркулов

В сообществе астрофизиков 
сейчас царит серьезное ожив-
ление. Причина — опубликован-
ная в журнале Physical Review 
D статья, где под сомнение по-
ставлена казавшаяся незыбле-
мой Стандартная космологиче-
ская модель Вселенной.

Она утверждает, что после 
Большого взрыва она постепен-
но расширялась под действи-
ем невидимой силы, которую 
теоретики назвали «темная 
энергия». Постепенно обыч-
ная материя сгущалась вокруг 
сгустков «темной материи», 
способствуя образованию га-
лактик и скоплений галактик. 
Сегодня считается, что Вселен-
ная состоит на 5% из видимой 
материи, на 25% из «темной 
материи», на 70% из «темной 
энергии».

То, как обычная материя 
группируется вокруг «тем-
ной», измеряется парамет-
ром S8. Он характеризует ее 
плотность. От него зависит, 
в частности, и такой важней-
ший показатель, как скорость 
ее расширения. Основываясь 
на Стандартной модели, тео-
ретики в свое время рассчита-
ли, что значение S8 равно 0,83. 
А значит, Вселенная довольно 
плотная. Но проведенное меж-
дународной группой ученых 
новое исследование более 25 
миллионов галактик постави-
ло под сомнение эту цифру. Она 
должна быть 0,776, то есть Все-
ленная менее компактна, чем 
считалось ранее. И тогда надо 
пересмотреть казавшиеся не-
зыблемыми показатели и по 
«темной материи», и по «тем-
ной энергии», и по скорости 
расширения Вселенной. Это 
может стать серьезным ударом 
по Стандартной космологиче-
ской модели.

Отметим, что авторы осто-
рожны в своих выводах. Хотя 
разница между двумя значе-
ниями небольшая, ее подтвер-
ждение другими научными ко-
мандами, похоже, исключает 
случайность. Чтобы поставить 
точку в этом вопросе, ученые 
планируют проверить свою ги-
потезу,  привлекая самые мощ-
ные в мире телескопы.  

ПОИСК  
Генетики 
вернули 
человеку слух

В МИРЕ 
ЗВУКОВ
Сергей Деменко

Эта работа американских уче-
ных, несомненно, является 
большим прорывом в медици-
не. Они вернули слух 11-летне-
му мальчику Айссаму Даму.  У 
него с рождения была диагно-
стирована «глубокая глухота». 
Такой человек не может слы-
шать звуки даже со слуховым 
аппаратом. Причина — генети-
ческие мутации. А конкретно 
—  ошибка в одном гене, кото-
рая не позволяла  вырабаты-
вать белок отоферлин. Именно 
он участвует в формировании  
слуха.

Задача проводивших опера-
цию ученых — ввести мальчи-
ку ген, ответственный за выра-
ботку этого белка. Сама техно-
логия уже хорошо известна и 
применяется в биоинженерии. 
Для транспортировки гена ис-
пользуется специально подо-
бранный безвредный вирус. В 
данном случае хирурги таким 
способом ввели в ушную улит-
ку мальчика рабочие гены для 
выработки отоферлина. Через 
некоторое время белок начал у 
него вырабатываться почти как 
у здорового человека.

Спустя четыре месяца после 
операции слух Айссама Дама 
улучшился до такой степени, 
что он не может распознавать 
лишь некоторые звуки. К сожа-
лению, несмотря на восстанов-
ление слуха, мальчик никогда 
не научится говорить. Дело в 
том, что области мозга, кото-
рые отвечают за речь, оконча-
тельно формируются уже к 5 
годам.

Пока врачи исправили ано-
малии только в одном гене. Но 
в будущем с помощью биотех-
нологий они смогут восстанав-
ливать слух, потерянный из-за 
других генов.

Работа опубликована в изда-
нии ScienceAlert.  

Цель — обнару-
жить биомаркеры, 
в том числе рака, 
неврологических 
расстройств, 
диабета

Юрий Иванов: Чувствительность нашего детектора 
на 3—5 порядков выше, чем у существующих систем.
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Константин Северинов: Люди, занимающиеся подлогом, в науке долго не задерживаются.
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СПРАВКА «РГ»

Национальный гелиогеофизический комплекс РАН состоит из семи 

объектов для диагностики процессов в системе Солнце — Земля: 

комплекса оптических инструментов, многоволнового радиогелиогра-

фа, солнечного телескопа-коронографа, системы радаров, нагревного 

стенда, лидара и центра управления данными. Полностью завершить 

строительство планируется к 2030 году.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ГАСТРОЛИ Валерий Гергиев привез в Москву оркестр и солистов Мариинки

В предчувствии перемен
Мария Бабалова

У
же стало традицией, что 
выступления петербург-
ских музыкантов во гла-

ве с Валерием Гергиевым в зале 
«Зарядье» возникают спонтан-
но. «Январский блиц» состави-
ли опера Пуччини «Тоска», сим-
фонии великих русских компо-
зиторов — Седьмая «Ленинград-
ская» Шостаковича и Седьмая  
Прокофьева, а также вечер из 
сочинений Равеля — «Дафнис и 
Хлоя», «Вальс» и «Болеро».

Гастроли пришлись на дни  
поминовения — 80-летия освобо-
ждения Ленинграда от блокады. 
Поэтому эмоциональным цен-
тром визита стало исполнение 
«Ленинградской» симфонии.

Впервые ее исполнил 5 мар-
та 1942 года в Куйбышеве (Са-
мара) оркестр Большого теат-
ра под управлением Самуила 
Самосуда. Московская премье-
ра прошла 29 марта, а 9 августа 
1942 года произведение прозву-
чало в блокадном Ленинграде, 
тогда оркестром Ленинградско-

го радио дирижировал Карл Эли-
асберг, а само исполнение стало 
символом несломленной силы 
духа: едва живые от голода му-
зыканты выступали в перепол-
ненном зале, симфония транс-
лировалась по громкоговорите-
лям и по радио. Это исполнение 
вошло в историю как послание 
миру из осажденного города и 
знамение будущей победы.

Гергиев студентом присут-
ствовал на репетициях Карла 
Элиасберга. И уже несколько 
десятилетий «Ленинградская» 
симфония является одним из са-
мых важных, сакральных произ-
ведений в его репертуаре.

Совершенно иным контек-
стом сопровождалось испол-
нение оперы Пуччини «Тоска». 
Уже два месяца как Валерий Гер-
гиев является генеральным ди-
ректором не только Мариинско-
го, но и Большого театров. Но все 
московские выступления маэ-
стро (была, например, «Золуш-
ка» Россини накануне Ново-
го года) пока что представляют 
его лишь как лидера Мариинки. 

Было официально объявлено, 
что 19 января Валерий Гергиев 
впервые в новом качестве вста-
нет за дирижерский пульт орке-
стра Большого театра и проведет 
оперу Вагнера «Лоэнгрин», но 
в последний момент выступле-
ние было отменено без объясне-
ния причин. Известно лишь, что 
маэстро дважды смотрел этот 
спектакль из зрительской ложи 
(а также в день своей «инаугура-
ции» видел постановку «Сало-
меи»), проводит много встреч и 
совещаний, для чего руководи-
тели подразделений Большого 
уже не раз ездили в Петербург…

В «Тоске», показанной в «За-

рядье», единоначалие маэстро 
сразу в двух главных театрах 
страны отразилось лишь в уча-
стии детского хора Большого. 
Само же исполнение шло при 
участии ведущих мариинских 
солистов. В титульной партии 
выступила роскошная сопрано 
Елена Стихина, недавно став-
шая мамой, что, впрочем, не за-
метно в ее безумном гастроль-
ном графике, охватывающем все 
обитаемые континенты; в обра-
зе демонического барона Скар-
пиа предстал монгольский ба-
ритон Ариунбаатар Ганбаатар, в 
роли пылкого художника — тенор 
Сергей Скороходов.

Начало представления за-
держали на полчаса. В раздоса-
дованной публике шутили, что 
пора букмекерам принимать 
ставки на длительность задерж-
ки, так как в случае выступле-
ний маэстро это нередкая ситуа-
ция. Впрочем, дабы зрителям не 
пришлось возвращаться за пол-
ночь, перед началом объявили, 
что представление пройдет с од-
ним, а не двумя антрактами (со-
чувствуем буфету)...

Так же неожиданно концерт-
ное исполнение трансформиро-
валось в полусценическую вер-
сию. Концертную сцену, не име-
ющую необходимых для спекта-
клей глубины и карманов, запол-
нила какая-то старая театраль-
ная бутафория, а Мариинский 
оркестр в невероятно усеченном 
составе скромно теснился в углу. 
Отчего солисты, к тому же загру-
женные банальными режиссер-
скими задачами, не создающими 
ни достоверной среды, ни необ-
ходимого эмоционального на-
строения, не имели возможно-
сти полноценно взаимодейство-
вать с дирижером и оркестром. В 
итоге исполнение оставило сум-
бурно-недосказанное впечат-
ление.

Но уже совсем скоро, в кон-
це следующего месяца, грядут 
масштабные обменные гастро-
ли двух театров, отданные опе-
рам Римского-Корсакова. Ма-
риинский в Большом покажет 
«Псковитянку», «Ночь перед 
Рождеством» и «Сказание о не-
видимом граде Китеже и деве 
Февронии» (23, 24 и 25 февра-
ля соответственно), а Большой 
в Мариинском — «Царскую неве-
сту» (27, 28 и 29 февраля). Надо 
полагать, с этого момента фак-
тически и начнется новая глава в 
истории двух таких близких, но 
абсолютно разных грандиозных 
театров.  

МУЗЫКА       

Новый диск 
Тома Йорка 
и The Smile

ПОЧТИ 
КАК ЛЕННОН
Александр Алексеев

Английский музыкант, чьи 
парадоксальные гитарные и 
электронные фантазии об-
рели культовый рок-статус 
еще в 90-е, похоже, оконча-
тельно охладел к своей груп-
пе Radiohead. Теперь Том Йорк 
любит нежные и обволакива-
ющие, атмосферные мелодии. 
Благо высокий, хрупкий и мо-
ментально опознаваемый го-
лос ему это позволяет. А еще — 
почти битловские интонации, 
тепло и уют гармоний. Неко-
торые уже назвали новый диск 
группы The Smile — Wall of Eyes 
— «возвращением Джона Лен-
нона XXI века».

В новом видео Friend of a 
Friend, вышедшем в день релиза 
альбома, Том Йорк и его группа 
играют в актовом зале началь-
ной школы Ньюингтон Грин в 
Лондоне. К этим съемкам никак 
не готовились ни его режиссер 
Пол Томас Андерсон (обычно 
работающий в полнометраж-
ном кино, где не раз получал на-
грады Каннского и Берлинско-
го кинофестивалей, считаясь 
мастером психологической 
драмы), ни музыканты, ни дети. 
Малышей просто пригласили 
в актовый зал. И вначале они 
откровенно скучали, шумели, 
баловались, словом, жили сво-
ей собственной жизнью.

А потом The Smile начали иг-
рать на сцене (Йорк — на бас-ги-
таре). И дети, которых, как из-
вестно не обманешь, посколь-
ку они не обязаны никому уго-
ждать и оттого тоже предельно 
искренни и честны, постепенно 
начали проникаться нежными 
и умными интонациями. И уже 
слушали «незнакомых дяде-
нек» широко раскрыв внима-
тельные глазенки…

Взрослым, кстати, тоже по-
нравилось: за один день клип 
собрал более 250 тысяч про-
смотров. Что для альтернатив-
ного рока очень достойный по-
казатель.

В новом альбоме 8 песен. 
И все они выполнены именно 
в такой стилистике: красивые 
мелодичные песни в традици-
ях романтичной и глубокой, ду-
шевной бит-музыки 60-х с не-
гой и аллегориями умной пси-
ходелики.

Помимо Тома Йорка (снова 
вдоволь использующего люби-
мый вокальный прием «виб-
рато» и нередко переходяще-
го на «летучий» нежный фаль-
цет), а также его бессменного 
напарника по Radiohead — ги-
тариста, басиста, клавишника 
Джонатана Гринвуда и бара-
банщика из Sons of Kemet Тома 
Скиннера, в записи участвова-
ли саксофонист Роберт Стил-
лман и London Contemporary 
Orchestra. А проходила она, что 
было очень органично для но-
вого песенного материала, в 
любимой битловской студии 
Abbey Road, в Лондоне.

Впрочем, и элементы афро-
бита, пост-панка, электронной 
музыки у Smile теперь эпизо-
дически тоже присутствуют, 
хотя и в меньшей консистен-
ции, что в их дебютном альбоме 
2022 года A Light For Attracting 
Attention, похоже, что трио 
все-таки выработало свои лю-
бимые музыкальные привычки 
и приметы.

Но, конечно, поклонники 
помнят, что Тома Йорка — из-
вестного музыкального непо-
седу и нонконформиста — ред-
ко когда хватает надолго, ему 
быстро приедаются и успех, 
и достижения, и слава, и он 
снова бросается испробовать 
опять что-то новенькое, неиз-
веданное.

Так много раз случалось в 
Radiohead, и одним слушате-
лям это нравилось, а других 
раздражало. Ведь только при-
выкнешь к новой стилистике 
музыканта, а он опять пробу-
ет что-то еще необычное, не 
всем понятное. Возможно, так 
произойдет и на этот раз. Никто 
не знает, даже, наверное, и сам 
Йорк.  

ТЕАТР На Таганке поставили комедию «Веселые ребята»

Служанка и пастух

Юрий Юдин

Д
и р е к т о р  т е а т р а 
Ирина Апексимо-
ва рассказывает, что 
замысел этого мю-
зикла возник у нее 
в 1998 году, а впер-
вые реализован был 
в 2004-м. Чтобы сде-
лать из фильма музы-

кальный спектакль, не хватало 
ни текстов, ни музыки. Обра-
тились к Максиму Дунаевско-
му, он дописал музыку к саун-
дтреку своего отца. Но антре-
призный мюзикл прожил недол-
го. И теперь, к 90-летию знаме-
нитой кинокомедии, решили 
сделать новую его версию.

Ход с театрализацией кино 
становится на Таганке тради-
цией (Юрий Муравицкий ста-
вил здесь версию фильма Ку-
стурицы «Черная кошка, белый 
кот»). В 30-е годы нечто подоб-
ное тоже случалось. Скажем, 
Ильф, Петров и Катаев сочини-
ли сценарий «Под куполом цир-
ка», но кинорежиссер Алексан-
дров его сильно перекроил. То-
гда соавторы сняли свои имена 
из титров, а сценарий отдали в 
московский Мюзик-холл (бул-
гаковский театр Варьете). Их 
версия с успехом шла на сцене, 
пока фильм «Цирк» бил рекор-
ды кинопроката.

Кинолента «Веселые ребята» 
снималась в 1934-м, когда не-
мое кино сменялось звуковым. 
Но звуковых киноустановок в 
СССР было мало, фильмы дела-
лись в двух версиях — со звуком 
и с титрами. Немой вариант му-
зыкальной комедии — это, ко-
нечно, нонсенс. И постановщик 
Денис Азаров это обыгрыва-
ет: титры на кулисах ирониче-
ски комментируют действие. 
Ряд кадров был сделан методом 
транспарентной съемки, дей-
ствие снимается отдельно, фон 
отдельно. Спектакль обыгрыва-
ет и эту старинную технологию: 
на заднике сменяются рисован-
ные декорации (художник Алек-
сей Трегубов).

Текст сценария Григория 
Александрова, Николая Эрдма-
на и Владимира Масса сохра-
нен. Инсценировка Азарова раз-

бавляет его рядом элегических 
сцен, следуя за музыкой Мак-
сима Дунаевского, например, 
изображается опустевший ку-
рорт в начале осени.

Максим Дунаевский не стал 
соперничать со своим вели-
ким отцом. Музыка его даже не 
стилизована под тридцатые, 
это мелос конца ХХ века, сво-
его рода мостик в наше время. 
До заразительности мегахитов 
Исаака Дунаевского эта музыка 
не дотягивается, но лирические 
сантименты передает хорошо.

Ряд куплетов и стихотвор-
ных вставок, в частности, дуэты 
Часов (Александра Хованская) 
и Месяца (Иван Коряковский), 
написали Вадим Жук и актер те-
атра Павел Лёвкин (он играет 
дирижера Фраскини). Куплеты 
хороши, когда их удается рас-
слышать.

Главная героиня — домра-
ботница Анюта (Дарья Авра-
тинская). Ирина Апексимо-
ва трактует ее как Золушку. Но 
главное в Золушке — не прыж-
ки по социальной лестнице, а 
связь с домашним очагом (зо-
лой и пеплом). А Анюта живет в 
чужих людях и все второе дей-
ствие скитается без крова. При 
этом героиня Авратинской так 
и не выходит из амплуа скром-
ницы. И всюду таскает с собой 
звено забора из трех дощечек — 
эмблему своей застенчивости.

Музыка Исаака Дунаевско-
го непроста. Недаром он был 
другом Шостаковича, самого 
острого и гротескного компо-
зитора своей эпохи. И сам мог 
дерзко использовать, напри-
мер, в полярной оперетте «Туда, 
где льды» знойные ритмы ку-
бинской хабанеры.

История создания фильма 
«Веселые ребята» не была идил-
лической. Сценаристов Эрдма-
на и Масса арестовали прямо во 
время съемок в Гаграх. В спек-
такле этот скрытый драматизм 
нет-нет да и прорывается.

Стадо Кости Потехина изоб-
ражают актеры в костюмах 
уличных аниматоров-живот-
ных. Некоторые сцены решены 
так, что становится жутко, как у 
Гоголя: «А следом баранья голо-
ва с верхушки дерева. Страшно 

стало деду, а птичий нос, баран 
и медведь все за ним повторя-
ют... Да из-за горы какая-то харя 
выглядывает, глаза красные, 
нос, как мех в кузнице».

Во втором действии те же ак-
теры перевоплощаются в му-
зыкантов потехинского орке-
стра. И тоже диковатых: глухой 
барабанщик, шепелявый пе-
вец, два истеричных спорщика с 
еврейским апломбом и одесским 
акцентом, и все в лохмотьях по-
сле драки (элегантно поставлен-
ной Вячеславом Рыбаковым).

Все правильно: и деревен-
ские пастухи знаются с нечи-
стой силой, и ремесла духовно-
го пастыря и дирижера лежат 
рядом. Правда, Потехин (Павел 
Комаров) — вожак тут не слиш-
ком харизматический. Но герой 
вполне симпатичный.

Блистательно решен фи-
нал, где по лестнице условного 
Большого театра дефилируют 
герои разных эпох: матросы, бо-
яре, балерины, красноармейцы, 
стюардессы, гусары, полярни-
ки, доктора, профессора и меди-
цинская сестра. Настоящий им-
перский апофеоз. В целом же зре-
лище получилось не так чтобы 
большой руки, но занимательное 
и с почтением к классике.  

«Черная стрелка проходит цифер-
блат...» — старая песенка из фильма 
получила новую жизнь на сцене.

Оперу Джакомо Пуччини «Тоска» солисты и оркестр Мариинского театра давали в полуконцертном исполнении.

А К Ц Е Н Т

Вслед за спектаклем 2004 года на вах-
танговской сцене и версиями знамени-
той джаз-комедии в театрах страны 
неугомонный Костя Потехин явился 
со своим стадом на Таганку

ТЕАТРАЛЬНЫЙ ЧЕЛОВЕК
Когда теряешь близкого друга, с которым связыва-
ет больше полувека ночных разговоров, трудно подо-
брать правильные слова. Умер, ушел из жизни, оста-
вил нас?.. Или мы оставили его наедине с небесами, где 
точно вынесут последний приговор и не смогут отка-
зать ему в звании праведника. Праведника в жизни и в 
искусстве. Он никогда не изменял жене, друзьям, сво-
ему театральному дому, в котором проработал более 
55 лет. Никогда не предавал то настоящее сценическое 
творчество, которое определило его безупречный ху-
дожественный вкус.

Виктор Абрамович Новиков, до минувшего поне-
дельника занимавший должность художественного 
руководителя Санкт-Петербургского академическо-
го драматического театра им. В.Ф. Комиссаржевской, 
нашел бы более точное определение для своего по-
следнего путешествия. Или не стал бы искать никаких 
слов. Прежде всего потому, что знал их многообразные 
свойства, как мало кто в этой жизни. Он был великим 
книгочеем, остро 
чувствующим не 
только настоящее 
и искусственное, 
но и различие меж-
ду родами и видами 
литературы. Друг 
Иосифа Бродского, 
знаток поэзии, он 
был человеком те-
атра, где слово име-
ет особые качества. 
Он ощущал ту тай-
ную пульсацию дра-
матического текста, 
где слово растворяется в действии. Именно поэтому 
ему так доверяли отечественные — советские и россий-
ские — драматурги всех поколений, которые хотели, 
чтобы именно он был среди первых читателей их пьес.

Через два года после окончания Ленинградского 
института театра, музыки и кино, в 1968 году, он был 
приглашен Рубеном Агамирзяном, одним из успеш-
ных учеников Л.С. Вивьена, работавшим с Г.М. Козин-
цевым и Г.А. Товстоноговым, в Театр им. В.Ф. Комиссар-
жевской в литературную часть. Никто не мог предпо-
ложить тогда, что этот спортивный парень, серьезно 
увлекающийся легкой атлетикой, станет одной из важ-
нейших фигур ленинградской, петербургской, россий-
ской театральной жизни. К его замечаниям прислу-
шивались не только его коллеги по театру, но и самые 
маститые драматурги великой театральной эпохи 60—
70-х годов — Розов, Володин, Арбузов, Штейн, Друцэ, 
Думбадзе. Он умел открывать новые таланты и бился 
за то, чтобы молодые авторы попадали на сцену. В один 
из его юбилеев написал про него заметку «Литейщик 
Новиков». Витя обладал удивительным образом обво-
лакивать своими аргументами бдительную ленинград-
скую цензуру, которая пропускала пьесы Г. Горина или 
М. Шатрова, не получившие разрешения в Москве, что 
было немыслимо по тем временам, так как считалось, 
что столица либеральнее города на Неве. Он получал 
заветный номер «лита», позволявший пьесам идти по 
всему Советскому Союзу. То же происходило и в более 
поздние времена, когда на театральном небосклоне по-
явились А. Галин, С. Злотников и другая «поствампи-
ловская» поросль, которую пестовал Арбузов.

Их с Ларисой жилье в коммунальной квартире, рас-
полагавшейся в бывших конюшнях особняка графа 
Зубова на Исаакиевской площади, было удивитель-
ным местом, где можно было встретить, что называет-
ся, «весь Ленинград». Хотел написать «театральный», 
но это было бы неправдой, — здесь, кроме людей сце-
ны, собирались литераторы, художники, музыканты, 
кинематографисты. Тем более что в этот полуподвал 
можно было попасть не только через дверь, но и через 
окно, которое, похоже, закрывалось только в зимнюю 
стужу. Здесь читал свои рассказы еще не снискавший 
всенародной любви Жванецкий, здесь Карцев и Иль-
ченко обсуждали свой уход от Райкина, здесь рожда-
лись новые творческие союзы, да и житейские тоже. 
Никто не ворчал на скудость быта, даже соседи смиря-
лись с тем, что в их квартире чему-то шумно радуют-
ся ленинградские и 
московские знаме-
нитости. Или те, у 
кого есть шанс ими 
стать, раз их при-
нимают в комнате у 
Новиковых.

Виктор Новиков 
был гением друж-
бы, искренней, бес-
корыстной, трога-
тельной. Он дружил 
через моря и океа-
ны, и тогда, когда 
это было связано с 
серьезным риском 
для свободной жиз-
ни, и тогда, когда можно было не бояться грозных по-
следствий. Когда из жизни уходил Юрий Темирканов, 
он пускал к себе в больницу всего нескольких самых 
близких людей, первым из них был Новиков.

И снова пытаюсь найти слова, которые лучше дру-
гих определили его место в нашей жизни. Конечно, он 
был рыцарем театра, самоотверженным театральным 
тружеником. Не знаю, бывали ли рыцари-труженики. 
Да и труженики-рыцари — редкость. Он был именно та-
ким. Не гордящимся своей необходимостью, не выпя-
чивающим свое творческое превосходство, но облада-
ющим тем достоинством, которое позволяло ему быть 
первым среди равных. Сколько раз звал его в Москву, 
делая самые заманчивые предложения, но он, сокру-
шаясь по поводу отъезда своих друзей из Ленинграда, 
оставался верным своему театру и своему городу.

Рубен Агамирзян не оставил преемника. Но он знал, 
что Новиков не даст пропасть Театру им. В.Ф. Комис-
саржевской. У Новикова не было режиссерских ам-
биций, но он стал художественным руководителем в 
высшем и лучшем смысле слова. Ему пришлось про-
вести свой театр через труднейшие испытания, сохра-
нив труппу и дух благородного театрального дела. 
Он понимал, что театр в нынешней истории играет во 
многом другую роль в обществе, чем в прежние време-
на. Что сцена далеко не всегда выдерживает соревнова-
ние с острой драматургией современной жизни. Но он 
до последнего дня был уверен в магической силе того 
искусства, которому он отдал всю жизнь.

Когда мы провожали друг друга, заканчивая свои 
отпуска в домах творчества, то обычно шутейно кри-
чали: «Какое горе!..» Поскольку среди хора провожа-
ющих были неплохие артисты, то получалось весело и 
жизнеутверждающе. И Витя по-мальчишески радовал-
ся вместе со всеми.

Но сегодня эти слова прощания с Виктором Нови-
ковым обрели совсем иной — трагический — смысл.  

Виктор Новиков 
был преданным 
рыцарем театра, 
самоотверженным 
театральным 
тружеником

Он до самого 
последнего дня 
был уверен 
в магической силе 
искусства, 
которому 
отдал жизнь

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3775

Михаил Швыдкой,
доктор искусствоведения

ПОВЕРХ БАРЬЕРОВ

Теперь Том Йорк полюбил нежные 
и обволакивающие, атмосферные 
мелодии.

А К Ц Е Н Т

Новая глава истории двух главных теат-
ров России начнется в феврале обмен-
ными гастролями: прозвучат оперы 
Римского-Корсакова
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Именем Российской Федерации

  Постановление   Конституционного Суда Российской Федерации
по делу о проверке конституционности части первой статьи 111 и части первой статьи 112 Уголовного кодекса 

Российской Федерации, а также пункта 3 Правил определения степени тяжести вреда, причиненного здоровью человека, 
в связи с жалобой гражданина Б.

город Санкт-Петербург  11 января 2024 года

Конституционный Суд Россий-
ской Федерации в составе Председа-
теля  B.Д.Зорькина, судей А.Ю.Бушева, 
Л.М.Жарковой, С.М.Казанцева,  C.Д.Кня-
зева, А.Н.Кокотова, Л.О.Красавчиковой, 
М.Б.Лобова, С.П.Маврина, Н.В.Мельни-
кова, В.А.Сивицкого,

руководствуясь статьей 125 (пункт 
«а» части 4) Конституции Российской 
Федерации, пунктом 3 части первой, 
частями третьей и четвертой статьи 3, 
частью первой статьи 21, статьями 36, 
471, 74, 86, 96, 97 и 99 Федерального 
конституционного закона «О Конститу-
ционном Суде Российской Федерации», 

рассмотрел в заседании без прове-
дения слушания дело о проверке консти-
туционности части первой статьи 111 
и части первой статьи 112 УК Россий-
ской Федерации, а также пункта 3 Пра-
вил определения степени тяжести вреда, 
причиненного здоровью человека.

Поводом к рассмотрению дела яви-
лась жалоба гражданина Б. Основанием 
к рассмотрению дела явилась обнару-
жившаяся неопределенность в вопро-
се о том, соответствуют ли Конституции 
Российской Федерации оспариваемые 
заявителем нормативные положения.

Заслушав сообщение судьи-доклад-
чика Н.В.Мельникова, исследовав пред-
ставленные документы и иные матери-
алы, Конституционный Суд Российской 
Федерации

установил:
 1. Уголовный кодекс Российской 

Федерации устанавливает уголовную 
ответственность за умышленное при-
чинение тяжкого вреда здоровью, опас-
ного для жизни человека, или повлек-
шего за собой потерю зрения, речи, 
слуха либо какого-либо органа или утра-
ту органом его функций, прерывание 
беременности, психическое расстрой-
ство, заболевание наркоманией либо 
токсикоманией, или выразившегося в 
неизгладимом обезображивании лица, 
или вызвавшего значительную стой-
кую утрату общей трудоспособности не 
менее чем на одну треть или заведомо 
для виновного полную утрату профес-
сиональной трудоспособности (часть 
первая статьи 111), а также за умыш-
ленное причинение средней тяжести 
вреда здоровью, не опасного для жизни 
человека и не повлекшего указанных 
последствий, но вызвавшего длитель-
ное расстройство здоровья или значи-
тельную стойкую утрату общей трудо-
способности менее чем на одну треть 
(часть первая статьи 112).

Вред же, причиненный здоровью 
человека, определяется, как следует из 
пункта 3 Правил определения степени 
тяжести вреда, причиненного здоровью 
человека (утверждены Постановлением 
Правительства Российской Федерации 
от 17 августа 2007 года № 522), в зави-
симости от степени его тяжести (тяж-
кий вред, средней тяжести вред и легкий 
вред) на основании квалифицирующих 
признаков, предусмотренных пунктом 4 
этих Правил, и в соответствии с меди-
цинскими критериями определения сте-
пени тяжести вреда, причиненного здо-
ровью человека, утверждаемыми Мини-
стерством здравоохранения и социаль-
ного развития Российской Федерации.

1.1. Конституционность приведен-
ных нормативных положений оспарива-
ет гражданин Б., признанный потерпев-
шим по уголовному делу, которое было 
прекращено постановлением мирово-
го судьи судебного участка № 59 горо-
да Якутска Республики Саха (Якутия) от 
20 мая 2021 года в связи с истечением 
срока давности уголовного преследова-
ния.

Как установил суд, подсудимый 
20 мая 2013 года в ходе ссоры с потер-
певшим умышленно причинил ему мно-
жественные физические травмы, при-
знанные вредом здоровью средней 
тяжести, и психическое расстройство ― 
органическое тревожное расстройство 
смешанного генеза, которое, как при-
ведшее к длительной и стойкой дезадап-
тации средней степени, также расцене-
но в качестве вреда здоровью средней 
тяжести. При этом суд не принял во вни-
мание довод потерпевшего о наличии 
в содеянном признаков более тяжкого 
преступления ― умышленного причи-
нения тяжкого вреда здоровью. Право-
мерность такого решения, в том числе 
в части квалификации содеянного, под-
тверждена апелляционным постанов-
лением Якутского городского суда от 
10 сентября 2021 года, кассационным 
определением Девятого кассационно-
го суда общей юрисдикции от 31 янва-
ря 2022 года и постановлением судьи 
Верховного Суда Российской Федера-
ции от 9 июня 2022 года об отказе в пере-
даче кассационной жалобы представи-
теля потерпевшего для рассмотрения 
в судебном заседании суда кассацион-
ной инстанции, с чем, в свою очередь, в 
письме от 7 июля 2022 года согласился 
заместитель Председателя Верховного 
Суда Российской Федерации.

1.2. Б. просит признать оспаривае-
мые нормативные положения не соот-
ветствующими статье 52 Конституции 
Российской Федерации, поскольку они 
в силу своей неопределенности поро-
ждают возможность их неоднозначного 
толкования и произвольного примене-
ния при определении степени тяже-
сти того вреда, причиненного здоро-
вью потерпевшего, который выразил-
ся в наступлении у него психического 
расстройства вследствие примененного 
к нему насилия.

Таким образом, с учетом предпи-
саний статей 74, 96 и 97 Федерально-
го конституционного закона «О Консти-
туционном Суде Российской Федера-
ции» предметом рассмотрения Консти-
туционного Суда Российской Федера-
ции по настоящему делу являются часть 
первая статьи 111 и часть первая ста-
тьи 112 УК Российской Федерации, а 
также пункт 3 Правил определения сте-
пени тяжести вреда, причиненного здо-
ровью человека, в той мере, в какой на их 
основании решается вопрос об уголов-
но-правовой квалификации причинения 
вреда здоровью, повлекшего психиче-
ское расстройство.

 2. В России человек, его права и 
свободы являются высшей ценно-
стью, ничто не может быть основани-
ем для умаления достоинства лично-
сти и никто не должен подвергаться 
пыткам, насилию, другому жестокому 
или унижающему человеческое досто-
инство обращению; каждому от рожде-
ния принадлежат права на жизнь и на 
личную неприкосновенность, которые 
действуют непосредственно, признают-
ся, соблюдаются и охраняются государ-
ством, определяют смысл, содержание 
и применение законов, деятельность 
законодательной и исполнительной вла-
сти и обеспечиваются правосудием, что 
способствует взаимному доверию обще-
ства и государства (статьи 2, 17, 18, 20, 
21, 22 и 751 Конституции Российской 
Федерации).

Любое посягательство на личность, 
ее права и свободы, а тем более на физи-
ческую неприкосновенность являет-
ся одновременно и посягательством на 
человеческое достоинство, поскольку 
человек становится объектом произвола 
и насилия. Такие неотъемлемые и неот-

чуждаемые права человека, как право 
на личную неприкосновенность, охрану 
достоинства, образуют основу свобо-
ды и справедливости, воплощают в себе 
важнейшее социальное благо, без кото-
рого невозможна реализация всех иных 
прав, а потому предполагают повышен-
ный уровень гарантий, включая средства 
уголовного закона, с тем чтобы исклю-
чить любое противоправное воздей-
ствие на человека и обеспечить защи-
ту его жизни и здоровья. Лицам, кото-
рым причинен вред ― телесные повре-
ждения, моральный и материальный 
ущерб, существенное ущемление основ-
ных прав ― в результате действия или 
бездействия, нарушающего уголовный 
закон, в равной мере гарантируются 
государственная защита, доступ к пра-
восудию и компенсация ущерба (ста-
тьи 19, 45, 46 и 52 Конституции Россий-
ской Федерации; пункты 1 и 4 Деклара-
ции основных принципов правосудия 
для жертв преступлений и злоупотреб-
ления властью, принятой 29 ноября 
1985 года Резолюцией 40/34 Генераль-
ной Ассамблеи ООН). Права жертв пре-
ступлений подлежат охране законом, им 
должна предоставляться возможность 
собственными действиями добиваться, 
в том числе в рамках производства по 
уголовному делу, восстановления своих 
прав и законных интересов, которые не 
могут быть сведены исключительно к 
возмещению причиненного вреда, ― 
данные интересы в значительной сте-
пени связаны и с разрешением иных 
вопросов, в частности о применении уго-
ловного закона и о наказании.

Эти правовые позиции изложены в 
ряде решений Конституционного Суда 
Российской Федерации (постановле-
ния от 15 января 1999 года № 1-П, от 
14 февраля 2000 года № 2-П, от 24 апре-
ля 2003 года № 7-П, от 11 мая 2005 года 
№ 5-П, от 16 октября 2012 года № 22-П, 
от 2 июля 2013 года № 16-П, от 8 апре-
ля 2021 года № 11-П и др.), который 
также отметил, что особую составляю-
щую здоровья человека представляет 
психическое здоровье, чем объясняют-
ся особенности психиатрической помо-
щи и правил ее оказания в сравнении с 
общими правилами охраны здоровья 
граждан (Постановление от 13 июля 
2022 года № 31-П и Определение от 
2 июля 2015 года № 1544-О), притом 
что, как сказано в преамбуле Закона Рос-
сийской Федерации от 2 июля 1992 года 
№ 3185-I «О психиатрической помощи 
и гарантиях прав граждан при ее оказа-
нии», психическое расстройство может 
изменить отношение человека к жизни, 
самому себе и обществу, а равно отно-
шение общества к человеку. Этим могут 
быть обусловлены не только общие и 
специальные меры по охране психиче-
ского здоровья от противоправных дея-
ний, но и признание особой серьезности 
вреда, наносимого психике потерпев-
шего, а также дифференциация ответ-
ственности за его причинение.

Следовательно, вводя меры проти-
водействия физическому и психическо-
му насилию, устанавливая наказания за 
посягательства на личность, за причи-
нение вреда здоровью человека во всех 
его проявлениях, законодатель обязан 
учитывать высокую значимость психи-
ческого здоровья для качества жизни 
человека, для восприятия и реализации 
его прав, обязанностей и социальных 
возможностей, обеспечивать эффек-
тивную защиту психического здоровья, 
соразмерность ответственности ценно-
стям, охраняемым законом, при стро-
гом соблюдении принципов равенства 
и справедливости. Иное означало бы 
не только нарушение конституционных 
прав потерпевшего лицом, совершив-
шим противоправное деяние, но и ума-
ление данных прав самим государством.

При этом, конструируя признаки 
преступления ― которому в отличие 
от иных правонарушений присуща осо-
бая, криминальная общественная опас-
ность, а при ее отсутствии деяние не 
может считаться уголовно наказуе-
мым, ― законодатель должен соблю-
дать принцип правовой определенно-
сти, иметь в виду типовую оценку обще-
ственной опасности, предопределяю-
щую выбор уместных мер принуждения 
(постановления Конституционного Суда 
Российской Федерации от 25 апреля 
2018 года № 17-П, от 24 мая 2021 года 
№ 21-П и др.). Уголовная ответствен-
ность за насильственные посягательства 
на личность, в том числе на физическое 
и психическое здоровье, может считать-
ся законно установленной и отвечающей 
статьям 19, 54 и 55 (часть 3) Конституции 
Российской Федерации лишь при усло-
вии, что она соразмерна характеру и сте-
пени общественной опасности кримина-
лизируемого деяния, обоснованно диф-
ференцирована по признакам его объек-
тивной стороны, которые позволяют 
учесть особенности причинения вреда 
охраняемому объекту и сформулиро-
ваны в законе точно и недвусмысленно, 
обеспечивая единообразную и предска-
зуемую для участников общественных 
отношений правоприменительную прак-
тику.

 3. Суд, разрешая в числе проче-
го вопрос, является ли конкретное дея-
ние преступлением и какими пунктом, 
частью, статьей Уголовного кодекса Рос-
сийской Федерации оно предусмотре-
но (пункт 3 части первой статьи 299 УПК 
Российской Федерации), соотносит это 
деяние с законодательно определенны-
ми и включенными в состав преступле-
ния признаками, которые тем самым 
служат обязательными критериями 
(условиями) для его уголовно-право-
вой квалификации, а также позволяют 
разграничивать смежные преступления 
либо преступления и иные правонару-
шения. Причем Уголовный кодекс Рос-
сийской Федерации, будучи единствен-
ным законодательным актом, опре-
деляющим преступность деяния, его 
наказуемость, иные уголовно-право-
вые последствия (статьи 1 и 3), называет 
основанием уголовной ответственности 
совершение деяния, содержащего все 
признаки состава преступления, преду-
смотренного данным Кодексом (ста-
тья 8). Общественно опасные послед-
ствия преступления ― в зависимости от 
конструкции его состава: материально-
го либо формального ― могут входить 
или не входить в число признаков, обя-
зательных для его признания окончен-
ным (Постановление Конституционного 
Суда Российской Федерации от 7 апреля 
2015 года № 7-П).

Являясь частью механизма уголов-
но-правовой защиты личности от физи-
ческого и психического насилия, ста-
тьи 111 и 112 УК Российской Федера-
ции дифференцируют уголовную ответ-
ственность за умышленное причинение 
вреда здоровью по признаку степени 
тяжести такого вреда, т.е. с точки зрения 
последствий для здоровья потерпевше-
го. На законодательном уровне здоровье 
понимается как состояние физического, 
психического и социального благопо-
лучия человека, при котором отсутству-
ют заболевания, а также расстройства 
функций органов и систем организма. С 
учетом этой дефиниции, содержащейся 
в пункте 1 части 1 статьи 2 Федерального 
закона от 21 ноября 2011 года № 323-ФЗ 
«Об основах охраны здоровья граждан 

в Российской Федерации», признается, 
что любой вред здоровью уменьшает 
состояние благополучия человека, одна-
ко мера такого уменьшения может быть 
разной, свидетельствуя о неодинаковой 
общественной опасности посягательств 
на здоровье.

Статья 111 УК Российской Федера-
ции криминализирует умышленное при-
чинение тяжкого вреда здоровью, опре-
деляя такой вред альтернативными при-
знаками: как опасный для жизни челове-
ка, или как повлекший потерю зрения, 
речи, слуха, потерю органа, утрату орга-
ном его функций, прерывание беремен-
ности, психическое расстройство, забо-
левание наркоманией либо токсикома-
нией, или как выразившийся в неизгла-
димом обезображивании лица, или как 
вызвавший значительную стойкую утра-
ту общей трудоспособности не менее 
чем на одну треть либо заведомо для 
виновного полную утрату профессио-
нальной трудоспособности, ― причем 
для признания такой тяжести вреда 
достаточно проявления как одного из 
этих признаков, так и любой их совокуп-
ности.

В свою очередь, статья 112 данно-
го Кодекса устанавливает ответствен-
ность за умышленное причинение сред-
ней тяжести вреда здоровью, т.е. вреда, 
не опасного для жизни человека и не 
повлекшего последствий, перечислен-
ных в статье 111 данного Кодекса, но 
вызвавшего длительное расстройство 
здоровья либо значительную стойкую 
утрату общей трудоспособности менее 
чем на одну треть. Подобная дифферен-
циация ответственности за преступле-
ния против здоровья носит объективный 
и обоснованный характер, учитывает не 
только взаимную соотносимость кон-
кретных видов причиненного здоровью 
вреда, меру уменьшения физическо-
го, психического и социального благо-
получия, но и значимость психическо-
го здоровья для человека, направлена 
на эффективную защиту личной непри-
косновенности, что отвечает требовани-
ям Конституции Российской Федерации.

 4. В системе правового регулирова-
ния определенность признаков (крите-
риев) степени тяжести вреда здоровью 
может обеспечиваться как за счет их 
закрепления в тексте законов, устанав-
ливающих публично-правовую ответ-
ственность за деяния, причиняющие тот 
или иной вред, так и за счет их норма-
тивной детализации уполномоченным 
на то федеральным органом исполни-
тельной власти в рамках делегирован-
ной ему законодателем компетенции. 
При этом уголовный закон лишь в общей 
форме определяет признаки вреда здо-
ровью, что связано с отнесением вопро-
сов охраны здоровья главным образом 
к сфере медицинского права, в котором 
могут быть учтены современные зна-
ния об организме человека, в том числе 
о его анатомии, психике и физиологии, 
и которое регулирует медицинскую, 
включая экспертно-медицинскую, дея-
тельность. Исходя из этого может быть 
достигнута и необходимая степень кон-
кретизации признаков вреда здоровью, 
подлежащих установлению в конкрет-
ном деле для целей квалификации дея-
ния с учетом выводов соответствующей 
экспертизы.

В силу закрепленных Конституци-
ей Российской Федерацией принципов 
юридического равенства (статья 19), 
конституционной законности (статьи 4, 
15 и 120) и конкретизирующего его при-
менительно к уголовно-правовым отно-
шениям принципа nullum crimen, nulla 
poena sine lege (нет преступления, нет 
наказания без указания на то в законе) 
(статья 54, часть 2), на котором основа-
но регулирование в Уголовном кодек-
се Российской Федерации, правопри-
менительные органы, в том числе суды, 
не вправе не учитывать волю законода-
теля, выраженную в данном Кодексе, 
относительно признаков преступления, 
в частности признаков умышленного 
причинения тяжкого вреда здоровью, 
к которому законодатель прямо отнес 
вред здоровью, повлекший психическое 
расстройство. Правила же определения 
степени тяжести вреда, причиненного 
здоровью, а также медицинские крите-
рии, для этого используемые, и разъ-
яснения по поводу применения данных 
правил не определяют и не могут опре-
делять ни преступности, ни наказуемо-
сти деяния, но образуют такую связь с 
нормами уголовного закона, которая 
призвана обеспечить единообразное 
понимание и применение норм о при-
знаках преступления, подлежащих учету 
при квалификации деяния.

Так, Постановлением Правитель-
ства Российской Федерации от 17 авгу-
ста 2007 года № 522 утверждены Прави-
ла определения степени тяжести вреда, 
причиненного здоровью человека, в 
силу которых под причиненным здо-
ровью вредом понимается нарушение 
анатомической целостности и физио-
логической функции органов и тка-
ней человека в результате воздействия 
физических, химических, биологиче-
ских и психических факторов внешней 
среды (пункт 2). Такой вред определяет-
ся в зависимости от степени его тяжести 
(тяжкий, средней тяжести и легкий) на 
основании квалифицирующих призна-
ков, предусмотренных пунктом 4 этих 
Правил, и в соответствии с медицински-
ми критериями определения степени 
тяжести такого вреда, которые утвер-
ждаются Министерством здравоохра-
нения и социального развития Россий-
ской Федерации (пункт 3). При опреде-
лении степени тяжести вреда, повлек-
шего психическое расстройство, забо-
левание наркоманией, токсикоманией, 
судебно-медицинская экспертиза про-
водится комиссией экспертов с участи-
ем врача-психиатра и (или) врача-нарко-
лога либо врача-токсиколога (пункт 11). 
В свою очередь, согласно пункту 6.8 
Медицинских критериев определения 
степени тяжести вреда, причиненно-
го здоровью человека, утвержденных 
приказом Министерства здравоохра-
нения и социального развития Россий-
ской Федерации от 24 апреля 2008 года 
№ 194н, возникновение психическо-
го расстройства должно находиться в 
причинно-следственной связи с причи-
ненным здоровью вредом, т.е. быть его 
последствием. Это указывает на такой 
признак объективной стороны причи-
нения вреда здоровью, как причинная 
связь психического расстройства с при-
мененным насилием, и позволяет учесть 
наиболее типичные механизмы фор-
мирования подобных расстройств (кото-
рые могут быть травматического, инток-
сикационного, психогенного происхо-
ждения), но не конкретизирует ни харак-
тер, ни длительность расстройства, ни 
объем его фактического влияния на пси-
хическое здоровье.

 5. Как отметил Конституционный 
Суд Российской Федерации, содер-
жание понятия «психическое состоя-
ние», относящегося по своей природе к 
категориальному аппарату наук, изуча-
ющих психическую сферу, конкретизи-
руется судом в каждом уголовном деле 
на основе подтвержденных доказатель-
ствами фактических обстоятельств с 
помощью специальных познаний экс-
пертов в области психиатрии. Исходя из 

их выводов о наличии или отсутствии у 
лица психического расстройства суд 
устанавливает изменения в психическом 
состоянии данного лица, выступающие в 
качестве правообразующих, правоизме-
няющих или правопрекращающих юри-
дических фактов, и тем самым обеспе-
чивает справедливое разрешение уго-
ловного дела (Постановление от 20 ноя-
бря 2007 года № 13-П и Определение от 
29 марта 2016 года № 636-О).

Согласно Закону Российской Феде-
рации «О психиатрической помощи и 
гарантиях прав граждан при ее оказа-
нии», закрепляющему правовые, орга-
низационные и экономические принци-
пы оказания психиатрической помощи, 
включая психиатрическое обследова-
ние и психиатрическое освидетельство-
вание, диагноз психического расстрой-
ства оценивает состояние психическо-
го здоровья и ставится в соответствии 
с общепризнанными международными 
стандартами (преамбула, статьи 1 и 10). 
Использованное в статье 111 УК Россий-
ской Федерации понятие «психическое 
расстройство» соответствует термино-
логии Международной статистической 
классификации болезней и проблем, 
связанных со здоровьем (МКБ-10), 
которая применяется и в целях оказа-
ния медицинской помощи при психи-
ческих расстройствах и расстройствах 
поведения, а также при подозрении 
на психические расстройства (пункт 1 
Порядка оказания медицинской помо-
щи при психических расстройствах и 
расстройствах поведения, утвержден-
ного приказом Министерства здраво-
охранения Российской Федерации от 
14 октября 2022 года № 668н). При этом, 
как сообщено в ответе Национально-
го медицинского исследовательского 
центра психиатрии и наркологии имени 
В.П.Сербского на запрос Конституци-
онного Суда Российской Федерации, 
понятие «психическое расстройство» 
носит универсальный характер, включа-
ет в себя все болезни, сопровождающи-
еся нарушениями психики, независимо 
от их видов и особенностей, от тяжести 
и длительности.

Между тем нормативно-правовое 
регулирование в сфере отношений, свя-
занных с оказанием психиатрической 
помощи, исходит из того, что наличие у 
лица психического расстройства может 
по-разному отражаться на его интеллек-
туальном и волевом уровне, в частности 
на способности к адекватному воспри-
ятию окружающей обстановки, к осо-
знанию себя и к адекватному поведе-
нию (Постановление Конституционного 
Суда Российской Федерации от 27 июня 
2012 года № 15-П). Соответственно, с 
тем чтобы исключить формальное при-
равнивание любого (даже неглубокого и 
кратковременного) расстройства психи-
ки потерпевшего по степени его тяжести 
к полной потере речи, зрения, слуха и к 
другим указанным в статье 111 УК Рос-
сийской Федерации последствиям, оче-
видным образом влияющим ― и суще-
ственно ― на качество жизни и соци-
альное благополучие, требуется уяснить 
подлинное содержание оспариваемых в 
настоящем деле нормативных положе-
ний с помощью обращения к конститу-
ционным целям и принципам системы 
правового регулирования в рассматри-
ваемой сфере.

 6. Закрепляя в статьях уголовного 
закона ответственность за различные 
виды вреда здоровью, законодатель 
преследовал цель дифференцировать 
ответственность по объективным при-
знакам, отражающим влияние тех или 
иных повреждений здоровья на жизне-
деятельность и благополучие человека. 
В этой связи в часть первую статьи 111 
УК Российской Федерации включены 
признаки тяжкого вреда здоровью, кото-
рые, в частности, приводят к невоспол-
нимым последствиям (потеря зрения, 
речи, слуха, какого-либо органа, утрата 
органом его функций, прерывание бере-
менности), серьезно ухудшают физиче-
ское, психическое, социальное благопо-
лучие потерпевшего или функциониро-
вание организма (заболевание наркома-
нией либо токсикоманией, значительная 
стойкая утрата общей трудоспособности 
не менее чем на одну треть или полная 
утрата профессиональной трудоспособ-
ности), в конечном счете отрицательно 
и нередко необратимо воздействуя на 
дальнейшую жизнь потерпевшего, что 
может быть присуще и психическому 
расстройству.

Во всяком случае, такие свойства 
имеет тяжелое психическое расстрой-
ство, возникновение которого вслед-
ствие примененного насилия, соответ-
ственно, само по себе дает основания 
для квалификации по статье 111 УК 
Российской Федерации. Однако в силу 
социальной специфики психических 
расстройств и не имеющее признаков 
тяжелого психическое расстройство 
может самим фактом постановки соот-
ветствующего диагноза накладывать 
серьезные ограничения на возможности 
реализации гражданином своих прав, 
равно как и на его социальное благопо-
лучие.

Так, на основании Закона Россий-
ской Федерации «О психиатрической 
помощи и гарантиях прав граждан при ее 
оказании» гражданин может быть вре-
менно ― на срок не более пяти лет и с 
правом последующего переосвидетель-
ствования ― по результатам обязатель-
ного психиатрического освидетельство-
вания признан непригодным вследствие 
психического расстройства к выполне-
нию отдельных видов профессиональ-
ной деятельности и деятельности, свя-
занной с источником повышенной опас-
ности; перечень таких медицинских пси-
хиатрических противопоказаний утвер-
ждается Правительством Российской 
Федерации (статья 6). Наступление у 
потерпевшего от преступления психи-
ческого расстройства, включенного в 
такой перечень, сопоставимо в ряде слу-
чаев с полной утратой профессиональ-
ной трудоспособности.

Если вследствие наступившего пси-
хического расстройства лицо не может 
понимать значения своих действий или 
руководить ими либо может, но лишь 
при помощи других лиц, то судом оно 
может быть признано недееспособным 
или ограничено в дееспособности (ста-
тьи 29 и 30 ГК Российской Федерации). 
Данные последствия не менее значимы, 
чем значительная стойкая утрата общей 
трудоспособности.

В отдельных случаях законодатель 
приравнивает негативные правовые 
последствия нахождения на учете (под 
диспансерным наблюдением) в связи с 
лечением от наркомании либо токсико-
мании и в связи с лечением хронических 
и затяжных психических расстройств 
(статья 1781 Жилищного кодекса Рос-
сийской Федерации, статья 2 Основ 
законодательства Российской Федера-
ции о нотариате, статья 4 Закона Россий-
ской Федерации от 26 июня 1992 года 
№ 3132-I «О статусе судей в Россий-
ской Федерации» и статья 3 Федераль-
ного закона от 20 августа 2004 года 
№ 113-ФЗ «О присяжных заседателях 
федеральных судов общей юрисдикции 
в Российской Федерации», а равно ста-
тья 202 Федерального закона от 4 дека-
бря 2007 года № 329-ФЗ «О физической 

культуре и спорте в Российской Федера-
ции», статья 10 Федерального закона от 
9 февраля 2007 года № 16-ФЗ «О транс-
портной безопасности», статья 111 Зако-
на Российской Федерации от 11 марта 
1992 года № 2487-I «О частной детек-
тивной и охранной деятельности в Рос-
сийской Федерации» и статья 52 Воз-
душного кодекса Российской Федера-
ции). На основании же статьи 61 Феде-
рального закона от 13 декабря 1996 года 
№ 150-ФЗ «Об оружии» Правительство 
Российской Федерации Постановле-
нием от 19 февраля 2015 года № 143 
утвердило Перечень заболеваний, при 
наличии которых противопоказано вла-
дение оружием. К их числу относятся 
хронические и затяжные психические 
расстройства с тяжелыми стойкими или 
часто обостряющимися болезненными 
проявлениями, психические расстрой-
ства и расстройства поведения, связан-
ные с употреблением психоактивных 
веществ.

Кроме того, надо учитывать, что ино-
гда психическое расстройство может 
препятствовать выполнению отдельных 
трудовых функций, по сути приводя к 
утрате профессиональной трудоспособ-
ности, либо создавать предпосылки для 
повышенного и, как правило, нежела-
тельного внимания со стороны работо-
дателя, порождая неудобства для соци-
ального благополучия потерпевшего от 
преступления. В еще большей степени 
влияет на жизнь такого лица тяжелое 
психическое расстройство, возникшее 
вследствие примененного к нему наси-
лия и вполне соотносимое с тяжким 
вредом здоровью.

Соответственно, часть первая ста-
тьи 111 и часть первая статьи 112 УК Рос-
сийской Федерации, а также пункт 3 Пра-
вил определения степени тяжести вреда, 
причиненного здоровью человека, пред-
полагают в качестве общего правила 
квалификацию насильственного дея-
ния, повлекшего психическое расстрой-
ство потерпевшего, как причинения тяж-
кого вреда здоровью, который должен 
устанавливаться с учетом заключения 
судебно-медицинской экспертизы.

Вместе с тем, если наступившее 
вследствие причиненных повреждений 
психическое расстройство потерпев-
шего свидетельствует ― согласно экс-
пертному заключению ― о неглубоком 
и кратковременном расстройстве пси-
хики, если отсутствуют основания для 
признания его недееспособным или 
ограничения его в дееспособности, если 
психическое расстройство не сопрово-
ждается стойкими или обостряющи-
мися болезненными проявлениями, 
не создает медицинских противопока-
заний к выполнению отдельных видов 
профессиональной деятельности или 
деятельности, связанной с источником 
повышенной опасности, то такое психи-
ческое расстройство по своим послед-
ствиям не может автоматически при-
равниваться к тяжкому вреду здоровью. 
Когда лечение лица с таким психическим 
расстройством не порождает заметных 
угроз его социальному благополучию, 
тогда пациенты с подобными психиче-
скими расстройствами не отличаются 
принципиально по своему правовому и 
фактическому положению от пациен-
тов с физическими повреждениями или 
иными соматическими состояниями, 
возникшими вследствие примененного 
насилия.

Тем самым могут быть не сопостави-
мы с тяжелым заболеванием, а значит, и 
с тяжким вредом здоровью неглубокие 
и кратковременные расстройства пси-
хики, которые не сопровождаются хро-
ническими или обостряющимися болез-
ненными проявлениями и существенно 
не повлияли на психическое и социаль-
ное благополучие потерпевшего.

Для физических повреждений ― 
при отсутствии иных указанных в ста-
тье 111 УК Российской Федерации 
последствий ― определяющими стано-
вятся критерии длительности расстрой-
ства здоровья или степени утраты общей 
трудоспособности, которые учитывают-
ся как в этой статье, так и в статье 112 
данного Кодекса. В этой связи и в контек-
сте принципов равенства и справедливо-
сти отсутствуют разумные конституци-
онные основания не применять такого 
рода критерии и в случае причинения 
повреждений, которые повлекли пси-
хические расстройства, сами по себе не 
повлиявшие существенно на психиче-
ское и социальное благополучие потер-
певшего, при этом последнее обстоя-
тельство не презюмируется, а подлежит 
доказыванию в процедурах уголовного 
судопроизводства, что для определе-
ния степени психического расстройства 
предполагает в том числе проведение 
судебных экспертиз.

Исходя из изложенного и руко-
водствуясь статьями 6, 471, 71, 72, 74, 75, 
78, 79 и 100 Федерального конституци-
онного закона «О Конституционном Суде 
Российской Федерации», Конституцион-
ный Суд Российской Федерации

постановил:
 1. Признать часть первую статьи 111 

и часть первую статьи 112 УК Россий-
ской Федерации, а также пункт 3 Пра-
вил определения степени тяжести вреда, 
причиненного здоровью человека, не 
противоречащими Конституции Россий-
ской Федерации, поскольку по своему 
конституционно- правовому смыслу они, 
относя, по общему правилу, наступле-
ние психического расстройства к осно-
ваниям для квалификации деяния как 
причинения тяжкого вреда здоровью, не 
исключают ― в случае, если такое пси-
хическое расстройство не относится к 
тяжелым и при этом отсутствуют пред-
посылки для длительного негативного 
влияния такого психического расстрой-
ства на социальное благополучие потер-
певшего, ― квалификацию данного 
деяния как причинения вреда здоровью 
средней тяжести.

 2. Выявленный в настоящем Поста-
новлении конституционно-правовой 
смысл части первой статьи 111 и части 
первой статьи 112 УК Российской Феде-
рации, а также пункта 3 Правил опре-
деления степени тяжести вреда, при-
чиненного здоровью человека, являет-
ся общеобязательным, что исключает 
любое иное их истолкование в право-
применительной практике.

 3. Дело гражданина Б. подлежит 
пересмотру с учетом правовых пози-
ций Конституционного Суда Российской 
Федерации, выраженных в настоящем 
Постановлении, если для этого нет иных 
препятствий.

 4. Настоящее Постановление окон-
чательно, не подлежит обжалованию, 
вступает в силу со дня официального 
опубликования, действует непосред-
ственно и не требует подтверждения 
другими органами и должностными 
лицами.

 5. Настоящее Постановление подле-
жит незамедлительному опубликова-
нию в «Российской газете», «Собрании 
законодательства Российской Федера-
ции» и на «Официальном интернет-пор-
тале правовой информации» (www.
pravo.gov.ru).

Конституционный Суд
 Российской Федерации 

№ 1-П

Перечень изменен
Организации и физические лица, 

включенные в Перечень на основании 
подпунктов 1 — 3 пункта 2.1 статьи 6 
Федерального закона от 07.08.2001 

№ 115-ФЗ «О противодействии 
легализации (отмыванию) доходов, 

полученных преступным путем, 
и финансированию терроризма»

Физические лица
1. АБАНОКОВ ШАМИЛЬ ЗАУРОВИЧ, 

10.08.1983 г.р., П. КЕНЖЕ Г. НАЛЬЧИК 
КАБАРДИНО-БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБ-
ЛИКИ;

2. АБРАРОВ ДИНИС ЭДУАРДО-
ВИЧ*, 23.09.1998 г.р., С. КАМЫШЛА 
КАМЫШЛИНСКОГО РАЙОНА САМАР-
СКОЙ ОБЛАСТИ;

3. АБУКАРОВ РАМАЗАН ТИМУРО-
ВИЧ*, 21.09.2007 г.р., Г. БУЙНАКСК РЕС-
ПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

4. АЛИЕВ КАМАЛ ХАНМУРЗАЕВИЧ*, 
26.05.1993 г.р., С. ХАМАВЮРТ ХАСА-
ВЮРТОВСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИ-
КИ ДАГЕСТАН;

5. АЛИЕВ САИДАБРОН ДЖАЛОЛО-
ВИЧ*, 11.04.1970 г.р., С. ЯККАТУТ КУЙ-
БЫШЕВСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ 
ТАДЖИКИСТАН;

6. АЛИМБЕРОВ ДМИТРИЙ ВИК-
ТОРОВИЧ*, 31.03.1977 г.р., С. СОЛО-
ВЬЕВСК ТЫНДИНСКОГО РАЙОНА 
АМУРСКОЙ ОБЛАСТИ;

7. АНОХИН ПАВЕЛ ВИКТОРОВИЧ, 
12.03.1980 г.р., Г. БРАТСК ИРКУТСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

8. АНТРОПОВ СЕРГЕЙ АЛЕКСЕЕ-
ВИЧ*, 21.03.1970 г.р., Г. ХАБАРОВСК 
ХАБАРОВСКОГО КРАЯ;

9. АПАНАСОВ ДЕНИС АЛЕКСАН-
ДРОВИЧ, 23.08.1985 г.р., Г. НЕРЮНГРИ 
НЕРЮНГРИНСКОГО РАЙОНА ЯКУТ-
СКОЙ АССР;

10. АХМАДХОДЖАЕВ МУХАМАДА-
ЛИ АБДУРОФИЕВИЧ*, 28.07.2000 г.р., 
РЕСПУБЛИКА ТАДЖИКИСТАН;

11. АХМАДХУДЖАЕВ САДРИДИН 
МАХМУДЖОНОВИЧ*, 15.06.2005 г.р., 
РЕСПУБЛИКА ТАДЖИКИСТАН;

12. АХМАДХУЖАЕВ ХОМИДЖОН 
МУХТАДИЕВИЧ*, 15.04.1986 г.р., РЕС-
ПУБЛИКА ТАДЖИКИСТАН;

13. БАГАУТДИНОВ АЛИК АЗРИТО-
ВИЧ*, 22.10.2000 г.р., Д. СКВОРЧИХА 
ИШИМБАЙСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИ-
КИ БАШКОРТОСТАН;

14. БАЙРАМБЕКОВА НАИДА КУРА-
ШЕВНА* (МИСИРБИЕВА НАИДА КУРА-
ШЕВНА), 25.01.1995 г.р., С. БАБАЮРТ 
БАБАЮРТОВСКОГО РАЙОНА РЕСПУБ-
ЛИКИ ДАГЕСТАН;

15. БАЛАШОВ АНДРЕЙ ВИКТО-
РОВИЧ*, 15.12.1975 г.р., Г.ТОЛЬЯТТИ 
САМАРСКОЙ ОБЛАСТИ;

16. БАРАНКИН СЕРГЕЙ АЛЕКСЕ-
ЕВИЧ, 29.12.1995 г.р., Г. ДЗЕРЖИНСК 
НИЖЕГОРОДСКОЙ ОБЛАСТИ;

17. БЕЗРУКОВ ЮРИЙ АЛЕКСЕЕ-
ВИЧ*, 29.01.1987 г.р., Г. МОСКВА;

18. БЕЗУГЛЕНКО АЛЕКСАНДР ЛЕО-
НИДОВИЧ, 09.01.1991 г.р., Г. ЯКУТСК;

19. БЕЛЯКОВ ВЛАДИМИР ИГОРЕ-
ВИЧ*, 26.09.1994 г.р., Г. МОСКВА;

20. БИТУСОВ ЕВГЕНИЙ ВЛАДИ-
МИРОВИЧ, 22.02.1979 г.р., Г. ЗЕЯ АМУР-
СКОЙ ОБЛАСТИ;

21. БОБЫЛЕВ ЕГОР ЛЕОНИДОВИЧ*, 
05.01.2004 г.р., Г. БУГУЛЬМА РЕСПУБ-
ЛИКИ ТАТАРСТАН;

22. БОГОМАЗОВ БОГДАН ЕВГЕ-
НЬЕВИЧ*, 28.02.2003 г.р., С. ЗОРЯНОЕ 
МАРЬИНСКОГО РАЙОНА ДОНЕЦКОЙ 
ОБЛАСТИ;

23. БОКОВ САЛАМ СУЛЕЙМАНО-
ВИЧ*, 19.09.1980 г.р., С. АЧХОЙ-МАР-
ТАН АЧХОЙ-МАРТАНОВСКОГО РАЙОНА 
ЧИАССР;

24. БОЛТАЕВ РУСТАМ АСАДОВИЧ, 
07.11.1980 г.р., Г. ТУРСУН-ЗАДЕ РЕС-
ПУБЛИКИ ТАДЖИКИСТАН;

25. БОРИСОВ ЯН АРТУРОВИЧ*, 
29.01.1991 г.р., П. БАТАГАЙ ВЕРХОЯН-
СКОГО РАЙОНА ЯКУТСКОЙ-САХА ССР;

26. БОЧКОВ АЛЕКСАНДР ВАЛЕРЬЕ-
ВИЧ*, 19.12.1977 г.р., ПОС. ТАРМА БРАТ-
СКОГО РАЙОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛА-
СТИ;

27. БУБЕНЩИКОВ МАКСИМ ВИКТО-
РОВИЧ*, 14.10.1981 г.р., Г. ЛЕНИНГРАД;

28. ВЕРХОВСКИЙ РОМАН РОМА-
НОВИЧ, 28.08.1975 г.р., Г. ОЧАМЧИРА 
АБХАЗСКОЙ АССР;

29. ВИРАТИ РУСТЕМ РИЗАЕВИЧ*, 
28.12.1964 г.р., Г. АЛМАЛЫК ТАШКЕНТ-
СКОЙ ОБЛАСТИ;

30. ВИТОВТОВ АНДРЕЙ ВАСИЛЬЕ-
ВИЧ*, 08.08.1972 г.р., С. БОРОВИКОВО 
ПАВЛОВСКОГО РАЙОНА АЛТАЙСКО-
ГО КРАЯ;

31. ВОЛГА МАКСИМ АЛЕКСАНДРО-
ВИЧ*, 20.05.1977 г.р., Г. САНКТ-ПЕТЕР-
БУРГ;

32. ВОЛКОВ АНДРЕЙ АЛЕКСАН-
ДРОВИЧ*, 07.04.1994 г.р., П. ДОРОГИНЯ 
МАКАРЬЕВСКОГО РАЙОНА КОСТРОМ-
СКОЙ ОБЛАСТИ;

33. ГАЗИЕВА ЕКАТЕРИНА АЛЕК-
САНДРОВНА*, 09.02.2003 г.р., Г. СУСУ-
МАН СУСУМАНСКОГО РАЙОНА МАГА-
ДАНСКОЙ ОБЛАСТИ;

34. ГАФАРОВ РУСЛАН КАМИЛ 
ОГЛЫ, 05.09.1994 г.р., Г. НОВОСИ-
БИРСК;

35. ГОНЧАРОВА АЛЕКСАНДРА 
АЛЕКСАНДРОВНА, 06.05.1999 г.р., 
Г. ЧЕЛЯБИНСК;

36. ГОРБУНОВ МИХАИЛ НИКОЛАЕ-
ВИЧ*, 06.08.2001 г.р., Г. ОМСК;

37. ГОРЕЛОВ НИКОЛАЙ АЛЕКСАН-
ДРОВИЧ, 06.11.1985 г.р., Г. КАЛИНИН-
ГРАД КАЛИНИНГРАДСКОЙ ОБЛАСТИ;

3 8 .  Г О Р О Х О В Е Ц  С Е Р Г Е Й 
МИХАЙЛОВИЧ*, 27.01.1984 г.р., Г. КОМ-
СОМОЛЬСК-НА-АМУРЕ ХАБАРОВСКО-
ГО КРАЯ;

39. ГУСЕЙНОВ НАДИР ЗАКИРО-
ВИЧ*, 09.11.2004 г.р., С. КУЛЛАР ДЕР-
БЕНТСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ 
ДАГЕСТАН;

40 .  ДЕДАХАНОВ ДОВУДХОН 
СОБИТХОН УГЛИ*, 16.05.2001 г.р., 
Г. НАМАНГАН РЕСПУБЛИКИ УЗБЕКИ-
СТАН;

41. ДМИТРИЕВ КИРИЛЛ АЛЕКСАН-
ДРОВИЧ*, 01.08.1988 г.р., Г. ВЕЛИКИЙ 
НОВГОРОД НОВГОРОДСКОЙ ОБЛА-
СТИ;

4 2 .  Д М И Т Р И Е Н КО  М А КС И М 
АНДРЕЕВИЧ*, 09.06.2000 г.р., ГОР. ВОЛ-
ГОГРАД;

43. ДОДАМУРЗАЕВ ХУМОЮНМУР-
ЗО ЭЛМУРЗАЕВИЧ*, 22.06.2004 г.р., 
С. БЕШКЕНТ ЛЕЙЛЕКСКОГО РАЙОНА 
БАТКЕНСКОЙ ОБЛАСТИ КЫРГЫЗСКОЙ 
РЕСПУБЛИКИ;

44. ДОМАНЧУК ЮРИЙ ВИКТОРО-
ВИЧ*, 03.09.1983 г.р., С. НОВЫЙ МИР 
ПОЛЕССКОГО РАЙОНА КИЕВСКОЙ 
ОБЛАСТИ УКРАИНЫ;

45. ДОРОДНЫХ АРТЕМ АЛЕКСЕ-
ЕВИЧ, 29.07.1994 г.р., Д. ЛЮБАНО-
ВО НАРОФОМИНСКОГО РАЙОНА 
МОСКОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

46. ДРУЖИНИН ЛЕОНИД ИВА-
НОВИЧ, 14.02.1969 г.р., С. ТРУБА-
ЧЕВО ГАЗ-ЗАВОДСКОГО РАЙОНА 
ЧИТИНСКОЙ ОБЛАСТИ;

4 7 .  Д Р У Ж И Н И Н  М А К С И М 
МИХАЙЛОВИЧ*,  23.09.1989 г .р . , 
Г. НАРВА ЭСТОНСКОЙ ССР;

48. ДУРСУНОВ АСАН ЕБРИШЕВИЧ*, 
28.02.1981 г.р., К/СОВЕТ МИТАН ИШТИ-
ХАНСКОГО РАЙОНА САМАРКАНДСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

49. ЕВДОКИМОВ АЛЕКСАНДР ВЛА-
ДИМИРОВИЧ*, 20.11.1986 г.р., С. БАРА-
БАШ-ЛЕВАДА ПОГРАНИЧНОГО РАЙО-
НА ПРИМОРСКОГО КРАЯ;

50. ЕСКИН ЕВГЕНИЙ АНАТОЛЬЕ-
ВИЧ, 16.01.1986 г.р., Г. ЯКУТСК ЯКУТ-
СКОЙ АССР;

51. ЗИДЕРЕР АНТОН ОЛЕГО-
ВИЧ, 09.09.1998 г.р., Г. ВСЕВОЛОЖСК 
ЛЕНИНГРАДСКОЙ ОБЛАСТИ;

52. ИГУШЕВ НИКИТА ВИТАЛЬЕ-
ВИЧ*, 03.05.2002 г.р., Г. СЫКТЫВКАР 
РЕСПУБЛИКИ КОМИ;

5 3 .  И С А Х А Н О В  Р У С Т А М 
САЛЕХ- ОГЛЫ, 03.02.1987 г.р., Г. ТЫНДА 
АМУРСКОЙ ОБЛАСТИ;

54. ИСЛОМОВ ЗАКРУЛЛО ИСМА-
ТУЛЛОЕВИЧ,  РЕСПУБЛИКА ТАДЖИ-
КИСТАН;

55. КАДИЕВ ЮНЕС РАВИЛЬЕВИЧ*, 
05.11.1994 г.р., С. БЕЛОЗЕРЬЕ РОМО-
ДАНОВСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ 
МОРДОВИЯ;

56. КАРПЕНКО МИХАИЛ ВЛАДИ-
МИРОВИЧ*, 19.07.1976 г.р., СТ. ПАВ-
ЛОВСКАЯ ПАВЛОВСКОГО РАЙОНА 
КРАСНОДАРСКОГО КРАЯ;

57. КАШПЕРУК ВАСИЛИЙ ВАСИ-
ЛЬЕВИЧ*, 18.07.1985 г.р., Г. ПАВЛО-
ГРАД ДНЕПРОПЕТРОВСКОЙ ОБЛАСТИ 
УКРАИНСКОЙ ССР;

58. КИЛЬДИЯРОВ ВАДИМ ИЛЬДА-
РОВИЧ*, 31.10.1997 г.р., Г. УФА;

59. КОКАРЕВ ЕВГЕНИЙ ВЛАДИ-
МИРОВИЧ, 24.04.1988 г.р., Г. ГОРЬКИЙ;

60 .  КОЛЕСНИК А ЛЕКСАНДР 
МИХАЙЛОВИЧ*, 20.06.1989 г.р., П. ШЕВ-
ЧЕНКОВО ШЕВЧЕНКОВСКОГО РАЙ-
ОНА ХАРЬКОВСКОЙ ОБЛАСТИ УКРА-
ИНСКОЙ ССР;

6 1 .  К О Р О Б О Ч К А  С Т Е П А Н 
МИХАЙЛОВИЧ*, 25.02.2004 г.р., Г. СВО-
БОДНЫЙ АМУРСКОЙ ОБЛАСТИ;

62. КОТЛЯРОВ МИХАИЛ СЕРГЕЕ-
ВИЧ*, 21.11.1993 г.р., УКРАИНА;

63. КРАСНОВ ЕГОР СЕРГЕЕВИЧ, 
26.06.2000 г.р., Г. ДНЕПРОПЕТРОВСК 
УКРАИНЫ;

64. КРЮКОВ АЛЕКСЕЙ АЛЕКСАН-
ДРОВИЧ, 21.03.1982 г.р., ДЕР. БАК-
ШЕЙКА КОСТРОМСКОГО РАЙОНА 
КОСТРОМСКОЙ ОБЛАСТИ;

65. КУНЦОВ НИКОЛАЙ ЮРЬЕВИЧ*, 
21.02.1994 г.р., С. РЖАВЕЦ ШЕБЕ-
КИНСКОГО РАЙОНА БЕЛГОРОДСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

66. КУРТАМЕТ ХАЛИЛ АПАСОВИЧ*, 
20.06.1966 г.р., АККУРГАНСКИЙ РАЙОН 
ТАШКЕНТСКОЙ ОБЛАСТИ УЗБЕКИ-
СТАНА;

67. ЛОГИНОВ МИХАИЛ ОЛЕГОВИЧ, 
26.06.1966 г.р., Г. МУРМАНСК;

68. ЛУКИН СЕРГЕЙ АЛЕКСАН-
ДРОВИЧ, 10.10.1971 г.р., ГОР. БИЙСК 
АЛТАЙСКОГО КРАЯ;

69. МАГОМЕДОВ ИБРАГИМ АБДУРА-
ХИМОВИЧ*, 07.12.1973 г.р., С. БАММА-
ТЮРТ ХАСАВЮРТОВСКОГО РАЙОНА 
ДАГЕСТАНСКОЙ АССР;

70. МАЛОВ ДМИТРИЙ ВЛАДИ-
МИРОВИЧ*, 07.05.1990 г.р., СТ. БОРО-
ДИНСКОЙ ПРИМОРСКО-АХТАРСКОГО 
РАЙОНА КРАСНОДАРСКОГО КРАЯ;

71. МАЛЫШЕВ ЕВГЕНИЙ ЕВГЕ-
НЬЕВИЧ, 12.12.1970 г.р., ГОР. КРАСНО-
ЯРСК;

72. МАЛЮЧЕНКО СЕРГЕЙ АЛЕК-
САНДРОВИЧ*, 15.11.1988 г.р., ПОС. 
УСТЬ-НЕРА ОЙМЯКОНСКОГО РАЙОНА 
ЯКУТСКОЙ АССР;

7 3 .  М А Р Т Ы Н О В  А Р Т У Р * , 
21.07.1996 г.р., Г. ШЫМКЕНТ ЮЖНО-КА-
ЗАХСТАНСКОЙ ОБЛАСТИ РЕСПУБЛИ-
КИ КАЗАХСТАН;

74. МАШИН МАКСИМ ЯКОВЛЕВИЧ*, 
03.01.1978 г.р., ДНЕПРОПЕТРОВСКАЯ 
ОБЛАСТЬ УКРАИНСКОЙ ССР;

75. МЕРЖОЕВ АДАМ АЙНДИЕВИЧ*, 
25.01.2005 г.р., С. ГАЛАШКИ СУНЖЕН-
СКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ИНГУ-
ШЕТИЯ;

76. МИНКИН ВИКТОР ГЕННАДЬЕ-
ВИЧ*, 18.04.1964 г.р., С. ЛЕОНИДО-
ВО ПОРОНАЙСКОГО РАЙОНА САХА-
ЛИНСКОЙ ОБЛАСТИ;

77. МИРЗАДАЕВ ШУХРАТ АМАНУ-
ЛАЕВИЧ, 06.02.1970 г.р., Г. ОШ КЫРГЫЗ-
СКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

78. МОИСЕЕНКО МАРГАРИТА АНА-
ТОЛЬЕВНА, 24.12.1978 г.р., Г. КРАСНО-
ЯРСК;

79. МОКИЙ ТИМОФЕЙ МИХАЙЛО-
ВИЧ*, 02.02.1993 г.р., Г. МОСКВА;

80. МОРОЗОВ АНДРЕЙ ИЛЬИЧ*, 
24.09.1999 г.р., Г. ВЫБОРГ ЛЕНИНГРАД-
СКОЙ ОБЛАСТИ;

81. МУРАД-ЗАДЕ ЭЛЬМАР ЯШАР 
ОГЛЫ*, 16.06.1992 г.р., С. ДЗЕГАМ-ДЮ-
ГАРЛИ ШАМКИРСКОГО РАЙОНА РЕС-
ПУБЛИКИ АЗЕРБАЙДЖАН;

82. НАГОРНЫЙ АНДРЕЙ АЛЕКСЕЕ-
ВИЧ, 04.03.1978 г.р., С. СЫЧЕВКА СВО-
БОДНЕНСКОГО РАЙОНА АМУРСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

83. НАЗАРОВ АЛЕКСЕЙ МИХАЙЛО-
ВИЧ*, 06.09.1975 г.р., Г.ПАВЛОДАР 
КАЗАХСКОЙ ССР;

84. НИКУЛИН ЕВГЕНИЙ ВАЛЕРЬЕ-
ВИЧ*, 04.03.1982 г.р., Г. КЯХТА РЕСПУБ-
ЛИКИ БУРЯТИЯ;

8 5 .  Н О З И М О В А  ОД И Н А ХО Н 
ГАЙРАТЖОНОВНА*, 10.07.1999 г.р., 
П. Т. УЛЬДЖАБОЕВ СПИТАМЕНСКОГО 
РАЙОНА СОГДИЙСКОЙ ОБЛАСТИ РЕС-
ПУБЛИКИ ТАДЖИКИСТАН;

86. ОРЛОВ ЕВГЕНИЙ ВЛАДИМИРО-
ВИЧ, 14.09.1985 г.р., С. МАШУКОВКА 
МОТЫГИНСКОГО РАЙОНА КРАСНОЯР-
СКОГО КРАЯ;

87. ОРОЕВА АЙАНА БОРИСОВ-
НА*, 05.06.1974 г.р., С. КУЛАДА ОНГУ-
ДАЙСКОГО РАЙОНА АЛТАЙСКОГО 
КРАЯ;

8 8 .  О С ТА П Е Н К О  Н АТА Л Ь Я 
ОЛЕГОВНА, 19.07.1976 г.р., С. НАЛО-
БИХА КОСИХИНСКОГО РАЙОНА 
АЛТАЙСКОГО КРАЯ;

89. ОХОТНИКОВ ДЕНИС АНАТО-
ЛЬЕВИЧ*, 18.03.1988 г.р., С. МАЙМА 
МАЙМИНСКОГО РАЙОНА АЛТАЙСКО-
ГО КРАЯ;

90. ПАВЛОВ ВАСИЛИЙ МИХАЙЛО-
ВИЧ*, 26.05.1994 г.р., Г. БЕЛГОРОД;

91. ПАШКЕВИЧ НИКОЛАЙ АНАТО-
ЛЬЕВИЧ*, 02.05.1985 г.р., Г. ШЕПЕТОВ-
КА ХМЕЛЬНИЦКОЙ ОБЛАСТИ УССР;

92. ПЕНКИН ПАВЕЛ ВАЛЕРЬЕВИЧ*, 
09.09.1989 г.р., Г. ВОРОНЕЖ;

93. ПОЛЯКОВ РОМАН ВАСИЛЬЕ-
ВИЧ*, 28.03.1988 г.р., Г. ЗЕЯ АМУРСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

94. ПРОНСКИЙ АНДРЕЙ ЛЕОНИДО-
ВИЧ*, 03.11.1992 г.р., Г. МОСКВА;

95. РАЙСКАЯ ТАТЬЯНА ВИКТОРОВ-
НА, 06.09.1999 г.р., ПГТ. НОВОТРОИЦ-
КОЕ НОВОТРОИЦКОГО РАЙОНА ХЕР-
СОНСКОЙ ОБЛАСТИ УКРАИНЫ;

96. РОДЬКИН НИКОЛАЙ ЯКОВЛЕ-
ВИЧ, 19.01.1983 г.р., Г. МОНЧЕГОРСК 
МУРМАНСКОЙ ОБЛАСТИ;

97. РОМАНОВ ВАЛЕРИЙ ЕВГЕНЬЕ-
ВИЧ*, 15.12.2002 г.р., Г. МИРНЫЙ МИР-
НИНСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ 
САХА (ЯКУТИЯ);

98. САИДОВ НЕКРУЗ СИРОДЖИД-
ДИНОВИЧ*, 02.04.1995 г.р., РЕСПУБЛИ-
КА ТАДЖИКИСТАН;

99. САЛОВ АРТУР АЛЕКСАНДРО-
ВИЧ*, 18.08.1989 г.р., Г. ПЕТРОПАВ-
ЛОВСК-КАМЧАТСКИЙ;

100. СВИРИДОВ СЕРГЕЙ АЛЕКСАН-
ДРОВИЧ*, 04.10.1979 г.р., С. УСТЬ-КАЛ-
МАНКА УСТЬ-КАЛМАНСКОГО РАЙОНА 
АЛТАЙСКОГО КРАЯ;

101. СЕМИКИН ВАДИМ ВЛАДИ-
МИРОВИЧ, 16.02.1980 г.р., Г. ОСИННИ-
КИ КЕМЕРОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

102. СКАКУН ВИТАЛИЙ ВИКТОРО-
ВИЧ*, 07.08.1990 г.р., С. ЖЕЛЕЗНЫЙ 
ПОРТ ГОЛОПРИСТАНСКОГО РАЙОНА 
ХЕРСОНСКОЙ ОБЛАСТИ УКРАИНЫ;

103. СКВОРЦОВ ЛЕОНИД НИКОЛА-
ЕВИЧ, 24.10.1992 г.р., ПОС. ЗАРУБИНО 
КОСТРОМСКОГО РАЙОНА КОСТРОМ-
СКОЙ ОБЛАСТИ;

104. СТАРЫХ АННА СТАНИСЛАВОВ-
НА*, 31.08.1962 г.р., Г. ЛИПЕЦК;

105. СТЕПАНОВ ВЛАДИМИР НИКО-
ЛАЕВИЧ*, 22.07.1995 г.р., Г. МОСКВА;

106. СТОРОЖЕВ СЕРГЕЙ ВЛАДИ-
МИРОВИЧ*, 30.05.1975 г.р., С. НОВО-
ВОСКРЕСЕНОВКА ШИМАНОВСКОГО 
РАЙОНА АМУРСКОЙ ОБЛАСТИ;

107. СУЛТАНОВ ИЛЬГАМ ИРЕКО-
ВИЧ*, 05.10.2005 г.р., С. НАУРУЗ УЧА-
ЛИНСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ 
БАШКОРТОСТАН;

108. СУПЕНКО НАДЕЖДА ЮРЬЕВ-
НА, 14.12.1978 г.р., Г. МУРМАНСК;

109. СЮТКИН ДАНИИЛ СЕРГЕЕ-
ВИЧ*, 30.12.1998 г.р., Г. ОМСК;

110. ТАБАНАКОВ ОЛЕГ ВАСИЛЬЕ-
ВИЧ*, 16.01.1989 г.р., С. МАРКОВО 
БЛАГОВЕЩЕНСКОГО РАЙОНА АМУР-
СКОЙ ОБЛАСТИ;

111. ТАРАСОВ АРТЕМ АЛЕКСАН-
ДРОВИЧ, 09.03.1996 г.р., Г. ПСКОВ 
ПСКОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

112. ТЕДЕЕВ КАЗБЕК ЕЛКАНОВИЧ*, 
19.10.1979 г.р., Г. ВЛАДИКАВКАЗ РСО —  
АЛАНИЯ;

113. ТИТОВ ПАВЕЛ ЕВГЕНЬЕВИЧ, 
23.02.1987 г.р., Г. НЕРЮНГРИ НЕРЮН-
ГРИНСКОГО РАЙОНА ЯКУТСКОЙ 
АССР;

1 1 4 .  Т И ХО Н О В  И Н Н О К Е Н -
ТИЙ ЮРЬЕВИЧ*, 29.04.1970 г.р., 
С. ЫТЫК-КЮЕЛЬ АЛЕКСЕЕВСКОГО 
РАЙОНА ЯКУТСКОЙ АССР;

115. ТЮКАВКИН СЕРГЕЙ ВИКТОРО-
ВИЧ*, 17.02.1964 г.р., П. ВЕРХ-БЕРЕЗОВ-
КА ГЛУБОКОВСКОГО РАЙОНА ВОС-
ТОЧНО-КАЗАХСТАНСКОЙ ОБЛАСТИ 
КАЗАХСКОЙ ССР;

116. ФАРАРИТДИНОВ РУСТАМ 
ФА Н И Л Е В И Ч * ,  3 1 . 0 1 . 1 9 8 9  г . р . , 
ГОР. ИШИМБАЙ БАШКИРСКОЙ АССР;

117. ФЕДОРОВ ПЕТР АРСЕНЬЕВИЧ, 
21.08.1996 г.р., С. ХОРО СУНТАРСКО-
ГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ САХА (ЯКУ-
ТИЯ);

118. ХАЛИЛОВ ЛЕНУР АБЛЯМИТО-
ВИЧ*, 09.06.1971 г.р., ПГТ. ПАРТИЗАНЫ 
ХЕРСОНСКОЙ ОБЛАСТИ;

119. ХЛГАТЯН АРТЕМ СИРАКОВИЧ, 
06.05.1999 г.р., С. ДЖРАШЕН ЛОРИЙ-
СКОЙ ОБЛАСТИ РЕСПУБЛИКИ АРМЕ-
НИЯ;

120. ЦЕЧОЕВА ХАМИДА УМАДГЕ-
РЕЙЕВНА*, 27.04.1988 г.р., Г. ГРОЗНЫЙ;

121. ЦИЛЫК АЛЕКСАНДР ВИКТО-
РОВИЧ*, 29.11.1998 г.р., Г. КИЕВ УКРА-
ИНЫ;

122. ЧЕРНЫХ ДМИТРИЙ БОРИСО-
ВИЧ, 21.08.1992 г.р., Г. ЯРОСЛАВЛЬ 
ЯРОСЛАВСКОЙ ОБЛАСТИ;

123. ЧУРАЕВ АНДРЕЙ ВИКТОРО-
ВИЧ, 23.08.1980 г.р., П. ЯЙВА АЛЕК-
САНДРОВСКОГО РАЙОНА ПЕРМСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

124. ЧХАРТИШВИЛИ ГРИГОРИЙ 
ШАЛВОВИЧ*, 20.05.1956 г.р., Г. ЗЕСТА-
ФОНИ ГРУЗИНСКОЙ ССР;

125. ШАРИПОВ БЕХРУЗ МИРЗОРА-
ХИМОВИЧ*, 15.12.2001 г.р., Г. ДУШАНБЕ 
РЕСПУБЛИКИ ТАДЖИКИСТАН;

126. ШАФИРОВ ВЛАДИМИР ВАЛЕ-
РЬЕВИЧ*, 20.05.1980 г.р., С. ИЛЬИНКА 
ПРИБАЙКАЛЬСКОГО РАЙОНА БУРЯТ-
СКОЙ АССР;

127. ШУЛЬГА АЛЕКСАНДР АЛЕК-
САНДРОВИЧ*, 21.02.1983 г.р., Г. КАР-
ЛОВКА ПОЛТАВСКОЙ ОБЛАСТИ УКРА-
ИНЫ;

128. ЯКОВЛЕВ ДАНИЛА ВЛАДИ-
МИРОВИЧ*, 28.09.2004 г.р., Г. БИЙСК 
АЛТАЙСКОГО КРАЯ;

129. ЯЦИК ГАЛИНА ИВАНОВНА, 
27.09.1950 г.р., П. УГАН ЗЕЙСКОГО РАЙ-
ОНА АМУРСКОЙ ОБЛАСТИ;

130. ЯЦЫК ЕЛЕНА ВЛАДИМИРОВ-
НА, 14.05.1972 г.р., Г. ЗЕЯ АМУРСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

Примечание: 1. Отмечены (*) орга-
низации и физические лица, в отноше-
нии которых имеются сведения об их при-
частности к терроризму.

Организации и физические 
лица, исключенные из Перечня 

на основании подпунктов 
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Федерального закона от 07.08.2001 
№ 115-ФЗ «О противодействии 

легализации (отмыванию) доходов, 
полученных преступным путем, 
и финансированию терроризма»

Физические лица
1. АДЖИЕВ АЛИМГШ АРТУРОВИЧ 

02.06.1992 г.р., Г. ХАСАВЮРТ РЕСПУБ-
ЛИКИ ДАГЕСТАН;

2. АЛБАКОВ РАМАЗАН АЛИЕ-
ВИЧ (АЛБАКОВ РАМЗАН АЛИЕВИЧ) 
23.10.2001 г.р., СТ. ОРДЖОНИКИДЗЕВ-
СКАЯ СУНЖЕНСКОГО РАЙОНА РЕС-
ПУБЛИКИ ИНГУШЕТИЯ;

3. БАЙСИЕВ ИСЛАМ ХАМАДОВИЧ 
21.10.1991 г.р., С. ХАТТУНИ ВЕДЕНСКО-
ГО РАЙОНА ЧЕЧЕНСКОЙ РЕСПУБЛИ-
КИ;

4. БУГРОВ АЛЕКСЕЙ СЕРГЕЕВИЧ 
12.02.2003 г.р., П. ЧУНСКИЙ ЧУНСКОГО 
РАЙОНА ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ;

5. ВАЛИАХМЕТОВ ЭДУАРД РАФА-
ЭЛЕВИЧ 12.12.1982 г.р., Г. БРЕЖНЕВ 
ТАТАРСКОЙ АССР;

6. ВАСИН ВИТАЛИЙ ВЛАДИМИРО-
ВИЧ 19.11.1997 г.р., Г. САРАНСК РЕС-
ПУБЛИКИ МОРДОВИЯ;

7. ВИНОГРАДОВ РОМАН ОЛЕГО-
ВИЧ 27.11.1988 г.р., Г. КРАСНОЯРСК-26 
КРАСНОЯРСКОГО КРАЯ;

8. ВИСХАНОВ АДАМ-ХАДЖИ МУСА-
ЕВИЧ 28.09.1991 г.р., С. СЕРНОВОДСК 
СУНЖЕНСКОГО РАЙОНА ЧИАССР;

9. ГАЗИЕВ МАГОМЕД МАГОМЕДО-
ВИЧ 06.08.1972 г.р., С. ГИГАТЛИ ЦУМА-
ДИНСКОГО РАЙОНА ДАГЕСТАНСКОЙ 
АССР;

10. ГОЛОВКИН ВЛАДИМИР ВИКТО-
РОВИЧ 15.12.1990 г.р., Г. САРАТОВ;

11. ГОЛУБОВ АЛЕКСАНДР АНАТО-
ЛЬЕВИЧ 28.03.1958 г.р., Г. НОВОШАХ-
ТИНСК РОСТОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

12. ГРИГОРЬЕВ ЕГОР ВЛАДИ-
МИРОВИЧ 31.03.1995 г.р., Г. КИРОВ 
КИРОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

13. ГУРСКИЙ СЕРГЕЙ ВЯЧЕСЛАВО-
ВИЧ 24.05.1979 г.р., Г. КАЗАНЬ РЕСПУБ-
ЛИКИ ТАТАРСТАН;

14. ГУСЕЙНОВ АХМЕД ИСАЕВИЧ 
26.09.1990 г.р., С. МАЙДАНСКОЕ УНЦУ-
КУЛЬСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ 
ДАГЕСТАН;

15. ДАДАШЕВ ГАМИД САФТАРОВИЧ 
03.12.1993 г.р., Г. ДЕРБЕНТ РЕСПУБЛИ-
КИ ДАГЕСТАН;

16. ДЕТКОВСКИЙ АНДРЕЙ АЛЕК-
САНДРОВИЧ 04.05.2003 г.р., Г. МОСКВА;

17. ЕЛАНСКИЙ ОЛЕГ ВЛАДИМИРО-
ВИЧ 18.11.1992 г.р., Г. ЕССЕНТУКИ 
СТАВРОПОЛЬСКОГО КРАЯ;

18. ЖЕРЕБЦОВ КОНСТАНТИН ПЕТ-
РОВИЧ 26.08.1973 г.р., Г. МАРЫ РЕС-
ПУБЛИКИ ТУРКМЕНИСТАН;

19 .  ЗАМИРОВ ХИКМАТ УЛЛО 
АБДУЛЛОЕВИЧ 02.03.1990 г.р., КИШЛАК 
ГИШХУН ВАНЧСКОГО РАЙОНА ГБАО 
РЕСПУБЛИКИ ТАДЖИКИСТАН;

20. ЗВЕРЕВ МАКСИМ СЕРГЕЕ-
ВИЧ 18.04.1994 г.р., Г. ЕГОРЬЕВСК 
МОСКОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

21. ИБРАГИМОВ АЛИХАН АДНА-
НОВИЧ 21.09.1980 г.р., С. УРУС-МАР-
ТАН УРУС-МАРТАНОВСКОГО РАЙОНА 
ЧИАССР;

22. ИБРАГИМОВ НИЯЗ ХАЛИЛОВИЧ 
27.11.1986 г.р., Г. МАХАЧКАЛА РЕСПУБ-
ЛИКИ ДАГЕСТАН;

23. ИДРИСОВ РИШАТ РАШИТОВИЧ 
15.02.1989 г.р., Г. НАБЕРЕЖНЫЕ ЧЕЛНЫ 
ТАТАРСКОЙ АССР;

24. ИСУПОВ ВИКТОР ДМИТРИЕВИЧ 
06.01.2002 г.р., Г. КИРОВ;

25. КАЛИНИНА ТАТЬЯНА ЕВГЕ-
НЬЕВНА 13.03.2005 г.р., Г. МОСКВА;

26. КАРАБАЕВА ЕЛЕНА АНАТО-
ЛЬЕВНА 13.04.1979 г.р., Г. ГУБАХА 
ПЕРМСКОЙ ОБЛАСТИ;

27. КОНОБЕЕВСКИЙ ВИКТОР АЛЕК-
САНДРОВИЧ 09.02.1996 г.р., Г. ИГАРКА 
ТУРУХАНСКОГО РАЙОНА КРАСНОЯР-
СКОГО КРАЯ;

28. КОСОВ АРТЕМ ВЛАДИМИРО-
ВИЧ 25.06.1983 г.р., Г. ПЕРМЬ;

29. КРУТЯКОВА ЗИНАИДА ВАЛЕН-
ТИНОВНА 06.05.1958 г.р., С. НИЖНЕДЕ-
ВИЦК ВОРОНЕЖСКОЙ ОБЛАСТИ;

30. КУЗЬМИНА НАТАЛЬЯ АЛЕКСАН-
ДРОВНА 28.01.1965 г.р., Г. ПЕТРОЗА-
ВОДСК РЕСПУБЛИКИ КАРЕЛИЯ;

31. ЛАБУТИН РУСЛАН АНДРЕЕВИЧ 
20.11.1992 г.р., Г. БЕРДЯНСК ЗАПО-
РОЖСКОЙ ОБЛАСТИ УКРАИНЫ;

32. ЛЕСОВОЙ ЕВГЕНИЙ ВЛАДИ-
МИРОВИЧ 21.07.1966 г.р., Г. КУРГАН 
КУРГАНСКОЙ ОБЛАСТИ;

33. ЛУНИН АЛЕКСАНДР МИХАЙЛО-
ВИЧ 25.05.1987 г.р., С. ОЛЬХОВКА ОЛЬ-
ХОВСКОГО РАЙОНА ВОЛГОГРАДСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

34. МАГОМЕДОВ САЙГИД МАГОМЕ-
ДОВИЧ 24.09.1989 г.р., С. МАЙДАНСКОЕ 
УНЦУКУЛЬСКОГО РАЙОНА РЕСПУБ-
ЛИКИ ДАГЕСТАН;

35. МАКАРОВ АЛЕКСЕЙ НИКОЛАЕ-
ВИЧ 15.02.1971 г.р., С. КУРУИЛ КУВАН-
ДЫКСКОГО РАЙОНА ОРЕНБУРГСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

36. МАЛАШЕНКО ВЛАДИМИР ВЛА-
ДИМИРОВИЧ 04.09.1996 г.р., П. МЕРКУ-
ЛАЕВКА МАЙКОПСКОГО РАЙОНА РЕС-
ПУБЛИКИ АДЫГЕЯ;

37. МАМРЕШЕВА ИРИНА МУРАТОВ-
НА 23.10.1990 г.р., С. ПЛАНОВСКОЕ 
ТЕРСКОГО РАЙОНА КБАССР;

38. МЕЛКУМОВ ТИГРАН АЛЕКСАН-
ДРОВИЧ 03.08.1988 г.р., Г. ДЕРБЕНТ 
РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

39. НАЛЬГИЕВ МАГОМЕД ИБРАГИ-
МОВИЧ 23.01.1983 г.р., Г. МАЛГОБЕК 
ЧИАССР;

40. НАЯНОВ ДЕНИС АЛЕКСАНДРО-
ВИЧ 24.05.1984 г.р., ГОР. САРАТОВ;

41. НИКИФОРОВ ВИТАЛИЙ СЕРГЕ-
ЕВИЧ 13.02.1968 г.р., Г. НЕВЕЛЬ 
ПСКОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

42. НУРУЛЛИН РАИЛЬ РАИМОВИЧ 
24.07.1961 г.р., Г. ЧИСТОПОЛЬ ТАТАР-
СТАН;

43. ОВЧИННИКОВ ВАДИМ АНА-
ТОЛЬЕВИЧ 28.07.1974 г.р., Г. КИРОВ 
КИРОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

44. ОЛЕНИН ИЛЬЯ ВИТАЛЬЕВИЧ 
25.04.1977 г.р., Г.ЧЕЛЯБИНСК;

45. ПАВЛОВ АРТЕМ СЕРГЕЕВИЧ 
27.10.1996 г.р., Г. КОРАБЛИНО РЯЗАН-
СКОЙ ОБЛАСТИ;

46. ПАШКОВ ВАСИЛИЙ АЛЕК-
С А Н Д Р О В И Ч  1 8 . 1 1 . 1 9 8 2  г . р . , 
Г. СВЕРДЛОВСК;

47. ПОПУК ВАСИЛИЙ АЛЕКСАН-
ДРОВИЧ 02.07.1963 г.р., Г. АБАКАН РЕС-
ПУБЛИКИ ХАКАСИЯ;

48. ПРОКОПЬЕВ ЕВГЕНИЙ ГЕОР-
ГИЕВИЧ 18.05.1970 г.р., С. К-КАМЫШ 
ЩУЧАНСКОГО РАЙОНА КУРГАНСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

49. ПУТИН ВЛАДИМИР ГЕННАДЬЕ-
ВИЧ 06.03.1975 г.р., Г. ВЕРЕЩАГИНО 
ПЕРМСКОЙ ОБЛАСТИ;

50. РЯБОВ ДЕНИС ВЯЧЕСЛАВОВИЧ 
10.12.1985 г.р., Г. САРАТОВ;

51 .  САФИУЛЛИНА КАМИЛЛА 
РАШИТОВНА (ХАЙБУЛИНА КАМИЛЛА 
РАШИТОВНА) 27.12.1995 г.р., Г. НИЖ-
НЕКАМСК РЕСПУБЛИКИ ТАТАРСТАН;

52. СБИТНЕВА ЯНА СТАНИСЛАВОВ-
НА 11.04.1995 г.р., Г. ДУШАНБЕ РЕСПУБ-
ЛИКИ ТАДЖИКИСТАН;

53. СУХОРУКОВ ПАВЕЛ АЛЕКСАН-
ДРОВИЧ 05.05.1983 г.р., Г. НИЖНЕ-
КАМСК РЕСПУБЛИКИ ТАТАРСТАН;

54. ТАТАЕВ АТА АБАКАРОВИЧ 
10.12.1971 г.р., Г. МАХАЧКАЛА ДАССР;

55. ТЕСЛЯ БОГДАН АЛЕКСАНДРО-
ВИЧ 16.11.1994 г.р., П.ТАРКО-САЛЕ 
ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ;

56. ТОПАЛ ДАНИИЛ АЛЕКСЕЕВИЧ 
01.02.2004 г.р., Г. МОСКВА;

57. ХАЙБУЛАЕВ МАГОМЕД ИГОРЕ-
ВИЧ 11.06.1989 г.р., Г. МАХАЧКАЛА РЕС-
ПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

58. ХАЛИКОВ АБДУЛХАЛИК АРСЛА-
НАЛИЕВИЧ 05.01.1993 г.р., Г. МАХАЧКА-
ЛА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

59. ХИЛЬКО АЛЕКСЕЙ ЭДУАРДО-
ВИЧ 16.04.1973 г.р., Г. МИНЕРАЛЬНЫЕ 
ВОДЫ СТАВРОПОЛЬСКОГО КРАЯ;

60. ЦУЛАЕВ ЧИНГИЗХАН АХМЕТО-
ВИЧ 26.06.1987 г.р., Г. ГРОЗНЫЙ ЧЕЧЕН-
СКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

61. ЧИРКИН ЕВГЕНИЙ АЛЕКСАН-
ДРОВИЧ 10.08.1982 г.р., Г. БРАТСК 
ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ;

62. ШАПКИН АЛЕКСАНДР ИВАНО-
ВИЧ 20.10.1989 г.р., Г. ЧЕЛЯБИНСК;

63. ШАХБАНОВ МУРАД РУСЛАНО-
ВИЧ 31.12.1986 г.р., Г. КАСПИЙСК РЕС-
ПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

64. ШОРОВА МАРЬЯТ АМУРОВ-
НА (ХАКУЛОВА МАРЬЯТ АМУРОВ-
НА) 03.12.1997 г.р., С. НАРТАН ЧЕГЕМ-
СКОГО РАЙОНА КАБАРДИНО-БАЛКАР-
СКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

Информация предоставлена 
Росфинмониторингом
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ФУТБОЛ «Спартак» купил
за 13 миллионов евро
форварда из Коста-Рики

Платят 
за экзотику

Артур Нанян

Наши клубы продолжают готовиться к весенней части 
чемпионата. Пока официальных матчей нет, все вни-
мание болельщиков приковано к трансферам. В по-
следние дни наибольшую активность в этом плане про-
являет «Спартак».

На днях «красно-белые» совершили пока что са-
мый дорогой трансфер зимнего межсезонья: клуб уси-
лился форвардом из Коста-Рики Манфредом Угальде, 
заплатив за него 13 миллионов евро нидерландскому 
«Твенте», еще два миллиона могут быть выплачены 
в виде бонусов. Контракт с игроком подписан на 4,5 
года.

Деньги за Угальде выложены немалые, особенно в 
нынешние времена. Но что собой представляет этот 
футболист — сказать сложно. С другой стороны, Ман-
фреду всего 21 год, у него вся карьера впереди. Из плю-
сов — нападающий провел уже 2,5 года в чемпионате 
Нидерландов, успел засветиться в составе сборной Ко-
ста-Рики и даже забить за нее. На родине Угальде счи-
тают одним из главных талантов, и для того есть опре-
деленные основания.

Что же касается минусов, то Манфред не так уж и 
результативен для форварда: за 2,5 сезона в первен-
стве Нидерландов он забил 19 мячей в 71 встрече. 
Плюс за ним тянется несколько скандалов. Так, в 2019 
году Угальде изобразил знаменитого уругвайца Луи-
са Суареса, укусив в плечо соперника и схлопотав дис-
квалификацию на две игры. А осенью 2021 года Ман-
фред разругался с главным тренером национальной 
команды Луисом Фернандо Суаресом и грозился поки-
нуть ее. В общем, характер у новичка «Спартака» не-
простой.

К слову, Угальде — вторая самая дорогая покупка в ис-
тории «красно-белых». Первое место в этом списке за-
нимает нидерландец 
Гус Тиль, за которо-
го в свое время мо-
сковская команда 
заплатила 18 мил-
лионов евро. В топ-
10 также входят: 
бразилец Фернан-
до (12,5 млн), ир-
ландец Эйден Мак-
гиди, чех Алекс Крал 
и бразилец Педро 
Роша (12 млн), ни-
дерландец Квинси 
Промес (11,5), ни-
гериец Эммануэль 
Эменике и аргенти-
нец Николас Пареха 
(по 10 млн) и арген-
тинец Фернандо Ка-
венаги (8,6).  

ЭКСКЛЮЗИВ Наш титулованный гимнаст Никита Нагорный — о мотивации выходить на помост, несмотря на отсутствие международных 
стартов, и новых возможностях фиджитал-спорта

Не цепляясь за олимпийские кольца
Анна Козина

У 
олимпийского чемпио-
на, абсолютного чемпи-
она мира по спортивной 

гимнастике Никиты Нагорного 
на февраль намечено два важ-
ных дела. Как президенту Все-
российской федерации фиджи-
тал-спорта ему нужно успеш-
но провести первый в истории 
международный мультиспор-
тивный турнир «Игры Будуще-
го». Как члену сборной России — 
вернуться в зал к полноценным 
тренировкам и начать подготов-
ку к Играм дружбы.

О спорте виртуальном и тра-
диционном, о настоящей кон-
куренции и нечестной борьбе, 
о стопроцентной отдаче на по-
мосте и в любых других проек-
тах Никита Нагорный расска-
зал «РГ».

Сейчас в России активно раз-
вивается фиджитал-спорт, 
но не все понимают, о чем 
идет речь. Можете пояснить?

Н И К И Т А  Н А Г О Р Н Ы Й :  Ф и д ж и -
тал-спорт — это новое направ-
ление, находящееся на стыке 

цифровых и физических актив-
ностей. Могу объяснить на при-
мере футбола. Сначала команда 
играет в приставку два тайма по 
три минуты. Все, что успели за 
это время забить, переносит-
ся на табло на реальном поле. 
Очки из компьютерной игры и 
из настоящего матча суммиру-
ются. Это и есть финальный ре-
зультат.

Почему вообще возникла эта 
концепция? Веяние или даже 
требование нашего современ-
ного цифрового мира?

НИКИТА НАГОРНЫЙ: На протяжении 
последних лет семи мы видим, 
как во всех сферах жизни на-
чинают внедрять цифровиза-
цию. Понятно, что за этим бу-
дущее. Но важно сохранять ба-
ланс в этом цифровом мире. 
Основная проблема — погруже-
ние детей в компьютер. Кто-то 
находит себя в игре. Становит-
ся сложно общаться в реаль-
ной жизни, когда в виртуальной 
есть свои лидеры, герои, друзья. 
Сам через это проходил. Играл 
в Counter-Strike, FIFA и NHL, 
Dota, World of Warcraft. Сейчас 

многие ребята этим увлекают-
ся. В нашей стране решили не 
запрещать, а сбалансировать 
цифровую игру физической ак-
тивностью. Отсюда и родился 
фиджитал-спорт. Подготовка к 
«Играм Будущего» показыва-
ет, что такой подход набирает 
популярность. Сейчас и кибер-
спортсмены, и классические ат-
леты могут найти себя в фиджи-
тал. Уверен, что инициативу на-
шей страны будут перенимать, 
и ребята по всему миру будут 
с удовольствием участвовать в 
соревнованиях.

«Игры Будущего» пройдут 
в Казани совсем скоро — с 21 
февраля по 3 марта. Что ин-
тересного мы там увидим?

НИКИТА НАГОРНЫЙ: В программу 
«Игр Будущего» входит 21 дис-
циплина в пяти категориях, так 
называемых «вызовах»: спорт, 
тактика, стратегия, скорость, 
технология. Мы попытались 
учитывать все интересы моло-
дежи, студентов. Ведь наши со-
ревнования — это возрастная 
категория 16+. Если подроб-
нее, то вызов «Спорт» сочета-

ет классические виды спорта с 
их цифровыми аналогами. Это 
как раз фиджитал-футбол в си-
муляторе и на реальной арене, 
фиджитал-гонки на симулято-
ре и заезды на картингах. Вызов 
«Тактика» собирает любителей 
шутеров, которым предстоит 
сыграть в видеоигры, а затем — 
в лазертаг на площадке, которая 
визуально построена по подо-
бию видеоигры. А вызов «Техно-
логии» — это соревнования дро-
нов, роботов, которыми управ-
ляют участники. Он включает в 
себя кибатлетику и спортивное 
программирование. Знаете, не-
давно наткнулся на трансляцию 
битвы роботов в США. На арене 
на 15 тысяч зрителей — был ан-
шлаг. Это очень завораживаю-
ще. Надеюсь, у нас будет такая 
же история.

Как спортсмен и президент 
федерации вы не могли не по-
пробовать себя в фиджитал-
соревнованиях…

НИКИТА НАГОРНЫЙ: Сыграл в фи-
джитал-футбол в одной команде 
с нашим олимпийским чемпио-
ном по греко-римской борь-

бе Вартересом Самургашевым. 
Скажу честно, был под большим 
впечатлением. Эмоции нереаль-
ные. Я тогда понял, что это дей-
ствительно будет востребова-
но. Очень горжусь, что мы яв-
ляемся локомотивом в фиджи-
тал-спорте и делаем настолько 
крутые — не побоюсь этого сло-
ва — соревнования.

Пробовал себя и в фиджи-
тал-баскетболе, и в фиджи-
тал-хоккее, хотя на коньках, ко-
нечно, сложнее, потому что тре-
буются определенные навыки. 
Но мы за то, чтобы открывать 
новые возможности. Это, навер-
ное, сейчас самое главное, так 
как время непростое у спорт-
сменов. Многие профессиона-
лы не могут найти себя в жизни. 
А здесь у каждого есть шанс по-
пробовать себя снова.

Сколько команд будет участ-
вовать в «Играх Будущего»?

НИКИТА НАГОРНЫЙ: Мы ожидаем, 
что будет представлено 100 
флагов. Это солидно. На уровне 
Олимпиады. Только в отличие 
от Олимпийских игр «Игры Бу-
дущего» — показатель того, что 
спорт вне политики.

Вы упомянули о непростой си-
туации в российском спорте. 
В чем искать мотивацию ны-
нешним спортсменам?

Н И К И Т А  Н А Г О Р Н Ы Й :  М ы  ч е р е з 
многое уже прошли. Когда вы-
летали на Олимпиаду-2016, по-
нимали, что нас могут отстра-
нить уже в Рио. Сейчас Между-
народный олимпийский коми-
тет (МОК) столько времени не 
мог принять решение, приду-
мывая разные критерии допус-
ка — несправедливые, наруша-
ющие права спортсменов. Но у 
нас спорт не стоял на месте. Мы 
возродили и провели Спарта-
киаду. Призовые за российские 
старты приравняли к вознагра-
ждению за чемпионаты мира и 
Европы. То есть максимально 
дали возможность спортсменам 
— я говорю о сборной команде — 
финансово обеспечивать себя. В 
этом году, как это было в 1984-
м, пройдут Игры Дружбы.

В МОК совершили большую 
ошибку, приравнивая спорт к 
политике. Хорошо, что они не 
могут сказать за всех. Есть силь-
ные люди у руля международ-
ного спорта. В НХЛ продолжают 
играть россияне. Наш великий 
хоккеист Александр Овечкин 

показывает невероятные ре-
зультаты, творит историю, а вы-
ходит на лед с флагом России на 
одном коньке и флагом США на 
другом, тем самым показывая, 
что спорт не надо мешать ни с 
чем и поднимать за счет этого 
свой рейтинг.

Вы сами продолжаете высту-
пать. Что вас держит в спор-
те? И вообще, как возмож-
но совмещать и обществен-
ную деятельность, и личные 
проекты, и тренировки?

НИКИТА НАГОРНЫЙ: Сейчас я не на 
сборах, не занимаю ничье ме-
сто. Другие ребята живут и тре-
нируются на базе «Озеро Круг-
лое». Но я могу приехать при 
подготовке к турнирам, если я 
готовлюсь к Спартакиаде, к Иг-
рам БРИКС, Играм дружбы, где, 
кстати, будет представлен и фи-
джитал-спорт, и внутренняя 
мотивация у меня такая же, как 
перед Олимпиадой. Я начну под-
готовку с февраля. Самое глав-
ное, чтобы здоровье не подве-
ло. Все-таки простой был дол-
гий. Надо будет плавно и акку-
ратно войти в форму. Но как 
спортсмен я горю. Благодарен, 
что есть возможность провести 
соревнования на высшем уров-
не в Москве. Здесь турниров по 
гимнастике давно не было. Их 
вообще по пальцам можно пере-
считать. Олимпиада-80, чемпи-
онат Европы, этапы Кубка мира. 
А выступить на «ЦСКА Арена» 
для меня будет большой честью. 
Надеюсь, что по организации 
удастся передать всю атмосфе-
ру международных стартов, а 
китайцы, которых мы уже по-
беждали в Токио, будут участ-
вовать основным составом. Уве-
рен, что ни Китай, ни другие 
страны не побоятся каких-то 
санкций со стороны МОК.

Наши шахматы перешли в 
Азию. В футболе об этом долго 
спорили, но РФС пока против 

перехода. В гимнастике вы ви-
дите такой путь развития?

НИКИТА НАГОРНЫЙ: Ответ простой. 
Вспомните пьедестал на ЧМ-
2018 в командном многоборье: 
Китай, Япония, Россия. На ЧМ-
2019: Япония, Китай, Россия. На 
ОИ-2021: Япония, Китай, Рос-
сия. Мы создаем самую мощную 
конкуренцию во всем мире. Та-
кую, что буквально одно паде-
ние может лишить «золота».

Когда нас нет, расклад дру-
гой: кто меньше упадет, тот и 
выиграл. Настолько сильно упа-

ла конкуренция. Понятно, что с 
международной точки зрения 
это шанс для других попасть в 
тройку. Мотивация у стран под-
нялась. Но это такая иллюзия. 
И все равно я верю, что у нас 
получится выстроить взаимо-
отношения с Международной 
федерацией гимнастики. Хотя 
здесь есть свои нюансы, пото-
му что президент FIG Ватанабэ 
— японец.

Вы все привыкли делать 
на максимуме. У вашего 
YouTube-канала огромное ко-
личество подписчиков. С чего 
начиналась вся эта история с 
блогерством?

НИКИТА НАГОРНЫЙ: YouTube-канал 
и соцсети — это все для популя-
ризации спортивной гимнасти-
ки в нашей стране. Когда я начи-
нал, то переживал, что это ни-
кому неинтересно, что это вид 
спорта только для тех, кто в 6 
лет пришел в зал и начал зани-
маться. Помню, как приехал на 
чемпионат Европы в 2015 году 
с камерой. Много снимал, потом 
сам смонтировал. Видео набра-
ло 15, 30, 50 тысяч просмотров. 
Я был в восторге. Оказывается, 
гимнастика интересна.

Но многое еще нужно сде-
лать, многое внедрить. В Цюри-
хе был на соревнованиях люби-
телей, которые и в 40 лет могли 
начать заниматься. Там залы 
на них собирают. Это для меня 

перевернуло мир. Недавно ездил 
в Астрахань снимал «Открытую 
тренировку» про Сергея Ельцо-
ва. Один из сотен ребят, которые 
когда-то были даже в сборной, 
но не смогли полностью реали-
зоваться. Сегодня они в подве-
шенном состоянии. Возраст поз-
воляет им выступать. Но олим-
пийские чемпионы, чемпионы 
мира не дают пробиться в осно-
ву. Для этого нужна клубная си-
стема. Я сам пять лет выступал в 
Бундеслиге. У меня есть много 
идей, в том числе и реалити-шоу. 
Но все началось с YouTube-кана-
ла. Он мне внушил веру в то, что 
спорт интересен и у гимнастки 
большие перспективы в нашей 
стране.

Вы не так давно стали от-
цом? Как вы себя ощущаете в 
этом статусе?

НИКИТА НАГОРНЫЙ: Я очень давно 
хотел сына. Но к этому невоз-
можно подготовиться. Быть ро-
дителями непросто. Для нас с 
супругой (Дарья Спиридонова, 
серебряный призер Игр-2016 
в команде, чемпионка мира. — 
Прим. «РГ») — это большое сча-
стье. Дай Бог, на этом не оста-
навливаться. Смотрю, как за Ар-
тура Далалояна, за Давида Бе-
лявского дети приходят болеть 
на трибуны и кричат: «Папа, да-
вай!» Это невероятно мотиви-
рует. Я теперь понимаю, откуда 
у них силы, желание. А ведь Да-
виду уже за 30 лет, а у него гла-
за горят. Когда такая поддержка, 
руки не опускаются.

Да, у меня сейчас много дру-
гих проектов, общественной де-
ятельности. Я чувствую, что тут 
могу быть более полезен, чем в 
зале. Но я скучаю по спорту. И 
уверен, что опыт и профессио-
нализм помогут мне подойти в 
форме к главным стартам этого 
года.  

ХОККЕЙ СКА одержал последнюю домашнюю победу 
в «Ледовом» перед переездом на новую арену

К новоселью готовы
Илья Соболев

П
и т е р с к и й  С К А 
все-таки перебира-
ется на новую «СКА 
Арену». С «Ледо-
вым», где команда 
до сих пор проводи-
ла домашние мат-
чи, армейцы попро-
щались достойно, 

всухую обыграв ярославский 
«Локомотив», — 3:0.

Напомним, «СКА-Арена» — 
самая большая в мире по вмести-
мости: ее чаша может принять 2 
1500 человек. Новый стадион 
был официально открыт Матчем 
звезд Континентальной хоккей-
ной лиги, состоявшимся в дека-
бре прошлого года.

Сам СКА переезжать на но-
вую арену не спешил: этот сезон 
клуб собирался доиграть в «Ле-
довом». Но планы изменились.

В день матча с «Локомоти-
вом» «СКА Арену» посетили 
президенты России Владимир 
Путин и Беларуси Александр 
Лукашенко. Высокие гости по-
общались с руководством ко-
манды и с игроками, которые 
после игры с ярославцами дели-
лись яркими впечатлениями от 
встречи.

А главный тренер СКА Роман 
Ротенберг заявил, что Путин сы-
грал ключевую роль в победе его 
команды.

— Он сам играет в хоккей. 
Поэтому мы все обсудили де-
тально. Да, он дал инструкции, 
это сработало сегодня. Поэтому 
выполнили установку, — заявил 
Ротенберг на послематчевой 
пресс-конференции.

Особенным для хозяев этот 
матч был еще и потому, что они 
вышли в специальной форме, 
приуроченной к 80-й годовщине 
снятия блокады Ленинграда.

— Большая ответственность. 
В такие ответственные момен-
ты надо брать все, что у нас есть, 
— доказывать, показывать хоро-
ший хоккей. Мы этим и занима-
емся, — сказал в первом переры-
ве игры капитан СКА Александр 
Никишин.

С ним, к слову, забавная исто-
рия приключилась. Собеседник 
Александра по тому же интер-
вью предположил, что хоккеист 
должен забить после рукопожа-
тия с президентом.

— Надеюсь. Если забью, то 
придется почаще с Владимиром 
Владимировичем здороваться, — 
ответил Никишин и уже во вто-
ром периоде... забил.

 А под занавес встречи и вовсе 
оформил дубль.

Эта победа стала для СКА тре-
тьей кряду. Питерцы единолично 
лидируют на Западе. Теперь их 
ждет четырехматчевое выездное 
турне, по окончании которого 
11 февраля команда примет ХК 
«Сочи» на новой арене.

А вот «Локомотив» потер-
пел третье поражение подряд. 

Причем следующим соперни-
ком «железнодорожников» бу-
дет московский «Спартак», 
который набрал очень непло-
хой ход.

Накануне «красно-белые» 
на своем льду одолели нижего-
родское «Торпедо» — 3:2. Для 
хозяев этот матч был приме-
чателен тем, что в состав по-
сле травмы вернулся основной 

центрфорвард команды Иван 
Морозов. Таким образом, воссо-
единилась ведущая спарта-
ковская тройка, в которую по-
мимо Морозова входят Николай 
Голдобин и Павел Порядин.

Кстати, если бы плей-офф на-
чался уже сегодня, то «Спартак» 
с «Торпедо» встретились бы в 
1/8 финала. Впрочем, положение 
команд еще может измениться: 

плотность в верхней части тур-
нирной таблицы Запада прилич-
ная. Тем более очки теряют все. 
Например, московское «Дина-
мо», занимающее вторую строч-
ку, неожиданно уступило «Витя-
зю», который плетется в самом 
подвале конференции, — 1:2.  

Капитан СКА Александр Никишин 
(№ 21) оформил дубль в ворота 
 ярославского «Локомотива».

Никита Нагорный хочет реализовать себя не только в зале. Но он скучает по спорту. Для него выступить на Играх дружбы так же важно, как на Олимпиаде.

ЦИФРА

3
МИЛЛИОНА 
 ПРОСМОТРОВ

собрало видео на YouTube- 

канале Никиты Нагорного 

в рубрике «Обмен спортом» 

с гимнастками сестрами 

 Авериными

ФИГУРНОЕ 

КАТАНИЕ 

Россия лишена 
«золота» 
командного 
турнира 
Игр в Пекине

ОТБИРАЮТ 
МЕДАЛИ
Илья Трисвятский

Международный союз конь-
кобежцев (ISU) хоть и предска-
зуемо, но в то же время очень 
быстро принял решение о ли-
шении сборной России «золо-
та» командного турнира зим-
них Игр-2022 в Пекине по-
сле объявленной накануне 
четырехлетней дисквалифика-
ции Камилы Валиевой и анну-
лировании всех ее результатов, 
начиная с 25 декабря 2021-го.

Жестокое наказание Ва-
лиевой за нарушение антидо-
пинговых правил в понедель-
ник вынес международный 
Спортивный арбитражный суд 
(CAS), а уже вчера ISU по про-
цедуре пересмотрел итоги ряда 
официальных международных 
турниров с участием Валиевой.

Баллы Валиевой вычтены из 
нашей олимпийской команд-
ной суммы, Россия переме-
стилась на третью позицию. 
Поэтому Марк Кондратюк, 
спортивная пара Анастасия 
Мишина — Александр Галлямов, 
танцевальный дуэт Виктория 
Синицина — Никита Кацала-
пов вместо «золота» получат 
«бронзу». Чемпионский титул 
переходит к США, «серебро» у 
Японии.

Пересмотрены итоги со-
ревнований в женском одиноч-
ном катании на чемпионате 
Европы-2022, состоявшемся в 
Таллине (Эстония). Здесь наши 
потери не так ощутимы. Вали-
ева лишена «золота», титулом 
теперь владеет олимпийская 
чемпионка Пекина Анна Щер-
бакова, «серебро» у Алексан-
дры Трусовой. Четвертое ме-
сто меняет на «бронзу» бель-
гийка Луна Хендрикс, которая 
выиграла недавний ЧЕ-2024 в 
Литве.  

МЕЖДУ ТЕМ

Российский форвард «Тампы» Никита Кучеров при-

знан первой звездной прошедшей игровой недели ре-

гулярного чемпионата Национальной хоккейной лиги.

В трех матчах за отчетный период Кучеров набрал 9 

(4 шайбы + 5 передач) очков.

Всего в 49 матчах текущего регулярного чемпионата 

у российского нападающего 85 (32+53) очка. Это на 

один балл больше, чем у лидера «Колорадо» канадца 

Нэтана Маккинона, который идет в бомбардирской 

гонке сезона на втором месте.

Тем временем, авторитетное издание The Athletic на-

звало самых ценных игроков своих команд в НХЛ на 

данный момент. Никита Кучеров был назван самым 

ценным игроком «Тампы», а другой россиянин, Арте-

мий Панарин, по мнению издания, играет ту же роль 

для «Нью-Йорк Рейнджерс».

А К Ц Е Н Т

В МОК совершили ошибку, приравнивая 
спорт к политике и придумывая разные 
критерии допуска россиян — неспра-
ведливые, нарушающие права атлетов
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Манфред Угальде раньше играл 
в Нидерландах за «Твенте».
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ФОТО ПРО Татьяна Корсакова написала книгу о редакторе и политике Геннадии Селезневе

Честное слово

Юрий Лепский

Т
ак уж получилось у Та-
тьяны Корсаковой, 
что книжка эта не 
только о Геннадии Ни-
колаевиче Селезневе. 
Она и обо мне, она и о 
самой Корсаковой, 
она и о многих наших 
товарищах, друзьях и 

знакомых, работавших вместе с 
Селезневым в ленинградской 
«Смене», «Комсомольской 
правде», в ЦК ВЛКСМ, в «Прав-
де» и «Учительской газете», в Го-
сударственной Думе…

Я работал с Селезневым в 
«Комсомолке». Недолго. Но мне 
хватило времени понять, что 
судьба свела меня со смелым и 
исключительно порядочным че-
ловеком. Вот вам всего два эпи-
зода, свидетелем которых я был и 
которые есть в книге Корсако-
вой.

В «Комсомолку» пришло 
письмо из Никополя. Речь шла о 
воине-интернационалисте 
Саше Немцове, который вер-
нулся из Афганистана  с двумя 
душманскими пулями. Одну 

врачи извлекли из позвоночни-
ка. Эта пуля навсегда усадила 
Сашу в инвалидное кресло. Хо-
дить он уже не смог. Речь в пись-
ме шла о том, что местные влас-
ти с их безмерной и блудливой 
болтливостью никак не могли 
сделать элементарного: поло-
жить на ступеньки подъезда на-
стил, чтобы Саша мог в инва-
лидном кресле выезжать из 
дома и заезжать домой. К тому 
времени цинковых гробов из 
Афганистана на родину прибы-
ло уже несколько тысяч, и «слу-
чай Немцова» считался не са-
мым плохим.

Поначалу Руденко отказыва-
лась ехать в Никополь. Коллеги 
убедили ее, что речь идет о ране-
ном на реальной войне парне. 
Потом, много лет спустя, она 
призналась, что именно это об-
стоятельство ее «зацепило».

Она привезла из Никополя 
материал, который назывался 
«Вторая пуля». Материал был не 
о воинах-интернационалистах и 
не о помощи ограниченного кон-
тингента советских войск афган-
скому народу. Он был о конкрет-
ном парне, получившем тяже-

лейшие ранения на реальной 
войне, и о конкретных людях во 
власти, которые полагали, что 
они «туда Немцова не посылали 
и ответственности за него не не-
сут».

Инна Павловна рассказыва-
ла, что заголовок «Долг» приду-
мал Селезнев, бывший тогда в 
«Комсомолке» главным. Заголо-
вок был хорош, он сразу укруп-
нял материал, выделял в нем 
основное: не только человек вы-
полняет свой долг перед Отечест-
вом, но и Отечество обязано со-
знавать свой долг перед своим 
сыном.

Геннадий Николаевич Селез-
нев решил печатать материал на 
свой страх и риск. Он поступал 
так, только когда был убежден в 
стопроцентной правоте автора и 

когда сам мог подписаться под 
каждым словом материала.  
«Долг» вышел двадцатимилли-
онным тиражом. Военный цен-
зор вычеркнул в материале сло-
во «бой» и вписал вместо него 
«засада». А дальше было вот что.

На следующий день Руденко 
позвонили из Высшей комсо-
мольской школы и сказали, что 
материал признан в ЦК КПСС 
«тяжелейшей, критической 
ошибкой «Комсомолки». Селез-
нева в редакции не было, он пое-
хал на заседание Бюро ЦК ВЛК-
СМ. На Бюро и в кулуарах в выра-
жениях не стеснялись. Кое-что 
Селезнев записал, чтобы потом 
прочитать Руденко. Ну, напри-
мер: «В Афганистане в нас стре-
ляют душманы, а в Москве — жур-
налисты». Лично меня в этом 

пассаже смутило словосочета-
ние «в нас»…

В разгар заседания Селезневу 
принесли записку из первой при-
емной: «Срочно подойдите к ап-
парату АТС-1, звонят из ЦК 
КПСС». Селезнев покинул засе-
дание и отправился по коридору 
к приемной первого секретаря 
ЦК ВЛКСМ. О чем он думал? Я не 
знаю, никогда его об этом не 
спрашивал. Возможно, он пола-
гал, что это и есть конец карьеры, 
а может быть, и членства в 
КПСС…

Ему звонил второй человек в 
партии — Егор Лигачев. Что имен-
но услышал Селезнев, мы уже 
никогда не узнаем, но в переска-
зе это выглядело примерно так: 
«Молодец, Геннадий! Давно пора 
было это всё сказать. Привет и 
поздравления Инне Руденко». 
Сам ли он так считал или кто-то 
надоумил его? Неизвестно. Зато 
известно, что было потом.

Помощник Генерального се-
кретаря ЦК КПСС Константина 
Черненко Виктор Прибытков 
положил газету с публикацией 
Руденко на стол своему шефу, 
снабдив это действие кратким 

комментарием. Черненко не-
твердой рукой написал на тексте 
позитивную резолюцию. Через 
час Руденко позвонил могущест-
венный зам. зав. отделом пропа-
ганды ЦК КПСС Владимир 
Севрук. Поздравил, похвалил за 
правильную партийную пози-
цию. Потом Руденко пригласил в 
свой кабинет Селезнев и всё им 
рассказал.

А что же Бюро ЦК ВЛКСМ? Ну, 
они быстро поменяли линию по-
ведения, им было не привыкать. 
Главное: страна узнала не только 
о трагедии Саши Немцова, но и о 
войне в Афганистане. Тысячи лю-
дей стали помогать Немцову и 
другим, вернувшимся с неиз-
вестной войны.

После 1985 года мы с Селез-
невым и спецкором Геннадием 
Алференко создали в «Комсо-
молке» Фонд социальных изо-
бретений — первое в СССР НКО 
без вышестоящего звена и с рас-
порядительным счетом в банке. 
Мы  напечатали его устав в газете 
многомиллионным тиражом. 
Даже в то время за сделанное 
можно было легко поплатиться и 
партбилетом, и должностью.

Почему Селезнев не боялся 
идти впереди партийных поста-
новлений и мудрых решений 
Политбюро? Он был смелым че-
ловеком? Да, пожалуй так. Но 
это не всё, как мне кажется. Я 
думаю, что он чувствовал, что 
нашу позицию, наши убежде-
ния разделяют не только про-
грессивное меньшинство в пар-
тии, но и абсолютное большин-
ство людей в стране. Однажды 
вечером мы долго говорили с 
ним об этом в его кабинете глав-
ного редактора. Я в ту пору ра-
ботал уже ответственным се-
кретарем «Комсомолки», и мы 
абсолютно доверяли друг другу. 
Я запомнил надолго то, что он 
сказал как бы между прочим: 
«Знаешь, Юра, очень многие 
люди у нас просто устали жить 
на кухне. И в прямом, и в пере-
носном смысле. Надо почаще 
выходить на улицу, дышать све-
жим воздухом». Я был беско-
нечно благодарен ему не только 
за то, что он это понимал, но и за 
то, что в жизни старался соот-
ветствовать этому пониманию.

На его пятидесятилетний 
юбилей руководитель изда-

тельства «Молодая гвардия» 
Валентин Юркин преподнес 
ему подарок — обложку книги 
популярной серии «Жизнь за-
мечательных людей» с пусты-
ми страницами внутри. Намек 
был понятен: Юркин полагал, 
что пустые страницы будут за-
полнены эпизодами жизни за-
мечательного редактора и вы-
дающегося политика. И тогда 
книга «Геннадий Селезнев» из 
серии «ЖЗЛ» будет напечата-
на.

Увы, Валентина Юркина се-
годня уже нет с нами. Нет и Ген-
надия Селезнева. Нет и книги. 
Хотя она написана. И даже из-
дана в цифровом варианте 
«Комсомольской правдой». За 
что огромное спасибо сегод-
няшней «Комсомолке».

Я знаю, что Геннадия Нико-
лаевича помнят. Не только в 
«Комсомолке» и в Государст-
венной Думе, но и просто в рос-
сийском людском сообществе. 
И честное слово, которому мы 
учились и по мере сил стара-
лись служить в той «Комсомол-
ке», не ушло вместе с Селезне-
вым. Осталось с нами. 

Скверик на улице Правды — то немногое, что напоминает о нем.Геннадий Селезнев ведет планерку в «Комсомолке».

А К Ц Е Н Т

Увы, Геннадия Николаевича Селезнева 
сегодня уже нет с нами. Нет и книги. 
Хотя она написана

Как сотрудница 
турфирмы стала 
вычислителем 
минометного расчета
Анна Юркова  •  rg.ru/art/2729061
Всегда с интересом и, признаюсь, некоторым 
волнением читаю репортажи из зоны СВО. Это 
не сухие цифры, представленные в официальной 
сводке, а настоящие кусочки из жизни — жизни 
опасной и, к счастью, знакомой лишь понаслыш-
ке нам, живущим и работающим вдали от передо-
вой. На этот раз корреспондент «РГ» Анна Юрко-
ва рассказывает нам о девушке со сказочным 
именем Аврора. Хрупкая и красивая мать доче-
ри-подростка, она организовывала автобусные 
экскурсии. Но это было в прошлой жизни. Сей-
час 37-летняя Аврора, решив, что она может 
быть полезна на фронте, работает вычислителем 
минометного расчета, то есть рассчитывает дан-
ные стрельбы до цели. А еще добавляет, что в слу-
чае чего, смогла бы выполнить и вполне муж-
скую работу заряжающего, помощника заряжа-
ющего или наводчика. На видеокадрах на сайте 
видно, в каких непростых условиях приходится 
служить, но девушку это не пугает. Ее слова о 
службе, то, с какой теплотой она рассказывает о 

боевых товарищах, признается, что в зоне спецо-
перации встречает только хороших людей, — все 
это вызывает восхищение. А еще зарождает над-
ежду, что все у Авроры и всех, кто защищает 
страну на передовой, сложится хорошо.

Татьяна М.

Возможно ли 
в России сократить 
рабочую неделю
Ольга Игнатова  •  rg.ru/art/2731182
Как работать меньше и получать при этом если 
не больше, то хотя бы столько же? В Германии ре-
шили провести эксперимент по переходу на ра-
бочую неделю с тремя выходными днями. Но 
подводные камни есть везде. Во-первых, далеко 
не во всех сферах такая схема сработает. Как 
быть с обслуживающими непрерывные произ-
водства, учителями, врачами, полицейскими? 
Кроме того, можно сократить рабочую неделю, 
но в таком случае, скорее всего, придется увели-
чить и время нахождения «у станка». Вот и полу-
чается, что вновь натыкаемся на те препятствия, 
которые возникали при обсуждении этой темы и 
раньше. Впрочем, за экспериментом последим — 
интересно, что из этого выйдет.

Владимир Боков

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте яркие публикации в газете: 
WWW.RG.RU

ГЕОПОЛИТИКА  В НАТО активизировался процесс 
создания «военного шенгена». Что это такое?
rg.ru/art/2731605

ИПОТЕКА  Как заемщику избежать просрочек?
rg.ru/art/2729728

ВАЛЮТНЫЙ РЫНОК Аналитик назвал лучшие и 
худшие мировые валюты
rg.ru/art/2725070

МИР  Как в США приводят в исполнение смертные 
приговоры?
rg.ru/art/2729998

АВТО  О каких привычках автомобилистам лучше 
забыть зимой?
rg.ru/art/2731796

ТУРИЗМ Где экономно отдохнуть у моря в России
rg.ru/art/2728526

ПОКУПКИ  «Киберпонедельник»: как отличить 
реальные скидки от фейковых?
rg.ru/art/2730861

ЗДОРОВЬЕ  Как защититься от кори?
rg.ru/art/2730016

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

rg.ru
Компания Илона Маска впер-
вые чипировала человека 
(«РГ», 1-я и 6-я полосы). Не сто-
ит начинать с паники, услышав 
об этом. Между тем предвижу, 
что, если вы сейчас опросите 
100 человек, все 100 отреаги-
руют на эту новость так: «Ой, 
какой кошмар, из человека сде-
лают робота и заставят голосо-
вать за каких-то нехороших лю-
дей, станет управляемым дура-
ком». Но то же самое было, ког-
да изобретали паровоз: «Кара-
ул, приходит конец цивилиза-
ции!..» Когда изобретали элек-
тричество, опять люди нагоня-
ли страху. Мы еще не знаем, как 
«ноу-хау» будет работать, поэ-
тому я бы не стал судить о 
вживлении нейрочипа в мозг 
человека негативно. Возможно, 
это изобретение еще очень по-
может человечеству.

Люди в такие моменты поче-
му-то сразу думают о плохом, а 
ведь, может быть, нам сегодня 
сообщили о колоссальном про-
рыве в сфере медицины. Уже су-
ществуют разные электронные 
приспособления, например, 
кардиостимулятор, который 
тоже является «неестественным 
внедрением» в тело человека, но 
некоторым больным он просто 
жизнь спасает. Так и здесь — чип 
может давать нужную информа-
цию, и, просто подумав, человек 
будет управлять телефоном. 
Знаете, я часто бываю на бур-
ных собраниях садоводческих 
товариществ, может, новое изо-
бретение поможет силой мысли 
заблокировать тех, кто спосо-
бен только орать, но не спосо-
бен слушать. Или я бы не отка-
зался, чтобы мне встроили кро-
хотный чипчик, который бы, 
как станции защиты растений 
от вредителей, сигнализировал: 
«Андрей, яблоневая плодожор-
ка полетела, надо опрыскать де-
ревья…» Это как будильник, ко-
торого в человеке нет, но он 
иногда очень и очень нужен. А 
если будильник сделать, зачипи-
ровав человека, он просто будет 
просыпаться, когда задумал.

Я бы пока не судил этот про-

ект очень строго, не пытался бы 
его «задвинуть», запретить в на-
шей стране. Любой научный 
прорыв — всегда страшно и не-
привычно, но давайте разби-
раться, что в нем полезного!

Представьте, если воздейст-
вие нейрочипов улучшит вашу 
память! Или справится с массой 
болезней, которые лечатся сти-
мулированием отдельных участ-
ков мозга. Мозг ведь это тоже ог-
ромный «компьютер», работа 
которого пока не изучена учены-
ми до конца.

Для того чтобы следить за че-
ловеком, чего многие боятся, 
сейчас хватает иных средств, 
чем какое-либо сложное чипи-
рование. А панику разгоняют те, 
кто недостаточно хорошо разби-
рается в современных техноло-
гиях. Любое техническое дости-
жение может и плохо, и хорошо 
влиять на человека. Тот же ин-
тернет — помощник во многом, 
но и потеря времени у тех, кто 
отвлекается на жизнь сетевых 
котиков так, что на улицу не вы-
ходит. Если человек ленивый, он 
придумает, как ему лениться, 
будь то чип, интернет или пиво 
перед телевизором.  

Подготовила Елена Кухтенкова

СВЕЖАЯ
ГОЛОВА

Андрей Туманов,
телеведущий
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